
Набор личных качеств российского провин-
циального чиновника: бесчувственность, эгоизм, 
эмоциональная тупость, неумение поставить себя 
на место страдающего и разделить его боль. Еще 
презрение к простым людям, это обязательно. 
Отношение к ним как к примитивным созданиям 
без собственного ума и достоинства.

Кемеровские руководители сейчас демон-
стрируют эти чиновничьи качества без стеснения 
и во всю ширь.

Они не убиваются из-за погибших детей. Не 
рыдают вместе с родителями. Не клянут себя, 
что где-то недоглядели и упустили.

 Главное, что их волнует: как бы удержать 
народ после пожара в узде. Как бы не допустить 
беспорядков. Потому что за беспорядки их лишат 
должностей. 

За погибших в пожаре детей не лишат. А за 
беспорядки лишат: не удержали регион. А ли-
шиться должности — это 
лишиться всего, ничего нет 
страшнее.

Читайте 2-ю стр.
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Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Вице-губернатор 
Цивилев на коленях.

СПАСАЛИ КАК МОГЛИ
В Кемерове траур. Обычно в та-

кие дни приспускают флаги и закры-
вают увеселительные заведения. Но 
на этот раз приспускать и закрывать 
оказалось нечего: ни одного флага в 
городе увидеть не удалось, а увесе-
лительное заведение, похоже, было 
единственным. Тем самым торговым 
центром «Зимняя вишня».

В Кузбассе все иначе. Это реги-
он со своим особенным колоритом. 
Горожане даже скорбят непривыч-
но. Безмолвно. Будто сглатывают 
слезы. Не дают эмоциям вырваться 
наружу. Суровый народ не привык к 
публичным стенаниям, истерикам, 
причитаниям. А может, просто за двое 
суток народ выплакал все горе?

Какой он, траур, в городе шах-
теров, чего боятся родственники 
погибших, сколько на самом деле 
людей сгорело в огне и чем закончил-
ся масштабный митинг на площади 
около городской администрации — 
в материале специального корре-
спондента «МК».

Читайте 2-ю стр.
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ПОСЛЕДНИЙ СОЮЗНИК 
РОССИИ В ЕВРОПЕ —  
МЫ ЕГО ТЕРЯЕМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

директор Фонда 
прогрессивной политики

Спецкор «МК» 
передает с места 

трагедии

ЛЮДИШКИ 
ГОСУДАРЕВЫ

В эти дни в любой магазин соби-
раешься как в разведку. Совсем без 

посещения торговых центров жителю 
мегаполиса, пожалуй, не обойтись — но 

можно хотя бы выбрать тот, в котором 
соблюдены пожарные нормы. «МК» узнал, 

как обстоит дело в четырех случайным образом 
выбранных крупных ТРЦ. И — ужаснулся. Никаких 
выводов из кемеровской трагедии администрацией 
магазинов, похоже, сделано не было.

Читайте 3-ю стр.

Кемеровчане слышали 
по телефонам, как 

умирали их близкие
Мы продолжаем рассказывать о тех, 

кто в воскресенье навсегда остался в ке-
меровском ТЦ «Зимняя вишня». Истории 
страшные. Когда читаешь их, сжимается 
сердце. 

Читайте 3-ю стр.

« ВСЕ, ВЫ УЖЕ 
НИЧЕГО  
НЕ УСПЕЕТЕ»

Запасные выходы 
торговых центров «для 

верности» обмотаны 
велосипедными 

замками
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Игоря Вострикова, потерявшего на 
пожаре всю семью, местный чиновник 
обвинил в пиаре.

Родные погибших ожидают 
заседания суда.

Пожарные выходы 
в столичном 
торговом 
центре открыть 
невозможно.

Во вторник вечером суд избрал 
меру пресечения четырем обвиняемым 
по делу о пожаре в ТЦ «Зимняя вишня». 
Всех задержали на 72 часа: следствию 
дали время для сбора дополнительных 
доказательств. Потерпевших, которые 
присутствовали на вынесении вердикта, 

не удовлетворило такое решение суда, 
что неудивительно. 

У каждого из фигурантов громкого 
процесса своя версия случившегося. 
И все они вели себя во время суда по-
разному. 

Читайте 2-ю стр.

ДИРЕКТОР «ЗИМНЕЙ ВИШНИ»: 
«МНЕ УГРОЖАЛА  

БОРОДАТАЯ МАФИЯ»
Возможных виновников пожара задержали  

на трое суток

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА и др.

ПОСЛЕ ОБЩЕНИЯ СО ЗВЕЗДНЫМ 
ЦЕЛИТЕЛЕМ У ШКОЛЬНИКА 
ПОЯВИЛСЯ ПЕРЕЛОМ НОГИ 

Китайский целитель Лю 
Хуншэн, 14 лет проработав-
ший в московском ФК «Спар-
так», в пылу гнева сломал 
ногу школьнику в коридоре 
учебного заведения. По сло-
вам мужчины, лечившего в 
свое время актера Армена 
Джигарханяна и теннисист-
ку Марию Шарапову, он не 
сдержал своих эмоций после 
того, как узнал, что его сына 
избил ученик параллельного 
класса.

Как стало известно «МК», 
доктор Лю (как называ-
ли мужчину подопечные-
футболисты) приехал в 
Россию 25 лет назад по 
приглашению. До этого 
мужчина 15 лет отслужил в 
Китайской народной армии и 
имеет звание офицера. Тру-
диться иностранец начал в 
обыкновенной поликлинике 
в Свиблове. Вскоре врач же-
нился на москвичке, которая 
сначала работала учительни-
цей русского языка, а сейчас 
преподает историю. 

Прошло немного времени, 
и молва об экзотическом вра-
че, мастере иглоукалывания, 
прошла по всей столице. Так 
доктор попал в футбольную 
команду «Спартак». А до это-
го поднял на ноги многих зна-
менитостей. Сейчас лекарь 
практически отошел от дел. 
Год назад он уволился из 
футбольного клуба и нашел 
себе работу поспокойнее — в 

массажном салоне. Его сын 
и дочь учатся в одной из мо-
сковских школ. Неприятный 
инцидент произошел 20 мар-
та — в полдень ему позвонила 
жена.

— Она мне сказала, что 
сына в школе избили и мне 
нужно приехать, — расска-
зывает мужчина. — Я бы-
стро закончил дела и через 
несколько минут уже был в 
учебном заведении. Там в 
медицинском кабинете на-
ходился мой мальчик. У него 
были синяки под глазами и 
распухший нос. Я спросил у 
классной руководительни-
цы, где я могу поговорить с 
хулиганом. Она пригласила 
в коридор мальчишку.

Доктор стал выяснять при-
чины случившегося. Оказа-
лось, что парни подрались 
из-за того, что ученик па-
раллельного класса обзы-
вал дочь китайца разными 
нехорошими словами.

— И тут я не знаю, что со 
мной случилось. Сам не по-
нимаю, почему ударил но-
гой по ноге школьника. Мне 
очень стыдно, — пояснил 
мужчина. 

Сына китайца и его оп-
понента «скорая» отвезла в 
больницу. Медики диагно-
стировали у одного мальчи-
ка перелом носа, у другого 
(того, которого ударил док-
тор) — перелом берцовой ко-
сти левой ноги. Кстати, по 
словам целителя, он уже пе-
реговорил с родителями по-
страдавшего. Его мама (она 
сидит с маленьким ребенком 
дома) и папа (он работает в 
коммерческой организации) 
претензий не имеют и обеща-
ют не привлекать доктора Лю 
к уголовной ответственности, 
хотя правоохранители уже 
возбудили дело по статье УК 
РФ «Умышленное причине-
ние средней тяжести вреда 
здоровью». Врачу грозит до 5 
лет лишения свободы.

СТАНЦИЯ МЕТРО «НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН»  
СВОИМ ОБЛИКОМ БУДЕТ ОБЯЗАНА РЫБЕ

ПУТЬ ДО БОЛЬНИЦЫ ПРИБАВИЛ 
ТЯЖЕЛОМУ ПАЦИЕНТУ ТРАВМ 

Из-за желания водителя 
«скорой помощи» как можно 
скорее доставить в больни-
цу тяжелобольного мужчину 
случилось утром, 27 марта, 
ДТП на Варшавском шос-
се — шофер 03 проехал на 
красный сигнал светофора, 
столкнулся с машиной, за-
дел троллейбус и в конечном 
счете завалил медицинскую 
карету набок. Пациент вдоба-
вок к основному недугу по-
лучил травму головы.

Как удалось выяснить 
«МК», 63-летнему пенсионе-
ру, жителю улицы Красного 
Маяка, стало плохо под утро. 
Карету медиков около 6.30 
вызвали родственники. С 
предварительным диагнозом 
желудочно-кишечное крово-
течение мужчину повезли в 
79-ю ГКБ. 

Учитывая тяжесть состоя-
ния, 43-летний водитель реа-
нимационного автомобиля 
хотел доставить больного 
за минимальное время. В 
районе 7.20, следуя по Вар-
шавскому шоссе в сторону 
Нахимовского проспекта 
по полосе для обществен-
ного транспорта, в районе 
дома 85 он не остановился 
на запрещающий сигнал 
светофора (из спецсигна-
лов были включены только 

проблесковые маяки). Тем 
временем автомобиль «Рено 
Каптюр» (за рулем сидела 56-
летняя дама) начал движение 
на разрешающий сигнал. В 
итоге медицинская машина 
врезалась в иномарку, а по-
сле по инерции протаранила 
троллейбус маршрута №52, 
который поворачивал налево 
в сторону Каширского шоссе 
(к слову, из-за ДТП движение 
общественного транспорта 
было парализовано более 
чем на целый час, до 8.40). А 
напоследок машина 03 зава-
лилась набок с водительской 
стороны.

Сам шофер не пострадал, а 
вот его пассажирам пришлось 
обращаться за медпомощью. 
Фельдшер, 40-летняя Гали-
на, позже была доставлена в 
больницу с травмой головы и 
переломом шейного позвон-
ка, ее коллега — фельдшер, 
26-летняя Екатерина — тоже 
получила травму головы. До 
приезда других бригад меди-
ки мужественно оказывали 
первую помощь пенсионе-
ру — он ударился головой. У 
мужчины диагностировали 
сотрясение головного мозга. 
Пациента отвезли в ближай-
шую городскую больницу №7, 
где его, как пообещали док-
тора, поставят на ноги.

ПОКУШЕНИЕ НА АРБИТРАЖНОГО 
УПРАВЛЯЮЩЕГО НАТОЛКНУЛО 

СЫЩИКОВ НА МЫСЛЬ 
О ЖЕНЩИНЕ 

Четыре пули в грудь по-
лучил арбитражный управ-
ляющий Арбитражного суда 
Андрей Силин 26 марта в 
Москве. 63-летнего мужчину 
спас от неминуемой гибели 
случайный прохожий, кото-
рый вызвал бригаду врачей 
«скорой помощи».

Как стало известно «МК», 
нападение на юриста было со-
вершено возле его дома в 1-м 
Очаковском переулке, когда 
мужчина возвращался домой. 
Киллер выстрелил жертве в 
грудь и живот четыре раза, 
после чего скрылся. Лежав-
шего на снегу управляюще-
го случайно увидел сосед по 
подъезду. 

— Я услышал тихие стоны и 
еле слышный голос мужчины 
с мольбой о помощи, — рас-
сказал очевидец. — Честно 
говоря, подумал, что это 
какой-то пьяница. Подошел 
ближе и увидел, что между 
белым «Фольксвагеном» и 
черным «Лексусом» лежит 
седой человек, одетый во все 
черное. Он мне сказал, что в 
него стреляли, и попросил со-
общить об этом жене, что я и 
сделал. Потом вызвал меди-
ков. Еще я у него спросил, кто 
стрелял. Он мне ответил, что 
огонь велся из окна темной 
иномарки.

Сыщики отрабатывают все 

версии случившегося. Основ-
ной из них является трудовая 
деятельность мужчины. В по-
следнее время он вел дела 
таких фирм-должников, как 
ООО «ПК Металлмонтаж», 
ООО СК «МИРА» и АО «Ре-
гионтеплосервис». Однако 
оперативники не исключают 
и того, что здесь могла быть 
замешана и женщина. Хотя 
жена пострадавшего полно-
стью исключает какую-либо 
любовную интрижку на сторо-
не у мужа. По словам супруги 
Андрея Силина, которая в то 
же время является его де-
ловым партнером, она даже 
предположить не может, с чем 
связано покушение. По рабо-
те они в последнее время не 
вели сложных дел. 

— Мы с Андрюшей поже-
нились 9 лет назад. И можно 
сказать, что для нас жизнь 
только началась. Он давным-
давно развелся. Мы вместе 
работаем. Со своими двумя 
детьми он вообще не общает-
ся. А моих двух ребят принял 
как своих. У нас нет и не было 
никогда врагов. Сейчас муж 
находится в критическом со-
стоянии. Андрей подключен к 
аппарату искусственной вен-
тиляции легких, и ему сдела-
ли сложнейшую операцию, — 
рассказала супруга раненого 
мужчины Елена.

telegram:@mk_srochno

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Превратить крас-
ную ветку столич-
ной подземки в 
аэродинамиче-
скую трубу хотят 
архитекторы. Та-

кой необычный проект гра-
достроители создали для 
наземного перегона между 
станциями «Саларьево» и 
«Столбово». Концепцию уже 
утвердила Москомархитек-
тура. Строящийся участок 
Сокольнической линии саб-
вея от «Саларьево» до «Стол-
бово» будет с наземными 
перегонами. Чтобы скрыть 

поезда и технические ком-
муникации от глаз горожан, 
проектировщики решили 
спрятать их под цельноме-
таллическую конструкцию в 
форме длинной капсулы. Как 
пояснил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, 
общая протяженность наве-
сов составит более 6000 ме-
тров. Новинка решит сразу 
две проблемы: спасет рель-
сы и поезда от осадков и убе-
режет подростков от соблаз-
на стать зацеперами. Кроме 
того, капсульный навес будет 
надежной защитой путей от 

террористов. При этом будет 
сохранено сквозное прове-
тривание от задымления и 
панорамные виды для пас-
сажиров. Высота конструк-
ции составит от 5 до 14 ме-
тров.
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Энциклопедия рыб и музей 
древней керамики — такой об-
лик выбрали архитекторы для 
новых станций метро «Клено-
вый бульвар» и «Нагатинский 
затон». В столице определены 
победители международного 
конкурса на дизайн этих стан-
ций подземки.

Новые станции мелкого за-
ложения будут расположены 
на юге Москвы, в восточной 
части Третьего пересадоч-
ного контура. По итогам со-
стязания, в котором приняли 
участие команды из девяти 
стран мира, победителями 
стали российские архбю-
ро. Авторы концепции «На-
гатинского затона» реши-
ли оттолкнуться от места, 
где будет располагаться 
станция, — речного залива. 

Главной дизайнерской до-
минантой они выбрали об-
раз рыбы. Для этого гра-
достроители просмотрели 
учебники биологии и нашли 
13 видов рыб, обитающих в 
Москве-реке. В результате 
на стенах платформ появят-
ся гигантские мозаичные 
панно-рыбы. А вестибюли 
превратятся в настоящую 
энциклопедию столичного 
подводного мира. Рядом с 
каждой картинкой, изобра-
жающей речного обитателя, 
пассажиры смогут прочесть 
краткое описание вида и его 
повадки. Рыбная тематика 
прослеживается и в дизайне 
входных групп на станцию. 
Потолок решено выполнить в 
форме чешуи. Победители в 
номинации на облик станции 

«Кленовый бульвар» за осно-
ву взяли археологию музея-
заповедника «Коломенское», 
вблизи которого разместит-
ся станция. Стены и потолки 
авторы задумали оформить 
в технике сетчатой керами-
ки. Этот прием нанесения 
оттиска плетеной сетки ис-
пользовался обитателями 
древнего поселения — Дья-
кова городища, которое на-
ходилось в южной части ны-
нешнего заповедника. Для 
оформления обеих станций 
будут использоваться только 
отечественные материалы: 
керамогранит высокого дав-
ления, а также композитные 
материалы для изготовле-
ния сложной формы пане-
лей для сводчатых потолков 
«Кленового бульвара».
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6.30. Разговор с водителем 
такси. 
— Город нищий, жрать людям не-
чего, экономим на всем. Един-

ственное развлечение для детей было пове-
селиться в торговом центре. Многие даже на 
такие вещи копили, чтобы порадовать своего 
малыша. Ничего другого здесь просто нет, — 
начал беседу мужчина лет сорока. — Гляньте, 
какие у нас детские городки. 

Притормаживаем. Из-под земли торчит 
шляпка деревянного мухомора, рядом скрипят 
от ветра ржавые качели.

— У нас в городе приличная площадка 
находится только около горадминистрации, 
на центральной площади. Зачем она там? Не-
понятно, — усмехается собеседник. — Так что 
сгоревший ТЦ был самым популярным местом 
для детей, хоть и дорогим. Отметить день рож-
дения ребенка там обходилось не меньше пяти 
тысяч рублей. Вам кажется, это незначительная 
сумма? Поверьте, здесь и таких денег у людей 
нет. В тот вечер в «Зимней вишне» дни рождения 
отмечали восемь семей. 

Водитель еще долго не отпускал меня. 
В деталях пересказывал страшилки, собранные 
по соцсетям, про якобы 500 погибших, про то, 
что трупы прячут в моргах по всей Кемеровской 
области, про несчастных людей из деревень, 
которые привезли своих детей на автобусах 
специально для просмотра нового мультфиль-
ма. Позже я услышу эти же истории от тех, кто 
присутствовал на митинге, от служащих гости-
ницы, от продавщиц магазинов, от работников 
почты. Вот только сами родственники погибших 
не подтверждают эти фейки и стараются про-
пускать сплетни мимо ушей.
8.30. Центр города, площадь Советов. Через 
полчаса здесь начнется несанкционированный 
митинг. Сотрудники полиции с утра оцепили 
площадь вокруг городской администрации. 
Порядка сотни молодых бойцов с дубинками 
выставили по всему периметру. 

— Холодно стоять на одном месте, по-
скорее бы движуха началась, — прыгает мо-
лоденький мальчишка. 

— Иди погрейся, — заботится командир. — 
И перчатки не снимай. Ребята, все кто продрог, 
бегите в помещение, пока здесь тишина. 
10.00. Народу около площади прибавилось. 
Похолодало. Все оглядываются в поисках хоть 
одного родственника погибшего. 

— Не придут они, боятся оказаться за-
меченными. Боятся, что деньги свои не по-
лучат, — предположил кто-то.

Вскоре в толпу нырнул мэр города Сер-
дюк. Именно мэра сегодня обвиняют во всех 
смертных грехах. Утверждают, что он когда-то 
подписал разрешение на работу ТЦ «Зимняя 
вишня». 

Чиновник пытается что-то донести до го-
рожан. Бесполезно. Его не слышно.

— Ру-пор! Ру-пор! Ру-пор! — скандирует 
толпа. 

Рупора нет. 
— Мик-ро-фон! Мик-ро-фон! — не уни-

мается народ. 
Через некоторое время Сердюку прино-

сят мегафон. Мэр начинает говорить о том, 
что в городе есть проблемы, но они с ними 
борются.

Собравшиеся переглядываются: о чем 
это он? 

— Сколько погибших в пожаре? — кидают 
вопрос. — Почему вы замалчиваете реальные 
цифры?

Сердюк приводит официальные данные.
— Прав-ду! Прав-ду! — снова дружный 

хор. 
Мэр гнет свою линию. Не сдается.
— Врешь! Врешь! Врешь! — перебивают 

его. 
Тогда Сердюк предлагает пойти всем в 

морг и посчитать трупы. 
Толпа растеряна: чё, правда? 
Далее последовали лозунги: «В отставку!», 

«Даешь правду!», «Вон из города!». 
Просят выдать губернатора Тулеева. 

11.00. Площадь практически полностью за-
полнилась людьми. Тысячи горожан вышли на 
улицу. Много молодежи. 

— Освободи площадь! Дай пройти к ад-
министрации! — кричали собравшиеся. — Мы 
не стадо баранов!

Толпа прорвала оцепление. Вернее, поли-
цейские сами послушно освободили проход. 

Митинг продлился почти пять часов. Одни 
жители Кемерова требовали немедленной от-
ставки губернатора, другие гнали с поста Сер-
дюка, третьи просили огласить полный список 
погибших.

Мэр в конце концов из трех зол выбрал 
меньшее. Согласился инспектировать морги. 
Отправил нескольких активистов на экскурсию. 
Подсчитывать трупы. 

На том и разошлись. 

«Мы как  
кость в горле у всех»
От площади Советов до сгоревшего ТЦ — 

тридцать минут ходу. Помещение «Зимней виш-
ни» в оцеплении. 

— Здание в любой момент может рух-
нуть, — разводят руками стражи порядка. — Мы 
уже третьи сутки днем и ночью охраняем. 

Запаха гари не чувствуется. Мимо пробе-
гают прохожие. Уже никто не останавливается. 
Скоро и митинги закончатся. А потом посте-
пенно затихнут и разговоры о трагедии. С этой 
бедой останутся один на один лишь те, кто не 
дождался родных в тот вечер. 

Здание школы. Здесь расположился штаб, 
где вот уже третьи сутки живут родственники 
погибших.

Люди сидят в спортивном зале, где еле 
топят. Верхнюю одежду никто не снимает. На 
деревянных лавках — одеяла, пледы. Многие 
не уходят отсюда и по ночам. 

— Знаете, почему мы здесь сидим круглые 
сутки? — признается одна женщина. — Потому 
что, если уйдем, они свернут лавочку — уберут 
чай, выбросят печеньки, закроют школу. И куда 
нам тогда обращаться? С кого спрашивать? 
Если мы сейчас никому не нужны, то, когда 
разбежимся по домам, до нас тем более никому 
дела не будет. 

Среди собравшихся наметились активи-
сты — Ольга с супругом Александром, которые 
потеряли в пожаре трех дочерей. 

— Мы не уйдем отсюда, пока не найдут 
наших детей, — говорит Ольга. — Тем более 
что дома нам больше делать нечего. Удиви-
тельно, но в штабе мы столкнулись со мно-
гими знакомыми. В том пожаре погибли двое 
детей из соседнего подъезда, одна девочка 
из нашего детского сада, еще супруга и трое 
ребятишек нашего приятеля. Все мы здесь и 
встретились. 

Ольга который раз пересматривает видео 
дочерей на телефоне. 

— Майя моя очень любила поесть. Она 
и в кино-то пошла только потому, что хотела 
попкорн, — вспоминает женщина.

— Вы нашли кого-то из девочек?
— Одну из трех опознала.
— По фотографии?
— Нет. Нам фрагмент показали и тряпоч-

ку. Так и опознали по части тела. И это еще 
лучший вариант, когда есть что опознавать. 
Остальных девочек придется только по ДНК. 
Их фрагменты и одежду мы вряд ли найдем. 
Они сгорели дотла. 

— Хоронить дочь собираетесь?
— Если двух других найдем, то сразу будем 

хоронить. Если нет, то предлагаете одну Ксюшу 
похоронить? А с другими что? Сколько времени 
они будут считаться пропавшими без вести?

— У вас была большая семья, а теперь 
пустота. Как вы с этим справляетесь? 

— Первые сутки мы плакали. Сильно. А сей-
час нет слез. 

— Я смотрю, никто здесь в зале не пла-
чет. Это шок?

— Первые сутки много слез было. Потому 
что надежда еще жила. Все верили, что если 
детей не найдут живыми, то хотя бы тела от-
дадут. Чтобы мы не сошли с ума, нас поили 
какими-то лекарствами. Это была жидкость 
светло-зеленого цвета. Густая, как сок. Она 
сильно «придавливала». После нее становилось 
уже все равно. На третьи сутки я перестала 
плакать. 

— Ч и н о в н и к и в ы р а з и л и в а м 
соболезнования?

— В понедельник вечером следо-
ватель поклонился и искренне выразил 
соболезнования.

— Мэр с вами общался?
— Мэр, зам. губернатора говорили общие 

слова. 
— Извинялись?
— Никто не извинился. С нами вообще ни-

кто по душам не разговаривает. Да и вообще 
никак не разговаривает. Так мы можем здесь 
сидеть часами в неведении. Если только сами 
не начинаем орать, тогда на нас реагируют. Вот 
соцзащиту нам приставили. Зачем? У нее нет 
ответов на наши вопросы.

— Выходит, вы все трое суток просто 
сидите на одном месте?

— Время от времени выходим в коридор 
и требуем, чтобы нам рассказали, как продви-
гаются поиски пропавших без вести. Вот по-
смотрите, пришли люди в костюмах, галстуках. 
Закучковались. Им до нас нет дела. Улыбаются. 
Видно, что у них все хорошо. 

В двух шагах от нас беседуют пятеро муж-
чин в костюмах. Улыбаются. 

— Как вы относитесь к слухам о том, 
что погибших может быть гораздо больше 
сотни?

— Мы обсуждали это с родственниками 
погибших. Скорее всего, 64 погибших так и 
есть. Муж, когда отводил в кинозал детей, то 
насчитал зрителей не больше 50 человек. Так что 
ни о каких трех сотнях речи идти не может. По 
последней информации, пропавших заявлено 
73 человека. Из них 25 опознаны. 

Рядом с Ольгой сидит молодой человек. 
Представляется Евгением.

— Я прохожу основным свидетелем по 
делу; так получилось, что мне удалось вынести 
порядка 20 детей из пожара, — говорит муж-
чина. — Я не имею права много рассказывать. 
Подписку все-таки давал. Но есть версия, что 
поджог учинил 12-летний мальчик, которого я 
потом и вытащил из огня.

По словам Ольги, Евгений — фотограф, 
который подрабатывал в ТЦ на детских ме-
роприятиях. По счастливой случайности в тот 
день он взял с собой реквизит — противогазы, 
которые пригодились ему во время пожара.

«Мы действовали  
по инструкции»
Неожиданно в спортзал заходят пожарные. 

Четыре человека. Самый высокий представля-
ется главным спасателем. 

Дальше начался русский бунт. Мы приведем 
диалог родственников погибших с начальником 
службы пожаротушения без комментариев. 

— Непосредственно по прибытии были за-
действованы 10 единиц пожарной спецтехники. 
Всех сразу направили на 4-й этаж, — ровным 
тоном докладывал мужчина.

— Вы врете! — раздалось из зала. — У вас 
не было рассеивающих фонарей, вы не пошли на 
4-й этаж. Родители детей сами ползли к двери, 

где были заперты дети. А вы стояли и смотрели. 
Сколько лично вы спасли людей?

— Двоих.
— С какого этажа?
— Одного с третьего. И женщину, которая 

была заблокирована в лифте. Мы действовали 
по возможности.

— Я шестерым вашим коллегам говорил, 
что проведу всех на 4-й этаж, — вспоминает 
один из мужчин. — Никто из них не пошел за 
мной. А дети верили, что их спасут. Они по-
началу даже не волновались, когда звонили. 
Знали, что взрослые их не бросят. Вам теперь 
с этим жить.

— Уважаемый, с нашей помощью спасли в 
общей сложности 24 человека, — не унимается 
пожарный. — Все действия были направлены 
на спасение людей. 

— Если бы вы добрались до 4-го этажа и 
открыли дверь, нам хотя бы было кого сейчас 
хоронить. Вы даже не сунулись туда. Где ваш 
непосредственный начальник? Почему вас от-
правили к нам, как козла отпущения? Мальчиком 
для битья? 

— Я закончил, — собрался было к выходу 
пожарный. 

Толпа разъяренных родителей перегоро-
дила ему выход. 

— Зови главного! Пусть он отвечает! — 
кричали собравшиеся. 

— У меня внук там остался, — раздался 
тихий голос одного пожилого мужчины. — Ему 
9 лет было. Он получил стипендию от губерна-
тора, стал лауреатом по физике. Мальчик мог 
бы стать великим ученым.

В это время в зал вошел начальник пред-
ыдущего оратора.

— У дверей кинотеатра было большое за-
дымление и высокая температура, мы не могли 
туда подойти, — чеканил мужчина. 

— Вам просто не хватило духа пройти. По-
чему я полз к двери, а вы нет? — орал молодой 
человек.

— Мы не успели. Огонь распространился 
за 4 минуты. Мы действовали по инструкции. 
Не могли подойти из-за задымления.

— Признайтесь, вы испугались пройти к 
двери?

— Спасали как могли. 
Ирина БОБРОВА.
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Путин отказался от личной 
встречи с губернатором 
Тулеевым
28 марта объявлен днем националь-
ного траура вопреки негласному 
правилу властей воздерживаться от 
таких решений, когда число жертв 
меньше 100 человек. Причина — 
большой общественный резонанс, 
ужасные обстоятельства смерти и 
возраст погибших, большинство из 
которых дети до 18 лет. Владимир 
Путин признался, что от количества 
погибших «хочется не плакать, а 
реветь». Однако после совещания, на 
котором чиновники пытались свалить 
вину на кого угодно, включая роди-
телей и оппозицию, у президента, по 
его словам, возникли «уже совсем 
другие чувства». 

Кто именно полетит в Кемерово — Пу-
тин или Медведев, — решилось только в по-
недельник поздно вечером: днем Дмитрий 
Песков говорил, что в графике главы государ-
ства нет такой поездки. За перемещениями 
борта №1 СМИ и другим заинтересованным 
лицам пришлось следить по сайту Флайтра-
дар, показывающему полеты всех самолетов 
в режиме реального времени. Администрация 
Президента визит не анонсировала, поставив 
в известность только местные власти. Пул 
журналистов из Москвы с собой не взяли — не 
успели. Но надо отдать должное Кремлю: тай-
ны из поездки президента, а главное — из его 
разговоров с чиновниками и людьми, никто не 
делал. Все фото- и видеоматериалы были опе-
ративно размещены на сайте kremlin.ru. Там 
же опубликованы стенограмма совещания, 
а также текстовые версии общения Путина с 
родственниками погибших и с самими постра-
давшими в больнице. Обычно в подобных слу-
чаях пресс-служба ограничивается краткими 
сообщениями, что такие встречи состоялись. 
Но здесь явно не та ситуация... 

Наиболее тяжелое впечатление остав-
ляет, как ни странно, именно диалог с чи-
новниками. Он ясно показывает, что началь-
ственного гнева на местах боятся больше, 
чем гнева людей. Губернатор области Аман 
Тулеев начал свое выступление на совещании 
не с признания вины, покаяния или соболез-
нований, а со слов «великой» благодарности 
президенту. «Прошу прощения лично у вас за 
то, что случилось на нашей территории», — 
сказал он. По репликам губернатора можно 
восстановить примерную картину, как рабо-
тает бюрократическая машина в случае ЧП: 
наверх ничего не докладывают до последнего, 
а когда тайное становится явным, стараются 
приуменьшить размер бедствия. Путин сам 
позвонил поинтересоваться ситуацией, но 
его поспешили успокоить: 27 пропавших без 
вести, идет эвакуация, все под контролем. «А 

потом как снежный ком все это стало накаты-
ваться. И после звонка, что погибла племян-
ница, я уже все понял», — рассказал Тулеев. 
Однако Путину с обновленными данными 
губернатор звонить не рискнул, понимая, 
что все уже известно из других источников — 
«картина примерно представлялась». Далее 
выступление Тулеева, который давно уже 
тяжело болеет, стало совершенно невнят-
ным. С одной стороны, он высказался за пре-
кращение каникул, освобождающих малый 
бизнес от проверок. Но тут же сам себя по-
правил, отметив, что «они были, есть и будут 
и бизнес — это основа экономики», хотя и «не 
улица с односторонним движением». Главная 
мысль, которую губернатор попытался, как 
мог, донести до президента, — народным 
горем пытается воспользоваться оппозиция. 
Митинг, на который собрались сотни кемеров-
чан, требующих его отставки, Тулеев описал 
следующими словами: 200 бузотеров, вообще 
не родственники погибших, пытаются решить 
свои проблемы. 

Примечательно, что Путин в диалог с 
губернатором на совещании вступать не стал 
и от личной встречи с ним тоже отказался. В 
Администрации Президента ранее планиро-
вали оставить Амана Тулеева на хозяйстве 
вплоть до окончания полномочий, которые 
истекают в 2020 году. Однако трагедия в ТЦ 
«Зимняя вишня», показавшая, что глава об-
ласти не только не контролирует ситуацию, но 
и не может адекватно реагировать на вызовы, 
способна ускорить его отставку. Хотя реше-
ния, очевидно, пока нет. В ответ на вопрос 
родственников погибших: «Будет ли Тулеев у 
нас сидеть до сих пор?» — Путин на автомате 
ответил: «Тулеев — не мэр города». И только 
после повторных призывов и пояснений, что 
«все в области происходит от него», а «мэр — 
единственный человек, который делает свою 
работу», пообещал провести расследование, 
невзирая на статусы. «Нужно точно совершен-
но определить, кто в чем виноват. И когда мы 
это сделаем, а мы это сделаем точно, будут 
приняты соответствующие решения. Здесь 
статус ни при чем», — заявил Путин. 

На совещании он поручил Следственному 
комитету проверить всю цепочку — начиная с 
того, как кондитерская фабрика получила раз-
решение стать развлекательным центром, и 
заканчивая теми, кто должен был отслеживать 
безопасность здания. Глава СК Александр 

Бастрыкин в своем выступлении подтвердил 
практически все страшные факты, о которых 
писали в соцсетях и СМИ. Работники комплек-
са заперли детей в кинозале, чтобы туда не 
проникла «безбилетная молодежь», а когда 
начался пожар, первыми побежали к выходу, 
бросив посетителей на произвол судьбы. «У 
нас же практически нет потерь со стороны 
штата торгового центра», — констатировал 
глава Следкома. Действия, а точнее бездей-
ствие, сотрудника ЧОПа, не нажавшего кнопку 
оповещения о ЧП, по его словам, «не имеют 
разумного объяснения». А система противопо-
жарной сигнализации не работала с 19 марта 
— администрация ТЦ, зная об этом, ничего не 
предпринимала, заявил Бастрыкин. При этом 
часть вины за случившуюся трагедию глава СК 
попытался переложить на плечи родителей, 
которые оставляют своих детей в кинозалах 
и игровых комнатах, а сами отправляются «в 
прогулку за вещами». «Сейчас такова психо-
логия родителей и тех лиц, которые заняты по 
линии школы ответственностью за судьбы де-
тей. В наше время так не было», — посетовал 
Бастрыкин. Однако Путин этого праведного 
гнева не разделял. Ситуация, когда родители 
не мучают детей походами по магазинам, по 
его мнению, совершенно нормальна. И люди 
вправе рассчитывать, что их дети остаются в 
надежных руках, при нормальной организа-
ции безопасности. Задача государственных 
органов — обеспечить эту уверенность. Ба-
стрыкин попытался перевести все стрелки на 
собственников: мол, они заботились только 
об извлечении собственной прибыли, а на 
людей — плевать. «Ну что собственник? — не 
выдержал президент. — Сдал в аренду и сдал. 
А органы государственной власти, городские 
органы в данном случае должны обеспечить 
необходимый уровень безопасности». 

Мэра города — Ильи Середюка — не было 
на совещании в администрации. С ним Путин 
пообщался уже в бюро судмедэкспертизы, где 
собрались родственники погибших. Вопросов 
у президента было только два: «Как дали раз-
решение на ввод в эксплуатацию?» и «Почему 
не были выполнены предписания Госпожнад-
зора?». Внятных ответов не последовало, 
что делает г-на Середюка первоочередным 
кандидатом на арест. Но Путин обещал не 
торопиться, и пока среди задержанных по-
прежнему нет ни одного чиновника. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Чтоб не лишиться всего, кемеровские 
руководители изо всех сил стараются 
на корню пресекать самоорганизацию 
кемеровчан. 

Дискредитировать и оболгать активистов — 
надежный, проверенный способ. 

«Вы пиаритесь на трагедии», — обвинил вчера 
на митинге одного из таких людей вице-губернатор 
области Сергей Цивилев. 

«Я потерял в пожаре пять человек, из них 
трое дети», — ответил ему человек, которого он 
оскорбил. 

Зовут его Игорь Востриков. В запертом кино-
театре задохнулись его младшая сестра Алена, жена 
Елена, семилетняя дочка Аня, пятилетний Артем, 
двухлетний Роман. В Сети есть видео, где Игорь 
рассказывает, как они с матерью метались по тор-
говому центру, стараясь прорваться на четвертый 
этаж. Слушать без слез невозможно.

Игорь с товарищем собрали сейчас инициатив-
ную группу, которая старается установить реальное 
число погибших, поскольку властям веры нет. За-
дача: провести сверку. Собрать данные по погибшим 
у их родственников и сверить с теми цифрами, что 
называют власти. Успокоить митингующих.

Вот эти разумные и нужные попытки выяснить 
правду о пожаре, по мнению вице-губернатора Ци-
вилева, как раз и являются «пиаром на трагедии». 

Выяснять правду — это пиар.
Не пиар — это сидеть дома и спокойно ждать, 

когда за каждого погибшего добрая власть даст 
миллион рублей, чтоб заказать на них памятник, 
кованую решеточку и лавочку — придти посидеть. 

Эх. В общем, приличных слов для вице-
губернатора нет.

Цинизм и подлость его запредельны. Не под-
даются человеческим оценкам и измерениям. 

Хотя губернатор Тулеев, пожалуй, подчиненного 
переплюнул.

Митинг перед администрацией в Кемерове, 
где собрались больше четырех тысяч потрясен-
ных людей, он назвал «горсткой бузотеров». «На 
горе людском вся оппозиционная сила в момент 
приехала: идут по домам, идут на предприятия, 
которые рядом расположены, в жилой сектор», — 
объяснил Тулеев, зная, что за оппозицию — тем 
более мифическую, им самим придуманную, — ему 
ничего не грозит. Поэтому надо все валить на нее. 
Оппозиция, она же как стихия. Финансируется из-
за рубежа, губернатор за нее не в ответе. Главное, 
чтоб не местные граждане звучали зачинщиками. 
Чтоб они ни в чем не участвовали. 

«Сегодня там где-то человек двести, — пре-
небрежительно отозвался он про четыре тысячи 
горожан на площади. — Это вообще не родствен-
ники погибших».

Сам Тулеев митинга, кстати, не видел. Он не 
поехал ни на митинг, ни к торговому центру, когда 
пожар еще догорал. Его ждали, но нет. Не приехал, 
чтобы, как объяснили помощники, его «кортеж не 
мешал тушить».

Вообще, губернатор Тулеев серьезно болен. На 
встрече с Путиным его держали под руку, чтобы не 
упал. Поэтому, наверно, и не поехал ни на пожар, ни 
на митинг. Но почему при таком плохом состоянии 
человек рулит регионом? Не из-за этого ли в регионе 
горят торговые центры и гибнут дети?

Вопрос без ответа. Чиновники не признают 
своих ошибок.

Вице-губернатор Цивилев, правда, вчера 
попытался. 

Перед Востриковым он извиняться, конечно, 
не стал. Но сделал неожиданный ход. Выступая на 
митинге, опустился на колени и извинился перед 
теми, у кого погибли родные. 

Плотным кольцом его окружали телохранители 
и надежные тетеньки — сотрудницы администрации. 
Они же аплодировали и смущенно приговаривали: 
ой, да не надо, ну что вы, зачем. 

 Присоединимся, пожалуй, к тетенькам. 
Не надо. Раскаяние и сочувствие не ходят с 

телохранителями. Зачем брюки пачкать напрасно? 
Все равно никто не поверит. 

Юлия КАЛИНИНА.

Эксперты оценили гибель  
64 человек в кемеровской 
«Зимней вишне» в $128 млн 
«Зимняя вишня» не была застрахована. 
Такое заявление сделал президент Все-
российского союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс. По его словам, договоры 
заключили лишь несколько магазинов 
на первом этаже комплекса. В целом, по 
данным страховщиков, ущерб от пожара в 
торговом центре составил 4 млрд рублей. 
Из них в 3 млрд оценивается имущество 
комплекса и в 1 млрд — собственность 
арендаторов. 

По подсчетам ВСС, страховые выплаты аренда-
торам сгоревшего торгового центра не превысят 100 
млн рублей при ущербе в миллиард рублей. Потери 
же «Зимней вишни» страховщики оценивают в 3 млрд 
рублей, которые и вовсе не будут компенсированы. 
Поэтому, по словам Юргенса, необходимо ввести 
закон об обязательном страховании. «Мы выдвинем 
еще раз инициативу об обязательном страховании 
и ответственности перед третьими лицами, а также 
о страховании от несчастного случая (от пожара)». 

Как отмечает Юргенс, на обязательном страхо-
вании ВСС настаивал еще после пожара в пермском 
ночном клубе «Хромая лошадь», который произошел 
5 декабря 2009 года и повлек смерть 156 человек. 
«У нас за месяц-два хаотичной деятельности все 
успокаиваются. Люди могут только идти в суды и пы-
таться добиваться от собственника урегулирования 
своих убытков», — продолжает Юргенс. 

В необходимости ввести обязательное страхова-
ние уверен и бизнес-омбудсмен Борис Титов. «Стра-
ховая компания, которой придется компенсировать 
ущерб, найдет способы сделать так, чтобы застрахо-
ванный соблюдал требования безопасности. А в этом 
случае и проверки МЧС будут все чаще заканчиваться 
тем, что инспектора не найдут нарушений». 

Тем временем совладелец «Зимней вишни» 
миллиардер Денис Штенгелов заявил, что готов 
выплатить семьям пострадавших по 3 млн рублей 
за человека. В том, что бизнесмен должен ответить 
рублем за гибель людей, не сомневаются и эксперты. 
«Может, это звучит цинично, но цена человеческой 
жизни давно вычислена финансистами-теоретиками, 
и она составляет $2 млн. Это страховая и пенсионная 
математика», — поясняет директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр Разуваев. К 
слову, по оценкам Bloomberg, состояние Штенгелова 
превышает миллиард долларов.

Впрочем, как отмечает юрист правового де-
партамента HEADS Consulting Анастасия Худякова, 
компенсации пострадавшим должны поступить от 
государства, поскольку в настоящее время все при-
знают, что халатность была и со стороны госорганов. 
Ранее Аман Тулеев распорядился выплатить по 1 млн 
рублей. Что касается недвижимости, то, поскольку 
сам ТРЦ застрахован не был, возмещение реальных 
убытков перейдет, по словам юриста, в плоскость 
уголовных и гражданско-правовых дел. Однако они 
могут длиться очень долго, и поскольку, скорее 
всего, ответственность будет поделена между ко-
нечными собственниками здания и госорганами, 
выдававшими заключения, компенсация убытков 
семьям погибших также будет «размыта», предупре-
ждает собеседница «МК». 

Ирина БАДМАЕВА.
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Дело по трагедии в «Зимней вишне» 
рассматривал Заводской район-
ный суд. Крошечное помещение 
еле-еле вместило несколько де-

сятков журналистов. 
Первого в зал заседаний доставили техни-

ческого директора сгоревшего центра Георгия 
Соболева. За все заседание он не проронил ни 
слова. Головы не поднимал. Вопросы журнали-
стов игнорировал. 

После него наступила очередь Надежды 
Судденок. Эта женщина проходила по докумен-
там как гендиректор ТЦ. На вопросы журналистов 
она отвечала долго и подробно. Складывалось 
ощущение, что она заранее подготовилась к 
публичному выступлению. 

— Вы признаете свою вину? — поинтере-
совались журналисты.

— Нет.
— Вы приносите соболезнования семьям 

погибших?
— Конечно. Я приношу всем мои глубокие 

соболезнования. 
— Ваша версия трагедии.
— Я уверена, что это был поджог. После ЧП 

я опрашивала детского инструктора на аттрак-
ционе. Она рассказывала, что услышала хлопок, 
обернулась и увидела огромный столб огня на 
поролоновой куче рядом с батутом. Сам аттрак-
цион не мог так запылать. Я могу назвать, кто это 
сделал. В последний месяц у нас жестко обо-
стрились отношения с некими молодыми людь-
ми, которые приходили в наш центр и вели себя 
неадекватно. Мы вызывали полицию, оформляли 
протокол, выводили их из здания. Они отнимали 
у посетителей деньги, заставляли оплачивать за 
них аттракционы. Это большая группировка, где 
присутствовали ребята разной национальности. 
Не могу сказать точно какой, но все с бородкой, 
походили на кавказцев. Разного возраста, от 19 
до 27 лет. Один из парней в последнее время стал 
избегать меня, прятаться, когда видел меня в тор-
говом центре. После задержаний они стали мстить 
мне, делали надписи в туалете. Угрожали. 

— Двери в кинотеатре почему оказались 
закрытыми?

— Я спросила своих сотрудников об этом. 
Они сказали, что никогда не закрывали двери. Я 
сама часто помогаю девочкам в кинозале. Помо-
гаю убирать попкорн, раздаю билеты. Мы никогда 
не закрывали двери.

— Как могли оказаться заперты дети?
— Если только технические неполадки, там 

автоматические магнитные замки. 
— Неполадки с электроникой могли 

быть?
— У нас случалось отключение электриче-

ства. Это было связано с ремонтными работами. 
После пожара я обзванивала всех старших по 
смене, спрашивала, всех ли гостей они вывели 
и все ли живы-здоровы. Сотрудники сообщили, 
что все живы-здоровы. 

— После ЧП в ваш адрес поступали 
угрозы?

— Не поступали.
— ТЦ был застрахован?
— Нет. Почему — не знаю. Это не ко мне во-

прос. Все здание принадлежало Кемеровскому 
кондитерскому комбинату.

— В случае пожара какие основные дей-
ствия сотрудников ТЦ?

— По инструкции каждый сотрудник должен 
был вывести своих людей из зоны эвакуации. 

— За что вы отвечали в ТЦ?
— На мне ответственность за соблюде-

ние правил оказания услуг посетителям. Так-
же я обучала сотрудников и контролировала их 
действия. 

По окончании заседания с женщиной слу-
чилась истерика, она кричала, рыдала. Из зала 
суда ее выносили под руки. 

Третий обвиняемый — отец двух детей, 
разработчик противопожарной системы Игорь 
Полозиненко.

— Состояние пожарной безопасности в ТЦ 
было исправным. По этому поводу есть все до-
кументы, которые я передал следствию. Причина 
трагедии — человеческий фактор. Кто-то выклю-
чил систему оповещения и заблокировал двери. 
Насколько мне известно, двери были закрыты 
ключами. Возможно, прокатчики в очередной 
раз решили таким образом бороться с зайцами. 
Человек, который закрыл дверь, позже забыл об 
этом. Странно и то, что пожарная сигнализация 
была отключена за несколько минут до возго-
рания. У меня две версии — подрыв и короткое 
замыкание. Но в любом случае кто-то специально 
отключил сигнализацию.

Последним из задержанных стал Александр 
Никитин, отвечавший за монтаж и исправность 
пожарной сигнализации в ТЦ.

Ирина БОБРОВА.
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СПАСАЛИ КАК МОГЛИ

«...УГРОЖАЛА БОРОДАТАЯ МАФИЯ»

«ХОЧЕТСЯ  
НЕ ПЛАКАТЬ,  
А РЕВЕТЬ»

ЛЮДИШКИ...

СМЕРТЬ  
БЕЗ СТРАХОВКИ

ТРАГЕДИЯ

Совещание в Кемерове. Слева направо: Тулеев, Меняйло, Пучков, Путин, 
Скворцова, Рушайло.

Георгий Соболев. Надежда Судденок.
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У кемеровчанина Андрея Нику-
лина в огненной ловушке, в за-
пертом кинозале, оказалась 69-
летняя мама, которая приехала к 

нему погостить из города Белова, сестра Женя 
и десятилетний сын Слава. Все погибли. Андрей 
до последнего был с ними на связи...

— Мама решила сходить с внуком на муль-
тфильм. С ними за компанию пошла и моя сестра, 
— рассказывает Андрей Геннадьевич. — Мы 
договорились, что с женой прокатимся по ма-
газинам, а когда закончится сеанс, подъедем 
и заберем их.

Только доехали до первого магазина, как 
раздался звонок: «Пожар, в зал затягивает дым... 
Двери заблокированы, выйти не можем». Мы 
кинулись к центру...

Как раз прибыл первый пожарный расчет. 
Пожарные стали заходить в здание с баллонами. 
Мы с несколькими мужиками, у кого в злополуч-
ном кинозале были заперты дети и жены, стали 
объяснять, как пройти на четвертый этаж, где 
находились наши близкие...

Говорили одновременно и с ними, и с наши-
ми родными по телефону. Пожарные добрых 20 
минут обследовали здание. И... не пошли к кино-
театру, а отправились искать очаг возгорания.

Когда мы в отчаянии стали кричать им, что 
наши родственники еще живы, спасите их, услы-
шали в ответ: «Мы действуем по инструкции».

Сестра, взяв трубку, тихо сказала: «Андрей, 
нам...» И замолчала... Мама объяснила: «Все, 
Женю мы потеряли. Она отключилась».

Сын с отчаянием, хрипя, кричал в телефон-
ную трубку: «Когда нас спасут?!»

Сначала у мамы была паника, потом она 
говорила уже спокойно, даже равнодушно: «Все, 
вы уже ничего не успеете». Голос ее слабел. Ви-
димо, она видела, какая страшная картина раз-
ворачивалась в зале, полном детей.

Мы стали с мужиками прорываться на чет-
вертый этаж, нас держали, не пускали туда со-
трудники МЧС. Наглотавшись гари, я еще сутки 
отхаркивался чернотой. Но страшнее всего — 
осознание того, что я ничего не смог сделать 
для своих родных. Я слышал в телефоне, как они 
умирали. Как с этим жить?

Наталья Агаркова в одночасье лишилась 
двоих детей-погодков — погибли Маша и Костя 
(им было 9 и 8 лет от роду) — и свекрови, 67-
летней Надежды Васильевны. В роковое вос-
кресенье бабушка повела внуков в кино. Первым 
тревогу забил двоюродный брат Никита — парень 
знал, что родственники пойдут в ТЦ:

— Я первым приехал на место, надеялся, что 
родные в магазинах, а не в кинотеатре. Потом 
стал списки составлять, подходил к полицей-
ским. Бабушка была ветераном завода «Кокс» 
— крупнейшего производителя и экспортера 
металлургического кокса, ее сын Сергей работает 
на дочернем предприятии, а невестка Наталья 
— в бухгалтерии.

Безутешные родители, как говорят род-
ственники, выплакали все слезы, но держат-
ся. «Силы нужны на 28 марта, когда состоятся 
похороны».

Такая же трагедия разыгралась и в семье 
Трусовых. Глава семейства, 33-летний Михаил 
(компьютерный техник по профессии), повел 
на мультфильм маленьких дочек — Веронику и 
Василису (7 и 5 лет от роду).

— Когда случился пожар, Миша взял на руки 
двух дочек, попытался спастись. Он дошел с де-
вочками почти что до закрытой двери, а потом уже 
он ничего не помнит. Миша каким-то чудом вы-
брался и выжил — он в реанимации, в сознании, 
с диагнозами отравление угарным газом, ожоги 
верхней части туловища. А вот мертвых дочек 
нашли при разборе завалов и опознали одними 
из первых, — пояснила родственница.

Жена Михаила, сотрудница салона красоты, 
без ума от горя.

Среди жертв пожара — 32-летний Дмитрий 
Галанин и его 9-летний сын Миша.

— Это мой бывший муж, работал в общепите. 
Взял нашего единственного сына в кино. Погибли 
оба, я их опознавала. Бывшая свекровь осталась 
на старости лет одна, без поддержки сына, — 
говорит Наталья, энергетик по профессии.

Страшную процедуру опознания прошли 
и родственники Станислава Архипенко. 32-
летний кемеровчанин отправился в кино вме-
сте с 6-летней дочкой Викой. Их так и нашли 
— рядом.

Архипенко знали в Кемерове многие. Он 
занимался ремонтом компьютеров и ноутбу-
ков, к нему в мастерскую несли самую безна-
дежную технику, от которой отказались другие 
мастера. 

— Станислав заканчивал наш местный кеме-
ровский политехнический институт. Он на самом 
деле был очень сильным компьютерщиком. У 
него был свой хорошо налаженный бизнес, — 
рассказывает друг семьи. 

По словам друзей, он души не чаял в своей 
единственной дочке Вике. 

— Стас говорил, что пойдет с Викой в гости 
к сестре, но потом, видимо, решил заглянуть в 
кино, — говорит его друг Михаил. — Никаких 
предчувствий у него не было. Это был очень по-
зитивный, отзывчивый, веселый человек. Стас 
вел активный образ жизни, ходил в бассейн, 
катался на велосипеде, сноуборде, увлекался 
компьютерными играми. 

Друзья отмечают ответственность Станис-
лава и его профессионализм. 

— Очень обидно, что жизни его и его дочери 
оборвались из-за чьей-то преступной халатности. 
В той ситуации от Стаса, видимо, уже ничего не 
зависело...

— В 15.26 Стас скинул мне фотографию из 
кинозала. Потом я пытался до него дозвониться: 
гудки шли, но никто не брал трубку...  

Дмитрий Баранов при пожаре потерял почти 

всю семью: двоих детей, маму, сестру, племян-
ницу. Дмитрий с сыном Артемом, который учился 
в пятом классе, и дочерью-первоклассницей 
Ариной жил в Томске. Но на школьные каникулы 
семья решила съездить в Кемерово, чтобы на-
вестить бабушку. 

— Было очень много хлопот по хозяйству, 
поэтому в воскресенье я остался дома, а мама 
с внуками, моей сестрой Наташей Устиновой и 
племянницей Ульяной пошли в кино, — вспоми-
нает мужчина.

О пожаре в «Зимней вишне» Дмитрий узнал 
из новостей. Он тут же начал набирать номера 
родных, но они не отвечали. Тогда мужчина рва-
нул к торговому центру. Уже потом он узнал, что 
сестра Наталья успела позвонить мужу из горя-
щего кинотеатра. «Она сказала, что случилась 
беда. Попросила супруга срочно приехать. На 
этом связь оборвалась...»

Дмитрий Баранов подъехал к торговому цен-
тру примерно в пять часов вечера. К этому вре-
мени вокруг здания уже выставили оцепление, за 
которое не пускали никого, даже родных. 

— Люди просили пожарных, чтобы они пер-
вым делом прорывались к кинотеатрам, что там 
остались люди. Из здания пожарные выходили 
все в копоти, а мы стояли и молились. Уже по-
том к нам вышел мужчина в форме и сказал, что 
к кинозалам из-за загазованности и высокой 
температуры не попасть. Проникнуть туда спе-
циалисты смогли только спустя 12 часов после 
начала пожара...

Мужчина вспоминает, что в первые часы 
к зданию подогнали автобус, который служил 
штабом. 

— Туда подходили все потерпевшие, рас-
сказывали, кого они ищут, составляли списки. 
Ближе к восьми вечера всех направили в 7-ю 
школу. Там начали собираться те, кто не нашел 

своих родных в больницах и моргах. Ночь для 
нас прошла в неведении — списков погибших не 
было. Только в понедельник днем мне позвонили 
и попросили приехать на опознание. Я опознал 
всех пятерых. 

— Проходила информация, что с родных по-
гибших собирают подписки о неразглашении. В 
противном случае грозятся не выдать тела. 

— С меня никаких подписок не брали. Нам, 
наоборот, стараются помочь. Психологи и соц-
работники звонят по десять раз на дню, спраши-
вают, нужна ли помощь. Похороны назначены на 
среду. Детей мы решили похоронить в Томске, а 
сестру с племянницей и мамой — в Кемерове. 

Сын Дмитрия Артем Баранов учился в пятом 
классе школы №7 города Томска. На страничке 
мальчика его одноклассники оставляют стихи 
и фотографии.

— Артем был очень хорошим человеком. Он 
никогда ни с кем не ссорился, не дрался, всегда 
был смешным и дружелюбным. Учился он очень 
хорошо, почти на «отлично». Профессионально 
занимался карате, у него было много наград, — 
рассказала «МК» бывшая одноклассница Артема 
Маша Бизина. — В классе он был активным, осо-
бенно на уроке физкультуры, много участвовал 
в различных соревнованиях. Поверить не могу, 
что его больше нет...

— Хотя с Артемом я знаком меньше года, 
мы с ним сдружились. Он был веселым и друже-
любным. Моя мама называла Артема солнышком 
за его открытую улыбку. Сложно поверить, что 
после каникул он не придет на уроки и не сядет 
за парту. 

На похороны мальчика собираются пойти 
многие его одноклассники. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА,  

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«МК» проверил основные 
слухи, связанные с трагедией 
в Кемерове
Огромное количество слухов, домыс-
лов и просто фантазий сопровождает 
страшную трагедию в Кемерове. Как 
всегда, во время крупных трагедий 
рождаются легенды, множатся данные 
о числе жертв, сочиняются счастли-
вые истории спасения и трагические 
— гибели людей (как будто их и так не 
хватает). «МК» постарался развеять 
несколько основных мифов вокруг 
кошмарного пожара в «Зимней вишне».

 Жертв на самом деле не 
64, а 300. А может, и 500
Главный аргумент в пользу этого довода — 

кинозалы вмещают гораздо больше людей, чем 
64. И если допустить, что все они погибли, по-
лучается действительно кошмарная цифра. Тут 
же нашлись некие записи разговоров с людьми, 
у которых есть осведомленные источники в МЧС 
(морге, СКР, полиции — нужное подчеркнуть). 
Эти «источники» делились информацией о мас-
совых автобусных экскурсиях из ближайших к 
Кемерову городов, о десятках пропавших без 
вести детей и безмолвных родственниках, кото-
рым заткнули рот подпиской о неразглашении 
(о ней мы еще упомянем отдельно). 

«МК» обзвонил райцентры Кемеровской 
области — Топкинский, Яшкинский, Юргинский. 
Ни одна живая душа не обмолвилась о пропав-
ших без вести детях и о поездках в «Зимнюю 
вишню» — кроме детей из поселка Трещевский 
(о них мы уже рассказывали). Кажется неве-
роятным, что силовикам удалось запугать все 
взрослое население.

Аудиозаписи в Интернете и вовсе, как вы-
яснилось, размещал на своем канале в Ютубе 
известный украинский пранкер. Именно он 
звонил в морги и требовал оставить места 
под 300 гробов.

Опять же, никакого внятного объяснения 
тому, зачем властям скрывать число погибших, 
распространители слухов не дали. 64 жертвы, 
в том числе 41 ребенок, — цифра сама по себе 
ужасающая. И если бы погибло 300 человек, 
сути это не изменило бы. 

Единственное полудоказательство того, 
что жертв в теории могло быть больше, содер-
жится в скриншотах билетов на киносеансы. 
Напомним, в момент пожара показ осущест-
влялся в трех залах общей вместимостью 542 
места. Из самого большого зала (256 мест) 
люди успели эвакуироваться. Точно неизвест-
но, были ли все погибшие в одном кинозале 
или в двух. Однако по состоянию на утро 25 
марта, согласно опубликованному скриншоту 
с сайта «Зимней вишни» (подтверждения под-
линности этому нет), на фильмы «Кролик Питер» 
и «Шерлок Гномс» был продан 161 билет из 
286. Скорее всего, и оставшиеся билеты были 
раскуплены. Кроме того, дети в возрасте до 5 
лет проходили на сеанс без места, так что их 
вообще не учитывали.

По информации, передававшейся ранее 
бойцами пожарной охраны, в одном зале по-
гибли 35 человек. Были ли остальные погибшие 
из другого зала, сколько их было всего и как им 
удалось спастись? Эти детали все еще неясны. 
И возможно, число погибших еще возрастет. Но 
не потому, что чиновники попытались спрятать 
трупы, а потому, что при таком пожаре от чело-
века может просто ничего не остаться. Тогда 
единственным фактическим доказательством 
будет список пропавших без вести посетителей 
«Зимней вишни».

 

На видео запечатлен 
террорист, поджигающий 
батутный центр
 В качестве доказательства приводится 

видеосъемка, на которой видно, как молодой 
парень что-то подкладывает в батуты за пару 
мгновений до пожара. 

Изображение возможного террориста раз-
летелось по Интернету, люди стали требовать 
мести и крови. Но ночью «поджигатель» сам 
вышел из тени: им оказался местный житель 
Станислав Соболев. Мужчина просит прекра-
тить травлю и сообщает, что он не является 
поджигателем. На кадрах из видео он поздоро-
вался с коллегами из развлекательного центра, 
а когда начался пожар, бросился выводить по-
сетителей. Мужчина поспешил написать опро-
вержение на страничке в соцсети, из которого 
становится ясно, что он невиновен. 

«Здравствуйте. В Сети ходит видео о парне 
с черной сумкой за 5 минут до пожара в ТЦ 

«Зимняя вишня». Да, это я! И нет, я не поджи-
гатель. Я сотрудник ТЦ, а с сумкой пришел на 
тренировку, зашел поздороваться с друзьями. 
Во время пожара, так же как и большинство 
моих коллег, я помогал выбраться всем, кто 
находился в детском центре».

Местные жители сделали раскадровку ви-
деозаписи, чтобы все интересующиеся смогли 
поближе разглядеть, что же там происходило 
на самом деле. Из нее видно, как высокий па-
рень в темной одежде с большой спортивной 
сумкой направляется внутрь развлекательного 
сектора. Вокруг него — батуты, бассейн с по-
ролоновыми подушками, игровые автоматы. 
Он подходит к столбу, где стоит его знакомая 
девушка, перекидывается с ней парой слов и 
подходит к батутной сетке. На приближенном 
кадре видно, как из сетки неизвестный человек, 
скорее всего, сотрудник или постоянный посе-
титель, протягивает ему кулак для приветствия. 
Стас отвечает на приветствие легким ударом 
кулака. Это все, никакой взрывчатки, которую 
Станислав куда-то подкладывает, нет. 

Если же посмотреть видео с другого ра-
курса, то становится ясно, что пожар начина-
ется и вовсе не в том месте, где был замечен 
сотрудник. Видно, что горит дальний батут, а 
не тот, рядом с которым стоял Стас. 

На пожаре были 
выдуманные спасатели
Как минимум два фейковых участника тра-

гических событий в Кемерове «засветились» в 
Интернете. Первый — «обычный консультант 
Нарим», который спас аж 30 детей, а сам по-
гиб. Простое сличение фотографий позволило 
установить личность «Нарима». Им оказался... 
популярный блогер Абу Двач, который и близко 
не приближался к столице Кузбасса. Сам он 
лишь мрачно пошутил: «Когда-нибудь я реально 
откинусь, и в это никто не поверит».

Также фейком оказался «героический 
пожарный» Борис Альбертович Харитонов, 
который вытащил троих детишек. Здесь все 
было понятно из текста поста: сотрудника МЧС 
назвали «пожарником». Такого огнеборца в 
Кемеровском гарнизоне нет. В числе постра-
давших (не погибших) числится один боец по-
жарной охраны.

Подписку брали, чтобы 
скрыть улики
В Следственном комитете не стали опро-

вергать распространившуюся информацию о 
том, что тела погибших из кемеровских моргов 
отдают близким для захоронения только на 
условиях подписания бумаги о соблюдении 
секретности. 

— К сожалению, статья 161 УПК предусма-
тривает возможность отобрания у участни-
ков процесса — у свидетелей, потерпевших 
и адвокатов — подписки о неразглашении 
материалов уголовного дела под угрозой 
привлечения к уголовной ответственности. 
Только у обвиняемых не могут. Если подпи-
ску нарушаешь, можешь быть привлечен к 
уголовной ответственности по статье 310 УК 
РФ, — говорит адвокат Дмитрий Аграновский. 
— Мы, адвокаты, с этой подпиской боремся 
и не раз обращались с жалобами в Конститу-
ционный суд. В результате требования к под-
писке смягчились. В частности, например, мы 
можем теперь предоставлять материалы дела 
специалистам в разные суды, в том числе и в 
Европейский. Но в прессу или широкой обще-
ственности эти сведения сообщать нельзя. 
Причем, что интересно, следователь и СКР 
могут сообщать все что угодно, а люди не 
могут.

На взгляд адвоката, в Кемерове для ото-
брания подписок о неразглашении повода не 
было. Мало того, после митинга, на который 
вышли горожане, власти были вынуждены по-
казать делегатам от митингующих все местные 
морги, чтобы развеять слухи об огромных 
жертвах, которые якобы скрываются.

Так для чего же тогда была применена 
эта мера?

— В данном случае это лишь затруднит 
контроль за ходом расследования. К сожале-
нию, сколько я ни сталкивался с подпиской о 
неразглашении, это всегда было направлено 
на то, чтобы скрыть какую-то информацию или 
сформировать определенное мнение у обще-
ства. Подобного рода меры, как эти подписки, 
не защищают потерпевших, а наоборот, дают 
козыри в руки врагов и провокаторов. Давно 
известно: когда официальные источники ин-
формации начинают что-то скрывать, люди 
бросаются к первым попавшимся. И тут, конеч-
но, им можно поднести все что угодно.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Лина ПАНЧЕНКО.

Трагедии в России повторяются  
и забываются со страшной силой
В кемеровской катастрофе еще много не-
ясного. А между тем это далеко не первая 
трагедия с пожаром в российских кинотеа-
трах. Очень похожая история произошла 
аж 107 лет назад в Тверской области, когда 
в селе Бологое вспыхнул пожар в местном 
кинематографе.

Зрительный зал Бологовского кинематографа 
заполыхал 21 февраля 1911 года. Директор местного 
краеведческого музея Ирина Судакова отправила 
«МК» копию страницы из газеты «Нева», посвященную 
этому событию. «21 февраля в Бологом, на линии 
Николаевской железной дороги, произошла душу 
раздирающая катастрофа: в местном кинематогра-
фе во время представления вспыхнул пожар. Пламя 
быстро охватило ветхое деревянное здание, и в огне 
погибло 64 человека, в числе которых 21 взрослый, а 
остальные — дети», — писала газета.

Спустя сто лет в Кемерове все проходит по тому 
же сценарию. Причем ситуации настолько похожи, что 
удивляет, насколько бесполезным для виновных в по-
жаре в «Зимней вишне» оказался опыт села, забытый 
всеми. Это и помещение, построенное по принципу 
лабиринта, и закрытые двери кинотеатра, чтобы не 
ходили безбилетники... Правда, в тверской трагедии 
жертв оказалось больше: 64 погибли в кинотеатре, 
еще 37 умерли позже в больницах. В итоге погиб 101 
человек. 

Как рассказала «МК» директор краеведческо-
го музея Ирина Судакова, в этот день руководство 

кинотеатра ожидало аншлага — ведь не просто при-
везли кино, а еще и приехал популярный московский 
актер Давыдов. Арендатор здания дает указание про-
давать билеты на стоячие места. Народу набилось 150 
человек, многие стояли прямо в проходе. При этом в 
зале была открыта только одна дверь — остальные 
заперли, чтобы не пускать внутрь зайцев. По основ-
ной версии, огонь вспыхнул из-за нарушения техники 
безопасности — в результате неосторожного обраще-
ния с киноаппаратом загорелась кинолента. 

Выбраться из полыхающего здания было трудно: 
зал переполнен, а выход узкий. Маршрут, по которому 
должны были пройти зрители, чтобы выйти на улицу, 
описан в книге «Черный снег» краеведа и поэта Виктора 
Сычева. Людям было необходимо пройти по темному 
коридору, мимо буфета, кассы и скамьи «что напро-
тив набитой шубами и пальтишками вешалки, через 
еще один темный чуланчик к дверям, за которыми 
воздух, мороз, жизнь». «Пытаться представить себе, 
что там происходило за толстыми стенами — это по-
пытка представлять картины Страшного Суда. Двери 
открываются вовнутрь. На окнах были толстенные 
решетки. С улицы накрепко закрытые ставни. Ловуш-
ка», — описывается в книге.

Так же как и в «Зимней вишне», люди жертвовали 
собой ради спасения детей, соседей и малознакомых 
людей. Как пишет газета «Нева» того времени: один 
железнодорожный служащий спас нескольких малы-
шей. Затем бросился в огонь еще раз — и на этот раз 
погиб. Десятилетний мальчик благополучно вырвался 
одним из первых из ужасного пекла, но вспомнил о 
родителях и маленьких братьях и сестрах, оставшихся 
в зале, бросился к ним на помощь и тоже погиб. Многие 

пытались помочь запертым 
в стенах горящего здания, бросались им на помощь 
и сгорали вместе с ними. В пожаре погибли целые 
семьи, выступавший московский артист и виновник 
трагедии — антрепренер кинематографа.

Событие широко осветят в прессе, на место 
трагедии приедет «отец русского фоторепортажа» 
Карл Булла. Снимки напечатали в журнале «Огонек» 
и выпустили в виде почтовых открыток. Все города, в 
которых имеются кинематографы, массово занялись 
их проверкой и даже выявили множество нарушений, 
которые могли спровоцировать такую же катастрофу. К 
первой годовщине трагедии на месте дотла сгоревшего 
здания поставили поминальную часовню. Но гарантий 
того, что эта история не повторится, это не дало.

 Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

c 1-й стр.
Для начала — самая примитивная 
проверка, которую может провести 
любой посетитель. Открыты ли по-
жарные выходы? Есть ли указатели, 

показывающие путь к заветным дверям? Доступны 
ли планы эвакуации из торгового центра? Да, 
противопожарный регламент для ТРЦ гораздо 
шире: здесь и система оповещения, и автомати-
ческое открытие всех закрытых дверей, и помощь 
сотрудников торгового комплекса посетителям. 
Но положа руку на сердце: кто может быть уверен, 
что сигнализацию не отключат, двери разблоки-
руют, а сотрудники не эвакуируются заблаговре-
менно, наплевав на публику? Примеры-то, увы, 
теперь есть... Так что смотрим на те моменты, 
которые могут позволить нам в случае чего эва-
куироваться самостоятельно.

Вот первый ТЦ — многоэтажный, с верхней 
парковкой, интегрированный со станцией метро. 
Детский центр — на верхнем этаже, вокруг него 
как раз и расположены сотни машино-мест. «Зе-
леных стрелок» — знаков эвакуации — возле входа 
не видно, так что если что — в этой конкретной 
секции центра придется рассчитывать на выучку 
охранников и персонала. 

Двумя этажами ниже — кинотеатр-
мультиплекс, гигантский ресторанный двор и 
многочисленные магазины. От кинотеатра вбок 
уходит широкий бетонный коридор с зелеными 
указателями пожарного выхода. Пожарная дверь 
с «замком-антипаникой» открыта и ведет к грузо-
вым лифтам. Которыми, заметим, пользоваться 
во время пожара нельзя. Но двери открыты, и 
это уже плюс. Следующая пожарная дверь — в 
коридоре, между магазинами. Ура, и здесь от-
крыто! Вот тут все по правилам: коридор ведет 

на пожарную лестницу. Около самой двери висит 
план эвакуации — исполненный, не сомневаемся, 
асами чертежного дела. Один недостаток: чертеж 
ни черта не понятен. Чтобы найти свое место-
положение (помеченное отдельным маленьким 
стикером), нужно с полминуты, и это в спокойном 
состоянии. А если в панике? К тому же почему 
планы эвакуации висят только у пожарных вы-
ходов (то есть если вы видите такую бумагу — то 
вы уже практически у цели)? Куда лучше было бы, 
если бы они, хотя бы в порядке ротации, были на 
билбордах, которые в здании в изобилии. Но что 
уж тут, понимаем, коммерция.

А вот на фудкорт этого комплекса, пожалуй, 
дорогу стоит забыть в принципе. Народу — мно-
го, площадь — гигантская: представляете, что 
произойдет, если случится тревога? Впрочем, 
из большей части зала видны фундаментальные 
дубовые двери с зеленой надписью «ВЫХОД» 
наверху. Пожарная лестница как раз по разме-
ру? Может, и так — но двери эти безнадежно 
закрыты. Когда открывались — «старожилы не 
припомнят». 

Впрочем, вот этот, описанный только что, 
торговый центр — как оказывается, еще из луч-
ших. Хотя бы все пожарные выходы здесь откры-
ты. Как и двери кинозалов во время сеанса. Но 
так, увы, далеко не везде. В трех других торгово-
развлекательных центрах, проверенных «МК», 
всё гораздо хуже. Там эвакуационные выходы, по 
всем правилам отмеченные зелеными табличками, 
тупо закрыты. Стучи, ломись — если «команды не 
было», положение в буквальном смысле слова 
безвыходное. 

Пойдем по порядку. Вот торговый центр, 
перестроенный из большого советского универ-
мага. В большом советском универмаге были, 
как водится, мраморные лестницы. На которые 
все ворчали: «едят площадь». Теперь, после ре-
конструкции, не едят — лестниц в общем доступе 
просто нет. Там, где они когда-то были, — пожарные 
двери с теми же самыми замками «антипаника», но 

только, увы, еще и запертые на магнитный замок. 
Открываются по карточке. Подергайте дверь для 
проверки — к вам подойдет охранник, сотрудник 
ЧОП, и поинтересуется, кто вы такой есть. «Не 
надо вот это вот все проверять, — убедительно 
цыкнет охранник золотым зубом, — для этого 
есть специальные службы». Ладно, уходим. Но 
выводы сделаем.

Самый страшный торговый комплекс — на-
ходящийся почти полностью под землей. Здесь, 
правда, выходы на поверхность в разных уровнях 
есть почти на каждом ярусе. Так что куда бежать — 
в принципе есть. Вот только пожарные двери все 
равно закрыты. На плане эвакуации — пожарный 
выход, а на двери: «Служебный вход по пропускам». 
То есть опять же по карточкам. И даже телефона 
— кому позвонить, если что, чтоб открыли, — не 
пишут. Лучше, чем предыдущий торговый центр, 
— здесь хотя бы выходов наружу больше. Но хуже, 
чем могло быть. Значительно хуже. 

Наконец, новенький ТРЦ на северо-западе 
столицы. Сюда бдительные жители, подавлен-
ные Кемеровом, пришли практически сразу. И 

обнаружили прекрасное: противопожарные вы-
ходы, тщательно закрытые... велосипедными 
замками. Вот это, товарищи, самое страшное и 
есть: если в предыдущих случаях есть надежда, 
что при нажатии «красной кнопки» все откроется 
как по мановению волшебной палочки, то здесь 
не откроется ничего. Пока не прибежит охранник 
с ключом. А он — помним о законах Мерфи — не 
прибежит. Так что здесь придется делать оргвы-
воды самые радикальные.

# пожарныйвыход
«МК» присоединяется к предложению бороть-

ся за пожарную безопасность и своими силами 
тоже. Для этого всего лишь следует в публичных 
местах сфотографировать любые возможные на-
рушения и выложить в Сеть адрес, по которому они 
замечены, поставив хэштег «пожарный выход». По 
этой метке каждый сможет определить опасное 
место, а пожарная инспекция будет знать, где 
провести внеплановую проверку.

Антон РАЗМАХНИН.

Глава Союза  
архитекторов Кемеровской 
области — об особенностях 
перепланировки  
«Зимней вишни»
Здание торгового центра «Зимняя 
вишня» было построено в конце 
60-х — начале 70-х под кондитер-
скую фабрику. В начале 2000-х 
годов оно пустовало, а в 2010–2011 
годах его реконструировали — 
надстроили для торгового центра 
четвертый этаж и провели вну-
треннюю перепланировку. О том, 
как происходила реконструкция, 
«МК» рассказал председатель Ке-
меровской региональной органи-
зации Союза архитекторов России 
Сергей ЗЫКОВ. 

— Я знаю, что проектирование тор-
гового центра велось в две стадии: непо-
средственно стадия разработки проектной 
документации, которая прошла эксперти-
зу, и разработка рабочей документации, 
по которой здание строилось и прини-
малось в эксплуатацию. А потом оно экс-
плуатировалось на протяжении остального 
времени. В процессе эксплуатации могли 

быть перестройки, увеличение торговой 
площади, то есть сокращение площадей 
и коридоров. Теоретически это было воз-
можно. На момент прохождения проектной 
экспертизы обязательно рассматривались 
все вопросы пожарной безопасности, то 
есть должны были быть выполнены все 
требования, которые предъявляются к про-
ектной документации. Насчет качества 
экспертизы сказать ничего не могу... В 
процессе строительства могли быть из-
менения и отклонения от согласованного 
проекта; материалы могли заменить на го-
рючие. Это просто наша практика — когда 
материалы меняются на более дешевые, 
фальсифицируются сертификаты на эти 
материалы. Могли быть просто сокра-
щены эвакуационные выходы и проходы 
за счет коммерческой площади. И еще 
один важный момент из нашей нынешней 
строительной практики: необязательно 
должен быть авторский надзор со сто-
роны проектировщика. Это оставляется 
на усмотрение заказчика, который может 
заключить договор об авторском надзоре, 
а может и не заключать. И еще: проектиро-
вать может один проектировщик, рабочую 
документацию делать — другой, за строи-
тельством от проектировщиков может во-
обще никто не наблюдать. Ведь введение 
проекта в эксплуатацию возможно без 
подписи главного архитектора проекта. 
Отсюда эти все последствия...

— Кто проводил экспертизу проектной 
документации? 

— Вообще у нас в стране есть государ-
ственная экспертиза и негосударственная, 
то есть определенные компании имеют ли-
цензию и допуск на проведение подобной 
экспертизы. В данном случае, насколько 
я знаю, проверку документации прово-
дила наша государственная экспертиза 
по Кемеровской области. 

— К союзу архитекторов обращались 
по поводу этого проекта?

— Нет, мы к нему отношения не имеем, 
и я тоже не в курсе. 

— Говорили, что в кондитерской фа-
брике надстроили этаж. Вы знаете детали, 
что еще изменили?

— Кондитерская фабрика была ниже 
по этажности, и она была надстроена. И, 
кажется, фасад здания был расширен, 
то есть оно стало шире. Я одно могу ска-
зать: раз проект прошел экспертизу, то я 
надеюсь, что он должен соответствовать 
всем необходимым строительным требо-
ваниям, в том числе и противопожарным. 
Надстройка, реконструкция, расширение 
— это возможно, но это должно соответ-
ствовать нормам и требованиям. Но от-
клонения от согласованного проекта могли 
быть на каждом этапе. Этого не должно 
быть, но на практике так происходит. 

— А рабочая документация, непосред-
ственно по которой строится здание, тоже 
проходит экспертизу?

— Нет, это уже по желанию заказ-
чика. Достаточно стадии проектной 
экспертизы. 

Любовь КУЛЯБКО.
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МНИМЫЕ ГЕРОИ И НАСТОЯЩИЕ ЖЕРТВЫ

ПРЕДВЕСТНИК КЕМЕРОВА-2018 — БОЛОГОЕ-1911

«ВСЕ, ВЫ УЖЕ НИЧЕГО НЕ УСПЕЕТЕ»

ВЫВОДОВ НЕТ 

ЧТО ХОЧУ, ТО И НАДСТРАИВАЮ

Артем и Арина 
Барановы.

Виктория 
Архипенко.

Дмитрий и Миша 
Галанины.

Евгения 
Мельникова. Костя Агарков. Маша Агаркова. Слава Никулин.

Станислав 
Архипенко.

Спасательный абсурд: план 
с пожарным выходом можно 
найти только у пожарного 
выхода.

Как видно из этих схем, к утру 25 марта 
на один фильм почти все билеты были 
проданы, на другой — только на треть.

Стас доказал, что он не террорист.

СО
Ц

СЕ
ТИ

АН
ТО

Н 
РА

ЗМ
АХ

НИ
Н

ИР
ИН

А 
БО

БР
О

ВА



ВЛАСТЬ

НАГРАДА

С 1 января 2019 года аудиозапись 
судебных заседаний всех инстанций 
наконец-то станет обязательной, а дела 
между судьями станут распределять 
преимущественно при помощи автома-
тизированной информационной систе-
мы. Президент внес в Госдуму пакет 
законопроектов, направленный, по его 
словам, на совершенствование судебной 
системы.

Обязательность аудиозаписи хода процесса 
и на стадии предварительного слушания, и в суде 
первой, и в суде второй инстанции — лишь одна 
из предложенных главой государства мер: она 
призвана обеспечить максимальную открытость 
и прозрачность при вынесении судебных реше-
ний, говорится в сопроводительных документах 
к пакету из трех законопроектов. 

Вообще-то и в уголовном, и в гражданском 
процессуальном законодательстве право участни-
ков процесса вести аудиозапись было закреплено 
давно, но включать диктофон можно лишь с разре-
шения судьи. В обязательном порядке аудиозапись 
ведется сейчас лишь в арбитражном процессе, где 
спорят между собой «хозяйствующие субъекты», 
и заведено это было еще до объединения арби-
тражных судов с судами общей юрисдикции под 
эгидой Верховного суда, то есть до 2014 года. Но в 
гражданских и уголовных процессах обязательной 
такая практика не стала, хотя еще в 2012 году в 
одном из постановлений пленума ВС РФ судам 
предписывалось вести аудиозапись при наличии 
технической возможности. Техническая возмож-
ность записывать ход процесса практически везде 
есть уже несколько лет — если верить заявлениям 
официальных лиц, соответствующим нехитрым 
оборудованием залы заседаний были оснащены в 
результате реализации федеральной программы 
развития судебной системы. Но в ГПК и УПК, напри-
мер, обязательность аудиозаписи и ее правовой 
статус до сих пор не прописаны. А все законо-
проекты на эту тему, вносившиеся депутатами и 
сенаторами, неизменно отклонялись.

И вот предлагается сделать такой простой, 

но почему-то оказавшийся очень трудным для 
власти шаг. «Не секрет, что разночтения между 
протоколами и аудиозаписью, если она велась, су-
ществовали, и внесенные законопроекты направ-
лены на устранение этого пробела — аудиозапись 
становится, по сути, обязательным приложением 
к письменному протоколу», — пояснил «МК» глава 
думского Комитета по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинников («ЕР»). Запись 

будет вестись и на стадии предварительного рас-
смотрения дел, и на стадии рассмотрения дел в 
первой и второй инстанции. Она будет прилагаться 
к письменному протоколу заседаний, и адвокаты 
сторон будут иметь возможность получить ее ко-
пию вместе с копией письменного протокола и 
право представить замечания и на сам протокол, 
и на запись, а судья будет обязан дать на эти за-
мечания ответ.

СЕГО ДНЯ
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NON-STOP

Подготовила Елена КОРОТКОВА.

Оглашение приговора королю крими-
нального мира Захарию Калашову (он 
же Шакро Молодой) и его подельни-
кам началось во вторник, 27 марта, в 
Никулинском районном суде. Чтение 
приговора 14 членам группировки, за-
мешанной в конфликте между владе-
лицей ресторана Elements Жанной Ким 
и дизайнером Фатимой Мисиковой, 
вылившемся в грандиозное противо-
стояние между силовиками и кримина-
литетом, займет минимум несколько 
дней. Впрочем, уже в первый день суд 
признал Шакро главным идейным вдох-
новителем криминальной группировки, 
которая занималась вымогательством и 
рэкетом.

Ровно в назначенное время в коридоре вы-
строился кордон из судебных приставов и сотруд-
ников полиции. Родственникам и журналистам в 
итоге пришлось максимально прижаться к стене. 
Любой шаг вправо-влево моментально пресекал-
ся силовиками. В коридоре также категорически 
запретили фотографировать или снимать видео 
— за малейшее своеволие застигнутый врасплох 

рисковал быть выведенным из здания суда. 
И вот наконец в коридоре послышался звон 

браслетов.
— Всем привет! Привет, дорогие! — луче-

зарно улыбаясь, приветствовал собравшихся 
главный подельник Шакро и, пожалуй, самый 
эксцентричный фигурант дела Андрей Кочуйков, 
он же Итальянец.

В середине конвоя показалась и грузная 
фигура самого Калашова. Как обычно, натянув 
на голову капюшон, мужчина чуть ли не бегом 
проследовал в зал. При этом подсудимому явно 
нездоровилось — короля преступного мира ду-
шил кашель. 

Колонну из 14 человек замыкал кинолог с 
лохматой овчаркой. 

Первыми в зал позвали адвокатов. Затем 
приставы разрешили войти родителям подсуди-
мых — пенсионеры засеменили в зал. Вообще 
родственники оказались самой многочисленной 
группой: крепкого телосложения мужчины в ко-
жаных куртках и кепках, натянутых на глаза, и 
холеные женщины в дорогих шубах. В итоге они 
заняли почти все места в просторном зале.

До прихода в зал фотографов и тележур-
налистов подсудимые с радостью общались с 
родственниками. 

— Братцы, спасибо за поддержку! Спасибо 
за все! — доносилось со стороны подсудимых.

Все это время Шакро, словно лев, нервно 
расхаживал по периметру клетки. Как только в 
зале появились камеры, он моментально на-
тянул на голову капюшон своей черной тол-
стовки и демонстративно повернулся спиной 
к журналистам. 

— Хорош снимать! — не выдержал наконец 
кто-то из подсудимых. 

Судья Константин Дубков зачитал фабулу 
дела. На это у него ушло не более 15 минут. Но 
уже в начале его речи стало ясно — снисхождения 
от суда ждать не стоит.

— Калашов совместно с другими фигуранта-
ми дела совершил вымогательство в составе ор-
ганизованной группы, — начал Дубков, отметив, 
что фигуранты дела совершили вымогательство 
денежных средств с применением насилия. Сам 

же Шакро выступал в качестве лидера преступ-
ной группировки. 

— Калашов действовал для укрепления 
своего влияния в организованной группе, он на-
значал и отстранял нижестоящих членов группы, 
распоряжался так называемым «общаком», — от-
метил в приговоре председательствующий. 

Также, по его словам, в группировке были 
установлены строгая иерархия и четкое рас-
пределение ролей. Так, приближенными Кала-
шова суд признал Андрея Кочуйкова и Батыра 
Бекмурадова, которые управляли преступной 
группировкой «соблюдая традиции преступного 
мира». 

Затем судья объявил перерыв на 10 минут. 
Некоторые адвокаты кинулись давать коммен-
тарии журналистам: мол, «и по понятиям, и по 
закону, но должна быть доказательная база», 
которой у следствия якобы не оказалось. 

Подсудимые же, оставшись одни в зале, 
дали волю эмоциям.

— Зачем и наше, и свое время тратил? Пять 
месяцев этот цирк продолжался, сразу бы зачи-
тал приговор... — негодовали в клетке. 

Напомним, что находящиеся на скамье об-
виняются в «вымогательстве, совершенном ор-
ганизованной группой с применением насилия, 
в целях получения имущества в особо крупном 
размере». Прокуроры запросили для Калашова 
10 лет, для Кочукова 9 лет и 6 месяцев колонии 
строгого режима. Помимо вымогательства у Жан-
ны Ким, закончившегося перестрелкой с трупами 
и грандиозным скандалом в СКР, людям Шакро 
вменяется куда менее драматическая история 
— выбивание (в прямом смысле) 10 миллионов 
рублей у гендиректора ООО «Норднефтегаз» 
Льва Гарамова. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Но сразу срок Захарию 
Калашову не назвали,  
хотя он очень просил

ПРОЦЕСС

ШАКРО ПРИГОВОРИЛИ 
В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

В Донбассе очередное перемирие — 
предпасхальное. На трассе Донецк — 
Мариуполь убрали противотанковые 
заграждения. Пришла ясность: на чет-
вертом году войны украинцы перестали 
ждать танкового броска со стороны 
самопровозглашенной ДНР. Между тем 
локальные бои только усиливаются. 
И еще появилась такая разновидность 
противостояния, как снайперская война. 

У села Кальчик на мариупольской трассе 
располагается построенный в 2015 году капи-
тальный взводный опорный пункт второй линии 
обороны ВСУ. Их тогда по специальной государ-
ственной программе вокруг ЛДНР построили три 

сотни штук. Вообще-то они секретные, но именно 
этот в мае 2015 года торжественно открывал 
президент Украины Петр Порошенко. Рядом с 
укреплениями поставили живописную группу 
тетраподов — бетонные 30-тонные конструкции, 
которые обычно используются для укрепления 
береговой линии от размыва штормами. В итоге 
на тех самых тетраподах под Кальчиком в темное 
время суток, «маневрируя», побилось слишком 
много легковых машин, а танков ждать как-то 
перестали. И вот их наконец убрали. 

Но боевые действия на фронте продолжа-
ются. Местами, правда, они начали напоминать 
махновщину. «Ты знаешь, как морпехи вернулись 
на позиции, снова начались бои, — говорит мне 

Сергей, житель села Павлополь под Мариупо-
лем. — Это уже не война, а какие-то личные битвы 
командиров, у каждого батальона свои счеты 
личные». В ночь на 26-е позиции украинских 
морпехов накрыли из 120-мм минометов, пресс-
центр АТО сообщил об одном погибшем и одном 
раненом. В Донецке о раненых и убитых привычно 
молчат, но ясно, что они есть: на этом участке с 
начала марта идет своя, местная вендетта.

В Донбассе сейчас вспыхнула снайперская 
война. Но дуэли снайперов на этой войне совсем 
не «чистые» — стрелков вычисляют и масси-
рованно накрывают из минометов и зенитных 
23-мм пушек. Снайперы и сами работают под 
прикрытием крупнокалиберных пулеметов. 

Бои под селом Водяным подтвердили слухи 
о том, что на передовую на помощь ВСУ выходит 
вроде как отведенная с линии фронта Националь-
ная гвардия. Под Мариуполем на море стоит полк 
«Азов», его лучшие снайперские пары вышли по-
могать украинской морской пехоте. Запрещенный 
в России «Азов» хоронит своих торжественно и 

ярко: 9 марта прощались с лучшим снайпером 
полка с позывным «Баррет», 16 марта строем 
с факелами провожали снайпера «Упрямого». 
Известно, что оба погибли в снайперских дуэлях 
под Водяным в течение суток: «Баррет» сделал 
результативный выстрел, просигнализировал 
своему наблюдателю о том, что видит еще одного 
врага, и больше на связь не вышел. Марк Гудзов-
ский — «Упрямый» остался мстить за «Баррета» 
и получил пулю в голову. 

Кто погиб напротив, может быть, напишут в 
закрытых группах ВКонтакте, а может, и нет. В ДНР 
о своих убитых, как правило, молчат. Но, судя по 
обстрелам этой недели, — крепко помнят.

В Донбассе к четвертому году войны все всё 
друг про друга знают и видят. И концентрации 
техники и сил тут не допустят. Большой войны в 
ближайший месяц никто не ждет, а дальше в этих 
краях никто не загадывает. А вот малой войне не 
мешает даже «бутерброд» из трех перемирий, 
объявленных и согласованных в Минске.

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

В ДОНБАССЕ ЗАВЕЛИСЬ «КУКУШКИ»
SOSЕДИ

СКАНДАЛ

БИЗНЕС

ЗАКОН

Эксперты считают, что это уменьшит количество безобразий

Юрист, руководитель Международной 
правозащитной группы «Агора» Павел Чиков, в 
разговоре с «МК» назвал безусловным плюсом 
обязательность аудиозаписи заседаний: «Это 
наверняка повлияет на поведение участников 
процесса и судей — меньше станет условного 
хамства со стороны судей и сторон как минимум». 
Но ни одно конкретное решение волшебным об-
разом не может кардинально изменить ситуацию 
с прозрачностью судебной системы, заметил 
эксперт и предположил, что судьи будут искать 
противоядие этому нововведению, и заметная 
в последнее время тенденция роста числа за-
крытых процессов усилится. 

Действительно, и в АПК, и в ГПК, и в УПК, и 
в Кодексе об административном судопроизвод-
стве глава государства предлагает категориче-
ски запретить вести аудиозапись, если процесс 
объявлен закрытым.

Впрочем, первый замглавы думского Коми-
тета по госстроительству и законодательству 
Юрий Синельщиков (КПРФ) полагает, что резкого 
увеличения числа закрытых процессов ждать 
после введения обязательности аудиозаписи 
все-таки не стоит. «Чтобы процесс закрыть, нуж-
ны некоторые законные основания. Например, 
УПК предусматривает рассмотрение в закрытом 
режиме уголовных дел о половых преступлениях, 
а также если материалы дела содержат сведе-
ния, содержащие гостайну, или есть серьезные 
основания опасаться за безопасность участни-
ков процесса и свидетелей. С другой стороны, 
так как суд сам оценивает, насколько в данном 
конкретном случае имеют место те или иные 
основания для закрытия процесса, определен-
ный субъективизм здесь возможен», — сказал 
он «МК». 

«Аудиозапись дисциплинирует суд, лишит 
судей возможности творить безобразия и за-
ставит их соблюдать предусмотренные законом 
процедуры, что увеличит длительность рассмо-
трения дел», — продолжает г-н Синельщиков, 
и многое будет зависеть от того, насколько на 
практике суд второй инстанции будет доверять 
аудиозаписи и учитывать ее. 

Кстати, еще в 2016 году Госдума приняла в 
первом чтении правительственный законопро-
ект, который предлагал ввести обязательную 
видеозапись судебных заседаний. Но второго 
чтения он не дождался до сих пор.

Марина ОЗЕРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ ВЕЛЕЛ ЗАПИСЫВАТЬ 
ВСЕ, ЧТО ГОВОРЯТ В СУДАХ

От артиллерии на фронте перешли к снайперским дуэлям

Российским олигархам, проживающим 
в Великобритании, придется отчи-
таться перед местными властями, на 
какие средства они ведут роскошную 
жизнь на берегах Туманного Альбио-
на. В стране вступил в силу закон «О 
криминальных финансах», позволяю-
щий местным судам наложить арест на 
собственность иностранцев, если они 
признают источник ее происхождения 
«сомнительным». По разным данным, 
состоятельные россияне хранят на 
Британских островах активы на сумму 
не менее $180 млрд. Теперь им при-
дется решать, что делать со своим 
имуществом, которое Лондон грозит 
конфисковать.

По словам министра обороны Великобри-
тании Гэвина Уильямсона, «наша задача в том, 
чтобы учесть все приобретенное неясным спо-
собом имущество и для этого приняты меры». Он 
связал новую инициативу с «делом Скрипаля», в 
рамках которого уже выданы первые ордера на 
арест имущества выходцев из России.

Закон «О криминальных финансах» касает-
ся не только миллиардеров, а всех иностранцев, 
чье состояние превышает $70 тыс. В соответ-
ствии с законом, если владелец недвижимости, 
компаний и банковских счетов не сможет внятно 
объяснить, откуда появилась его собственность, 
то активы признают «сомнительными» — и на них 
накладывается арест. Санкциям подвергнутся, 
по словам Уильямсона, не только «богатства 
необъясненного происхождения» рядовых тол-
стосумов, но и собственность «политически 
значимых лиц».

Как отмечает британская газета The 
Guardian, поскольку министр обороны упомянул 
«дело Скрипаля», эта мера главным образом 
затронет российских бизнесменов, обосно-
вавшихся на Британских островах. Причем вне 
зависимости от того, покинули они родину по 
собственному желанию или были вынуждены 
переселиться из-за преследования со стороны 
российских правоохранительных органов.

Великобритания считается одной из излю-
бленных нашими богатыми соотечественниками 
стран. Не случайно россияне входят в число 
самых богатых жителей Туманного Альбиона. 
В рейтинге британского издания Sunday Times 
на пятом месте находится Алишер Усманов, а 
на тринадцатом — Роман Абрамович. Они не 
только располагают дорогостоящей недвижи-
мостью в виде замков и шикарных особняков, 
но и являются собственниками футбольных клу-
бов премьер-лиги Англии: первый владеет 30% 
«Арсенала», а второму принадлежит «Челси». К 
наиболее обеспеченным выходцам из России 
приписывают супругу экс-мэра Москвы Елену 
Батурину, партнера Абрамовича по «Сибнефти» 
Евгения Швидлера и Леонида Блаватника, сде-
лавшего состояние на продаже доли в нефтяной 
компании ТНК.

Оценить совокупную сумму собственности 
россиян в Великобритании сложно. По словам 
замдиректора аналитического департамента 
«Альпари» Анны Кокоревой, финансовые ве-
домства России не расписывают отток капитала 
отдельно по каждой стране. По разным оценкам, 
в Лондоне и его окрестностях проживают от 160 
тыс. до 300 тыс. граждан из России. Около 100 
тысяч из них являются «сверхобеспеченными» 
людьми. В последний раз Росстат раскрывал 
объем накопленных в Великобритании рос-
сийских инвестиций только в 2013 году, назвав 
сумму в $9 млрд.

Между тем в отчете лондонского подраз-
деления Deutsche Bank названа более внуши-
тельная сумма. Изучив статистику платежных 
балансов, его специалисты пришли к выводу, 
что в 2010–2017 годах в британские банки были 
переведены «десятки миллиардов долларов 
«серого» капитала из России». Один из авторов 
отчета Оливер Харви отмечает, что в последние 
10 лет скорость прироста российских денег в 
Великобритании составляла $1,5 млрд в ме-
сяц. Из этого следует, что на конец 2017 года 
россияне скопили там не менее $180 млрд, не 
учитывая того, что было переведено в Велико-
британию ранее.

Какие активы Лондон может признать 
«сомнительными» и арестовать? По мнению 
управляющего партнера коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» Владимира 
Старинского, в этот список в первую очередь 
должно попасть имущество, приобретенное 
на доходы, полученные от незаконной деятель-
ности. «Теоретически выявить подобные активы 
британские власти могли и ранее, но до послед-
него момента они не обладали эффективным 
механизмом, позволяющим говорить о масштаб-
ной борьбе в этом направлении. Новые правила 
коснутся не только «политически значимых лиц», 
но и их семей, помощников и иных близких», — 
отмечает юрист.

Попадание имущества в реестр «сомни-
тельного» может привести к его принудительно-
му изъятию. «Конфискация будет производиться 
по решению суда, которое можно оспорить, так 
как изъятие, по сути, будет осуществляться 
на основании подозрений. На практике новые 
законодательные инициативы грозят самой 
Великобритании, поскольку они могут приве-
сти к переводу российскими бизнесменами 
своих активов в другие страны», — полагает 
Старинский.

Николай МАКЕЕВ.

ЛОНДОН РАЗОРИТ 
РОССИЙСКИХ 
ОЛИГАРХОВ
100 тысяч живущих там 
«сверхобеспеченных» россиян 
могут потерять $180 млрд

Роману Абрамовичу придется доказать 
британским властям, что дворец 
Kensington Palace Gardens он купил за 
«честные» $125 млн.

ГЛАВНый РЕДАКТОР «МК» 
ОТМЕчЕН ГРАМОТОй РОСГВАРДИИ 
Глава Федеральной службы войск на-
циональной гвардии (Росгвардия) Виктор 
Золотов по случаю отмечаемой 27 марта 
годовщины образования ведомства на-
градил 19 журналистов. За содействие в 
выполнении Росгвардией ее задач и осущест-
влении возложенных на нее полномочий По-
четной грамотой награжден главный редактор 
«Московского комсомольца» Павел Гусев. 
Обращаясь к журналистам, директор Росгвар-
дии сказал, что благодаря объективной работе 
СМИ население страны узнает о деятельности 
Росгвардии и лучше понимает специфику 
службы.
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Росгвардия была образована в 
апреле 2016 года. В ее состав 
вошли внутренние войска МВД, 
подразделения специального 

назначения — ОМОН и СОБР, а также подраз-
деления вневедомственной охраны и 
лицензионно-разрешительной работы. 
Военнослужащие Росгвардии несут службу на 
Северном Кавказе, участвуют в антитеррори-
стических операциях, охраняют объекты 
особой важности, в том числе АЭС. 27 марта 
— День войск Национальной гвардии РФ. В 
этом году ведомство отменило все празднич-
ные мероприятия в связи с трагическими 
событиями в Кемерове.

В АСТРАхАНИ пРОшЕЛ  
«РыбНый ДОжДь»

В Астраханской области рыбу можно не 
просто ловить в реке или море, но просто 
сгребать лопатой с асфальта. Именно 
такую картину — сотни метров дорожного по-
лотна, покрытого свежим уловом, — наблю-
дали люди, проезжавшие на днях по трассе 
Астрахань–Цветное. Некоторые останавли-
вались и собирали тушки в пакеты. Предпо-
ложительно, усыпал дорогу рыбой незадач-
ливый водитель грузовика, кузов которого 
заполнили с перегрузом. 

пУТИН НАЗНАчИЛ НОВОГО 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ  

СЕРГЕЯ ЛАВРОВА 
Владимир Путин 
личным указом 
назначил Сергея 
Вершинина на долж-
ность заместителя 

министра иностран-
ных дел. Соответствую-

щее решение было опу-
бликовано на портале правовой информации 
и вступило в силу со дня подписания, то есть 
с 27 марта 2018 года. Известно, что ранее Вер-
шинин занимал должность спецпредставителя 
МИДа по ближневосточному урегулированию, 
а также руководил департаментом Ближнего 
Востока и Северной Африки. За его плечами 
работа в российских посольствах в Тунисе и 
Алжире, он владеет арабским, английским и 
французским языками. Вершинин стал 10-м по 
счету заместителем министра Лаврова. 

В воскресенье, 25 марта, в британском го-
роде Эйлсбери был установлен памятник 
всемирно известному музыканту Дэвиду 
Боуи, однако не прошло и пары дней, как 
вандалы испортили скульптуру, облив ее 
краской. Кроме того, хулиганы нанесли над-
писи на монумент. Бронзовая композиция под 
названием «Земной посланник» изображает 
артиста в нескольких самых популярных его 
образах. По оригинальной задумке созда-
телей, через вмонтированные в скульптуру 
колонки должны были воспроизводиться песни 
Боуи. Рядом с монументом круглосуточно 
работала веб-камера, поэтому по записи с нее 
надеются найти злоумышленников. 
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Андрей Кочуйков, он же Итальянец, 
находился в прекрасном настроении.
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Золотые слепки рук экс-
президента ЮАР Нельсона Ман-

делы выкуплены за $10 млн в биткоинах ка-
надской криптовалютной компанией Arbitrad. 
Компания приобрела четыре слепка у бизнес-
мена из ЮАР Малькольма Дункана. По сооб-
щению канадцев, они собираются отправить 
«руки Манделы» в тур по разным странам с 
целью привлечения внимания к личности юж-
ноафриканского президента.

ВАНДАЛИЗМ

КАЗУС

пАМЯТНИК ДЭВИДУ бОУИ  
НЕ пРОДЕРжАЛСЯ И 48 чАСОВ 
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Уже 26 стран объявили о том, что вы-
дворят российских дипломатов, — всего 
наши дипломатические представитель-
ства за рубежом должны покинуть 143 че-
ловека. Премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй назвала случившееся 
«самой крупной коллективной высылкой 
российских шпионов в истории». Но, как 
выяснил «МК», объявление сотрудни-
ков дипмиссий персонами нон грата не 
означает сокращения штата посольств, 
по крайней мере в странах ЕС. То есть 
высланных дипломатов могут заменить 
их коллеги. США и Украина же, напротив, 
подразумевали масштабное сокращение 
числа российских дипломатов на своей 
территории. 

«МК» попытался связаться с российскими 
посольствами в странах ЕС. Согласились проком-
ментировать ситуацию только в польском пред-
ставительстве. Пресс-атташе посольства РФ в 
Польше Владимир Александров подтвердил, что 
объявление четырех их сотрудников персонами 
нон грата не означает сокращения штата. 

Однако остаются другие вопросы. Как далеко 
может зайти это противостояние? Превратится ли 
Россия в страну-изгоя? И почему так много стран 
пошли на подобный шаг, не дождавшись веских до-
казательств вины России в отравлении Скрипаля? 
«МК» задал их экспертам. 

Сергей УТКИН, заведующий сектором 
стратегических оценок Центра ситуационного 
анализа ИМЭМО РАН: «Пока, насколько я по-
нимаю, речь не идет о формальном сокращении 
персонала российских диппредставительств, не-
сколько человек просто объявили персонами нон 
грата. В таких случаях обычно на смену высланным 
дипломатам могут быть присланы новые сотруд-
ники. Но это займет время. Кроме того, новым 
сотрудникам могут затянуть выдачу виз и предо-
ставление согласия принимающей стороны. 

В данном случае на решение многих стран 
повлияла сгустившаяся атмосфера вокруг Рос-
сии. Если отравление Скрипаля было намеренной 
провокацией, с тем чтобы ухудшить отношения 
России и Европы, то эта цель, по крайней мере на 
промежуточном этапе, достигнута. Такие дела, 
зачастую даже по результатам расследований, 
остаются «недорасследованными». Это может 
стать для России проблемой на долгое время, 
ранее подобные случаи обсуждались годами и 

десятилетиями. Но, хотя полной ясности в этом 
деле может не наступить, выйти из дипломатиче-
ского пике, может быть, удастся». 

Надежда АРБАТОВА, заведующая отде-
лом европейских политических исследований 
ИМЭМО РАН: «Россия понесла в этом деле мини-
мальные потери. Никаких экономических санкций 
не было принято, а высылку дипломатов можно 
считать шагом скорее символическим».

Дмитрий ДАНИЛОВ, заведующий отде-
лом европейской безопасности Института 
Европы РАН: «Есть эксперты, которые говорят о 
том, что высылка нескольких дипломатов — это 
символический шаг, но я бы сказал, что если это 
и символ, то символ конфронтации. Мы идем по 
раскручивающейся спирали и все время рассчиты-
ваем на то, что каким-то образом этот бег удастся 
затормозить. Но создается впечатление, что мы 
постоянно приближаемся к точке невозврата — 
и риски только возрастают. 

В данном случае, отдавая Британии «россий-
скую кость», Евросоюз, возможно, рассчитывает 

получить какие-то преимущества в тяжелых пере-
говорах с Лондоном по Брекзиту. В то же время 
нельзя не учитывать, что внутри Европейского 
союза «дело Солсбери» подняло очередную волну 
антироссийских настроений. Ясно, что, усиливая 
антироссийскую карту, такие страны, как Польша, 
получают дополнительные преимущества и силу 
голоса внутри ЕС. Поэтому для многих это очень 
выгодно. С другой стороны, некоторые страны 
просто вынуждены в своих политических реак-
циях учитывать усиление антироссийского ядра 
внутри Европы». 

Владимир ВАСИЛЬЕВ, главный научный 
сотрудник Института США и Канады РАН: 
«В случае США речь не идет о замене высланных 

сотрудников дипведомств на других дипломатов, 
это сокращение штата. Но тем не менее это ре-
шение со стороны американцев беспрецедентно 
только потому, что США еще никогда не высылали 
дипломатов в знак солидарности с союзниками. 
Это лишний раз подчеркивает, насколько это 
все было притянуто за уши. Тем не менее все 
это может похоронить надежды на улучшение 
российско-американских отношений если не 
на все время пребывания Трампа у власти, то 
на ближайший год точно.

На решение американской администрации 
повлияли Майкл Помпео, который фактически 
приступит к обязанностям госсекретаря только 
в апреле, и новый советник по национальной 
безопасности Джон Болтон. Их советами пользу-
ются уже сейчас. А они считаются сторонниками 
жесткой линии в отношении Москвы. Я считаю, 
что в истории о выдворении российских ди-
пломатов нужно также, что называется, «искать 
женщину». Но в данном случае речь идет не о 
Терезе Мэй, а о порноактрисе Сторми Дэниэлс. 
В воскресенье вечером она дала интервью по 
поводу своих взаимоотношений с Трампом, за 
которыми следила вся страна. Надо вспомнить, 
что 20 лет назад при аналогичной ситуации с Мо-
никой Левински был начат процесс импичмента 
против Клинтона. Чтобы сгладить впечатление, и 
последовала вот эта акция, которая имела целью 
затмить откровения Сторми. Трампу надо было 
чем-то «перебить».

Любовь ГЛАЗУНОВА, Илона ХАТАГОВА.

На места высланных 
из Европы российских 
дипломатов прибудут другие

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ «ТОЧКА НЕВОЗВРАТА» 

САМЫЕ ГРОМКИЕ СЛУЧАИ ВЫСЫЛКИ  
СОВЕТСКИХ И РОССИЙСКИХ ДИПЛОМАТОВ

1971 г. — Великобритания — 105 дипломатов: обвинения в шпионаже. 
1983 г. — Франция — 47 дипломатов: обвинения в шпионаже. 
1985 г. — Великобритания — 31 дипломат и журналист: обвинения в 
шпионаже. 
1986 г. — США — 80 дипломатов: достижение паритета с Москвой по 
количеству дипломатических сотрудников. 
1989 г. — Великобритания — 11 журналистов и дипломатов: деятель-
ность «не соответствующая их статусу».
2001 г. — США — 50 дипломатов: арест агента ФБР Роберта Хансена, 
шпионившего в пользу Москвы. 
2007 г. — Великобритания — четыре дипломата: дело Литвиненко. 
2013 г. — США — 49 дипломатов и их родственников: обвинения в 
махинациях с медицинскими страховками. 
2016 г. — США — 35 дипломатов: обвинения во вмешательстве в 
американские президентские выборы. 

Российское 
консульство 
в Сиэтле, 
которое 
закрыл 
Трамп.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 5
Всю прошлую неделю, безусловно, со-
провождала послевыборная повестка. 
Однако президентская кампания — это 
не завершение а скорее, наоборот, толь-
ко начало предвыборного марафона. 
Ведь не секрет, что во многом именно 
то, как смогли организовать и провести 
выборы во вверенных им территориях 
главы регионов, станет основанием для 
их поощрения или порицания в виде со-
хранения или утраты их должностей.

Итак, спустя неделю после выборов можно 
дать первые прогнозы по поводу политического 
будущего персон, ответственных за их проведе-
ние. Подробнее об этом — в материале движения 
Никиты Исаева «Новая Россия» и Института акту-
альной экономики.

В целом по стране руководители в регионах с 
обеспечением высокой явки справились. Никогда 
ранее на выборах президента в России на участки 
не приходило, как в этот раз, 67,54% избирателей. 
Однако вопреки расхожему утверждению о том, 
что победителей не судят, все же попробуем если 
не судить, то, во всяком случае, проанализиро-
вать — каковы будут последствия для основных 
действующих лиц, принимавших в процессе пре-
зидентской избирательной гонки участие.

Сначала о тех, кто может пока выдохнуть и 
спать относительно спокойно… но не долго. Ведь 
уже понятно, что нас ждет «майский губернато-
ропад». Время на передышку и восстановление 
сил перед новым рубежом пока есть у Алек-
сандра Буркова (Омская область), Сергея 
Левченко (Иркутская область), Андрея Ни-
китина (Новгородская область), Глеба Ни-
китина (Нижегородская область), Андрея 
Травникова (Новосибирская область), Андрея 
Тарасенко (Приморье), Владимира Якуше-
ва (Тюменская область), Дмитрия Азарова 
(Самарская область), Георгия Полтавченко 
(Санкт-Петербург), Александра Дрозденко 
(Ленинградская область), Евгения Сав-
ченко (Белгородская область).

Не позавидуешь сейчас руко-
водству Кузбасса, Якутии, Чу-
вашии, Башкирии, Брянской, 
Калининградской, Тульской, 
Оренбургской, Ивановской 
областей, Алтайского и Крас-
нодарского краев. Некоторым 
из губернаторов этих регионов 
уже пора собирать чемоданы. 
Причем далеко не все из них 
уйдут, как это часто бывает, «на 
повышение». Кому-то придется 
самостоятельно искать место под 
солнцем, ибо Кремлю они уже без 
надобности.

Теперь подробнее о том, что позволило сде-
лать нам столь уверенный прогноз по грядущим 
кадровым перестановкам или отсутствию таковых 
в разных уголках нашей страны. Начнем с канди-
датов на вылет.

Стремительно продолжает сдавать позиции 
старожил губернаторского олимпа Аман Тулеев, 
глава Кемеровской области. Пожар в кемеров-
ском ТЦ не может не отразиться на перспективах 
губернатора, который вызвал справедливый гнев 
населения, даже не приехав на место трагедии. 
Люди в Кемерове весь день не расходятся со сти-
хийного митинга, требуя отставки Тулеева.

Тулеев уже давно находится в зоне риска 
утраты своего статуса, а в ходе выборов потерял 
еще несколько очков. Чем дальше, тем все меньше 
шансов уйти достойно. Подвинуть Тулеева может 
его собственный заместитель Сергей Цивилев, 
которого сам же губернатор и пригласил к себе 
на работу. Цивилев — ставленник Сергея Чеме-
зова («Ростех»), но с местными элитами пока ему 
общего языка не удалось найти — его не при-
нимают. Сможет ли Цивилев укротить местный 
политбомонд, будучи губернатором? Пока этот 
вопрос остается открытым.

Замер в ожидании и глава Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев. Не самого популяр-
ного в стране «аграрного» губернатора на своем 
посту может сменить вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, которого, судя по всему, не намерены 
включать в состав нового правительства из-за 
провалов космической отрасли. Рогозина, разуме-
ется, такие перспективы не слишком вдохновляют, 
но выбора у него нет. Политические тяжеловесы 
перекрыли Рогозину дорогу к каким-либо серьез-
ным проектам.

В непростой ситуации находится Александр 
Богомаз, губернатор Брянской области. На за-
мену губернатору в ближайшее время должны 
подыскать более перспективную кандидатуру. 
Пока попросту никто не хотел с ним вступать в 
открытое противостояние, ибо не было информа-
ции, насколько сильны его связи в Москве и какие 
группы интересов могут за ним стоять. Однако 
экономическая ситуация в области печальна — и 
закрывать на это глаза уже не станут. Кроме того, 
регион близок к соседним Беларуси и Украине. 
Вероятность вспышек конфликтов там довольно 
высока. В нынешней непростой геополитической 
ситуации в таком регионе на условном «огневом 
рубеже» нужен более надежный губернатор.

Губернатор Калининградской области Ан-
тон Алиханов не прощается с президентскими 
амбициями. А убрав с поста мэра Калининграда 
Ярошука, демонстрирует даже навыки политиче-
ского интригана. Но играть в политику ему осталось 
недолго. Вверенный ему регион — стратегический 
для страны. С учетом возможности разворачива-
ния потенциального военного конфликта на его 
территории оставлять в Калининградской области 
в качестве руководителя неопытного молодого 
менеджера крайне нецелесообразно. С большой 
вероятностью Алиханова скоро снова вернут в 
родные для него министерские структуры рос-
сийского правительства.

Хоть и неплохо провела выборы Башкирия, 
но Рустэм Хамитов, скорее всего, кандидат на 
вылет. Вероятность его отставки в мае текущего 
года высока. Слишком зашкаливает уровень вну-
тренних межэлитных конфликтов в регионе. Но 
главный вопрос — подбор преемника, который 
пока никак не удается решить. Опять же из-за 
непрекращающейся борьбы серьезных влиятель-
ных интересантов. Речь в первую очередь о не-
фтяном лобби. Баланс сил в республике так и не 
был найден. Однако именно этот фактор может и 
сыграть на руку Хамитову в части сохранения им 
своего поста.

Место Александра Кар-
лина в Алтайском крае с 
большой вероятностью 
могут предложить экс-
кандидату в президенты 
Павлу Грудинину. Данный 
факт можно связать с уче-
том количества голосов. 

18 марта Грудинин получил 
поддержку почти 24% насе-

ления Алтая. Тем более что за 
участие в президентской гонке 

экс-кандидату, да к тому же за-
нявшему второе место, необходимо 

выдать какую-то награду.
Есть вероятность того, что сменят уже в этом 

году и главу Оренбургской области. Кандида-
туру на его пост в Администрации Президента 
уже присмотрели. Нынешний губернатор, Юрий 
Берг, не обладающий прочными связями на пра-
вительственном уровне, скорее всего, уйдет в 
бизнес-структуры.

Если бы не желание Администрации Пре-
зидента сохранить существующий баланс сил 
в национальных республиках, то судьба Егора 
Борисова (Саха (Якутия) была бы предрешена 
еще в прошлом сентябре. Пока Борисов в под-
вешенном состоянии, но малейшее колебание в 
негатив поставит на его карьере крест. Отставка 
Борисова лишь вопрос времени. Пока в нацио-
нальных республиках не намерены раскачивать 
лодку, поскольку это одна из проблемных точек 
центробежных сил по стране. В Якутии также 
остро стоит национальный вопрос, есть про-
блемы в обустройстве миграционной политики, 
а также с китайской экспансией.

Очень близок к отставке врио главы Иванов-
ской области Станислав Воскресенский. Там и на 
президентских выборах выдающихся результатов 
не было — явка ниже, чем в 2012 году. Поэтому 
первый серьезный экзамен на новой должности 
Воскресенский откровенно провалил. В области 
он работает с октября 2017 года, молод, дина-
мичен и слывет ставленником одновременно и 
банкира Германа Грефа, и вице-премьера Аркадия 
Дворковича.

Такой депрессивный регион, как Иваново, для 
Воскресенского совсем не подарок. Сам врио это 
осознает и, по всей видимости, не строит серьез-
ных планов на продолжение карьеры в Иванове. 
Заметных улучшений в социально-экономической 
сфере Ивановской области с сентября прошлого 
года не произошло. Здесь и экологические про-
блемы, и проблемы ЖКХ, все чаще подогревающие 
протестные настроения в регионе. Проблемы 
губернатор пытается жестко подавлять силой, а 
не решать. Но уже все чаще получает довольно 
решительный отпор.

Вот и 18 марта ивановцы не стремились идти 
на избирательные участки, чтобы оказать поддерж-
ку президенту или хотя бы проявить долю уважения 
к присланному в регион Воскресенскому.

Потерял доверие центра и Михаил Игнатьев, 
глава Чувашии. Но к нему, скорее всего, будут 
подбираться обходными путями. Возможно, через 
заместителей, которых будут выдавливать, вплоть 
до показательных порок.

Врио губернатора Омской области Алек-
сандр Бурков тоже может заполучить на сентябрь-
ских выборах равноценного конкурента — такого 
же варяга. И победа в этом случае может достаться 
как одному, так и другому кандидату. Да и кажется 
уже, что эксперимент с врио губернаторов, кото-
рые получают свои места благодаря партийной 
квоте, признали не слишком удавшимся.

Не радужные перспективы и у врио губерна-
тора Приморья Андрея Тарасенко. До выборов 
его, скорее всего, допустят. Но у местных элит 
начинаются определенные брожения, посколь-
ку врио им уже очень много чего наобещал, а 
его потенциал оценивают трезво. Несмотря на 
фактическое отсутствие сегодня конкурентов у 
Тарасенко, их могут подкинуть уже очень скоро 
из центра — и сентябрьская кампания в Приморье 
будет напряженной.

Похожая история в Самарской области у 
врио Азарова: скоро и у него появится конкурент 
из числа федеральных политиков. Простые вы-
боры ему никто не гарантировал. Вероятно, экс-
мэру Самары придется создавать на месте некую 
коалицию по защите рубежей от федерального 
центра.

Очевидно, что не успел приступить к обязан-
ностям, но уже устал врио главы Новгородской 
области Андрей Никитин. Он не выполнил задач, 
поставленных перед ним Кремлем, и результат 
на выборах более чем плачевный. Новгородская 
область с 57,28% на третьем месте с конца списка 
по явке среди субъектов Федерации. Это законо-
мерный результат политики Никитина. Он до сих 
пор так и не научился говорить с большинством 
новгородцев на понятном языке. Это, несомнен-
но, вызовет праведный гнев в Администрации 
Президента — не за тем Андрея Сергеевича 
в Великий Новгород посылали, чтобы он явку 
проваливал. Но худшее наказание для Андрея 
Никитина — остаться во вверенной ему области 
на весь губернаторский срок, да не на один. Для 
привыкшего к кабинету на Новом Арбате Никитина 
жизнь в Новгородской области без шансов вер-
нуться в столицу с повышением — действительно 
страшное наказание. Никитин тяготится нахож-
дением на губернаторском посту, о чем говорят 
его частые отлучки в Москву, Сочи, Сеул, Казань 
и так далее. По сути, правительством руководит 
его заместитель Сергей Сорокин. Но пока что 
никаких сигналов для возвращения Никитина из 
«ссылки» нет.

Президентскую кампанию провести каче-
ственно не смог и врио губернатора Нижего-
родской области Глеб Никитин, явка на пре-
зидентских выборах 2018 года в Нижегородской 
области оказалась ниже, чем в 2012 году. Заодно 
врио продемонстрировал возможный сценарий 
проведения им губернаторских выборов в сен-
тябре этого года. 

Справляться с выборами в сентябре Никити-
ну предстоит, рассчитывая только на свои силы. 
И в первую очередь ему нужно договариваться 
с местными элитами, которые после ряда гром-
ких арестов (вице-спикер Сорокин, глава УФНС 
Шелепов, братья-депутаты Глушковы) от врио 
ничего хорошего не ждут и в своем завтраш-
нем дне не уверены. Сейчас в регионе сплелось 
воедино политическое и бизнес-лобби, элиты 
делят это выжженное поле и могут повести себя 
непредсказуемо.

Показал себя не с лучшей стороны при ор-
ганизации выборов президента, провалив явку у 
себя в регионе, и врио губернатора Новосибир-
ской области Андрей Травников. Причиной неудач 
Травникова на посту губернатора может стать 
непрекращающееся противостояние местных 
элит, а также довольно слабый внутриполитиче-
ский блок областной администрации. Прибывшие 
на помощь в выборах бойцы-политтехнологи из 
Москвы (Bakster Group) президентскую кампанию 
не спасли. Межэлитные конфликты в регионе 
только обострились. Но, несмотря на это, заезжие 
политконсультанты стараются ухватить свой кусок 
бюджета уже на выборах губернаторских. Речь 
не только о Bakster Group. Не хотят упускать свое 
и представители агентства «ИМА-консалтинг», 
которое традиционно занимается частичным об-
служиванием проектов и опыта самостоятельной 
ответственности не имеет. Тем более если выборы 
конкурентные.

Губительно на дальнейших карьерных пер-
спективах Травникова сказывается и местный 
политический ландшафт. Губернаторские амбиции 
есть и у мэра Новосибирска Анатолия Локотя и 
председателя Заксобрания Андрея Шимкива. 
Плюс в регион вернулся экс-губернатор Виктор 
Толоконский (сейчас он советник Локотя), кото-
рый тоже имеет определенные цели и обладает 
большим опытом ведения интриг. В сочетании все 
эти факторы создают для Травникова большие 
препятствия на выборах. Не исключено, что Локоть 
станет губернатором, а Толоконский избирается 
в Заксобрание (после чего при помощи депутатов 
избавляется от Шимкива и занимает его место). 
Приезжий врио остается за бортом кампании.

Не стоит забывать и еще про одного потен-
циального и весьма сильного игрока в Новоси-
бирской области — депутата Государственной 
думы от партии «Единая Россия» Виктора Игна-
това. Сейчас он, встроенный в систему, создает 
в партии лишь хаос и напряжение. А в условиях 
губернаторской кампании он с большой веро-
ятностью будет воевать с властью, в частности 
с Травниковым.

Протестные настроения в Новосибирске столь 
высоки, что там уже имеется красный мэр Локоть. 
Вслед за этим и Новосибирская область имеет 

все шансы получить губернатора-коммуниста. 
У Травникова шансы на избрание хоть и тают, 
но еще сохраняются. Однако для этого нужна 
не такая топорная, как сейчас, а более тонкая и 
качественная работа по ведению избирательной 
кампании. Потому что чем ближе выборы губерна-
тора — тем конфликты в Новосибирской области 
становятся жарче.

Теперь о тех, у кого есть временный 
иммунитет.

Замену мэру Санкт-Петербурга Полтав-
ченко ищут давно, но безуспешно. Если раньше 
интерес к региону не скрывал Дмитрий Козак, то 
теперь он перестал принимать участие в перипе-
тиях борьбы за власть в регионе. Играющий на 
этом же поле министр транспорта Максим Соколов 
после скандала с «ВИМ-Авиа» от региона отлучен. 
Ожидаем появления некой темной лошадки. Но 
не в сентябре 2018-го, а уже к следующей изби-
рательной кампании.

За судьбой губернатора Ленинградской об-
ласти внимательно следит директор СВР Сергей 
Нарышкин. И, несмотря на массовые нарушения, 
зафиксированные при выборах, в ближайшее 
время ожидать прекращения карьеры Дрозденко 
в статусе губернатора нецелесообразно.

Главу Тюменской области Якушева прочили 
даже в вице-премьеры российского правитель-
ства, но пока смену ему в регионе не взрастили. 
Может быть, это сделают в текущем политиче-
ском цикле.

Довольно неплохие перспективы у губерна-
тора Белгородской области Евгения Савченко. 
Но, несмотря на это, главе субъекта еще предстоит 
решить массу проблем с местными элитами, а 
также разобраться с социальными конфликтами 
в области.

У главы Карелии Артура Парфёнчикова еще 
есть шансы укрепить свои позиции и улучшить 
показатели республики. Пока в черном списке 
Администрации Президента его нет. Отчасти 
благодаря покровительству премьера Дмитрия 
Медведева.

Не имеет пока центр и больших планов на 
Кировскую область. Игорь Васильев восприни-
мается как личная креатура президента Путина.

Губернатор Иркутской области Сергей Лев-
ченко пока остается в своем кресле. Но в ближай-
шем будущем расстановка политических сил в 
регионе будет меняться, и губернатор-коммунист 
центру, скорее всего, уже не понадобится.

Как видим, многим руководителям на ме-
стах сейчас не до отдыха. У них есть не так много 
времени до мая, то есть до инаугурации Путина, 
чтобы выстроить план борьбы за сохранение своих 
должностей. Напомним, что именно после инау-
гурации президент намерен вплотную заняться 
кадровыми вопросами.

Репортеры «МК».

У ТУЛЕЕВА ВСЕ МЕНЬШЕ ШАНСОВ УЙТИ ДОСТОЙНО:

Пейзаж 
региональной 
власти после 

президентских 
выборов

ГУБЕРНАТОРСКИИ РАСКЛАД

Российская наука по-прежнему на пере-
путье. Начиная с 2013 года, когда кто-
то, по выражению заместителя главы 
ФАНО Алексея Медведева, «уронил на 
нее метеорит» в виде реформы РАН, 
президиум Академии наук до сих пор 
борется за возвращение ей особого, го-
сударственного статуса. Но покоя и пол-
ного взаимопонимания в научном мире 
как не было, так и нет. Что еще раз под-
твердила и очередная, четвертая сессия 
Конференции научных работников РАН, 
которая состоялась во вторник в Физи-
ческом институте им. Лебедева. На ней 
присутствовала корреспондент «МК».

Острое противостояние ученых со своим 
формальным начальством из ФАНО наблюдается 
на каждой конференции научных работников. 
К примеру, уже который год здесь поднимается 
вопрос о несогласии с наукометрией (оценкой 
качества работы по числу публикаций). Филологи 
не имеют возможности обсуждать на страницах 
высокорейтинговых научных журналов на англий-
ском языке свои работы о тонкостях русского 
языка, а те, кто работает на оборонку, не видят 
смысла раскрывать потенциальным противникам 
свои секреты. Но это частности. Главное, что в ре-
зультате преобразований четырехлетней давно-
сти в России вообще размывается функция науки 
как силы, ведущей общество к процветанию. Об 
этом говорили многие выступавшие.

Однако выступивший на сессии президент 
РАН Александр Сергеев попросил немного сба-
вить конфронтационный тон выступлений, напом-
нив собравшимся, что с властями предержащими 
надо работать, а не воевать. Вспомнив свою пред-
выборную программу, он отметил, что первый ее 
пункт, касающийся установления этого консенсу-
са, почти выполнен. Там, наверху, уже признали, 
что Россия отстает от мирового сообщества в 
научно-технологическом развитии (а ведь раньше 
и этого не было). «Согласны с нами и в том, что для 
того, чтобы ликвидировать отставание, нам надо 
развиваться быстрее, чем остальной мир, — ска-
зал Сергеев. — А этому могут поспособствовать 
только научные организации». 

Отметил президент РАН и встречное дви-
жение со стороны Кремля, в частности тот факт, 
что президент Путин внес в Госдуму проект по-
правок к закону о Российской академии наук 
(РАН). «Некоторые считают, что они во многом 
декоративны, — сделал оговорку Александр 
Михайлович, — однако, по-моему, нам с этим 
бы еще справиться». И тут же пояснил, что имел 
в виду. В частности, одна из поправок о наде-
лении РАН функцией прогнозирования позво-
лит Академии принимать активное участие в 
планировании научной деятельности в России 
и даст право выносить свои предложения на 
уровень государственной власти. А поправка о 
том, что РАН становится заказчиком всех научных 

исследований в стране, причем не только в ака-
демических институтах, но и в вузах, и в научных 
центрах, получилась гораздо убедительнее, чем 
академики предлагали! Кроме того, в законе 
о РАН впервые появится графа об Академии как 
об основном гаранте научно-технического задела 
для оборонной промышленности. (Вчера вечером 
стало известно, что Госдума приняла поправки 
в первом чтении.)

Вскоре после Сергеева на сцену вышел за-
меститель главы ФАНО Алексей Медведев и начал 
с сухой презентации успешности деятельности 
своей организации — с кривыми и графиками. 
Но собравшиеся ждали от него ответов по су-
ществу: «Как нам работать, если вы нам не даете 
этого делать, постоянно заваливая отчетами, 
вынуждая думать о публикациях, а не о самой 
научной деятельности?», «Прописано ли в уставе 
ФАНО право вмешиваться в научный процесс 
институтов?». Медведев опешил, предпринял 
попытку уйти от острого разговора, но не по-
лучилось... В итоге выдал, что по какой-то части 
вопросов он отвечать некомпетентен, функции 
вторгаться в научный процесс в уставе ФАНО не 
прописано, а наукометрия просто необходима 
как язык, на котором ученые должны говорить 
с чиновниками. «Представьте, что мы для вас — 
трактирщики, а Минобрнауки вообще — замок. 
Если мы не обоснуем им, если не переведем в 
нормативы, понимания не возникнет». После 
этого Медведев, видимо, решил подсластить 
пилюлю, высказать полное единение с учеными по 
вопросу возвращения в академические институты 
аспирантуры. Правда — надеюсь, по ошибке, а 
не по незнанию — дважды назвал аспирантуру 
«магистратурой», чем вызвал иронию в зале. По-
том прозвучало и эпичное сравнение реформы 
науки с упавшим на РАН метеоритом. «Этого 
бы не произошло, — сказал Медведев, — если 
бы у Академии была своя позитивная повестка 
дальнейшего развития». 

С ним не согласились почти по Булгакову, 
который утверждал, что камень просто так ни на 
кого не падает. Заместитель главного ученого 
секретаря президиума РАН, член-корреспондент 
РАН Владимир Иванов сказал, что программа 
развития академических институтов была, про-
сто ее никто не принял во внимание. «Уж мы-то 
знаем, чьих рук дело этот метеорит!» — сказал 
в заключение кто-то из зала, наверное, намекая 
на Михаила Ковальчука, который, по всеобщему 
мнению, и стал инициатором реформы.

Под занавес первой части заседания участ-
ники конференции почти единогласно проголосо-
вали за текст обращения к общему собранию РАН, 
которое начинается 29 марта. В нем предложено 
поддержать основные пункты из известного де-
кабрьского «письма 400» о срочном изменении 
статуса РАН и статуса научных институтов, а также 
о существенном увеличении финансирования 
академической науки и пр.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОЛЕМИКА

Балканская весна в этом году может стать 
не по сезону горячей. Над Сербией и ее руковод-
ством стремительно сгущаются тучи — встреча 
президента Сербии Александра Вучича с лидером 
непризнанного Косова Хашимом Тачи в Париже и 
последующий визит в Вашингтон, посвященный 
поиску компромисса с Западом о статусе Косова, 
закончились ничем, а на следующий день после 
его возвращения в Белград косовский спецназ 
арестовал и жестко выдворил с территории 
самопровозглашенной республики директора 
канцелярии по вопросам Косова и Метохии в 
правительстве Сербии Марко Джурича, кото-
рый приехал общаться с косовскими сербами в 
сербонаселенной части Косова. Что характерно, 
в Вашингтоне президента Сербии принимали на 
уровне помощника государственного секретаря 
США Уэса Митчелла, который лишь повторил 
ультимативную позицию Запада: полное и безого-
ворочное признание независимости Косова с 
одобрением Белградом членства своей бывшей 
провинции во всех международных структурах, 
включая ООН. Даже такую формальность, как 
прописанную еще в 2013 году в Брюссельском 
соглашении возможность создания сообщества 
сербских муниципалитетов на севере Косова, 
проигнорированную Приштиной, Вашингтон не 
считает приоритетом. После подобного обра-
щения Александр Вучич имел бы полное право 
выйти из Брюссельского соглашения, как ему 
советует его министр иностранных дел Ивица 
Дачич, да вот только одна проблема — все про-
писанные в нем уступки с сербской стороны уже 
давно сделаны. 

В результате применения силы против 
профильного министра сербской власти на 
территории Косова там тут же началась эскала-
ция — албанцы перебросили несколько сотен 
спецназовцев на административную границу края 
с Сербией, сербы возвели баррикады в главном 
из оставшихся городе Косовска-Митровице. На 
фоне этого власти Косова продолжают активно 
обсуждать вброшенную некоторое время идею 
«обмена» территориями с Белградом — Косовска-
Митровицу на южные мусульманонаселенные 
регионы Сербии Санджак и Прешево. Никем 
из сербов не принимаемая идея в то же время 
находит критиков и с албанской стороны — на-
пример, спикер «парламента» Косова, бывший 
албанский боевик Кадри Весели, заявил о том, 
что обмениваться ничем не намерен, но «ничего 
не имеет против» присоединения к Косову двух 
южных сербских муниципалитетов — Прешево 
и Медведжи. 

На фоне такой наглости косоваров, по сути, 
поддержанной Западом, Сербия особенно остро 
нуждается в помощи, без которой евроориен-
тированные элиты страны могут не выдержать 
оказываемого на них давления. В этой ситуации 
особо важен голос Москвы, благодаря чьей пози-
ции Косово до сих пор еще не получило членства в 
ЮНЕСКО и прочих международных организациях. 
О необходимости вмешательства России уже 
вслух говорят члены сербского правительства: 
«Пришел момент, когда мы должны позвать Рос-
сию активно включиться в процесс решения во-
проса Косова, только включением России в диалог 
мы можем обеспечить безопасность сербского 
народа и защиту сербских интересов в Косове», — 
заявил министр инноваций и технологий Ненад 
Попович. О чем конкретно идет речь: Москва не 
может признать независимость Косова ни при 
каких условиях. Позиция непризнания Косова 
за это время стала уже гораздо больше, чем 
просто политикой солидарности с Белградом. 
Теперь это собственная позиция России, которая 
неизменна. 

Несколько лет назад посол России в Сербии 
Александр Конузин на одной конференции ска-
зал ставшую впоследствии легендарной фразу: 
«Есть ли здесь сербы?» Речь шла о молчаливой 
позиции присутствовавших сербов, которые не 
возражали против заявлений представителей 
НАТО. И единственным голосом, защитившим 
Сербию на том мероприятии, оказался именно 

голос российского посла. Потом неоднократно 
доводилось слышать что-то наподобие «ну мы 
же не можем быть большими сербами, чем сами 
сербы» и прочее из подобного ряда оправданий 
нашей бездеятельности. В то же самое время, 
когда это было нужно Вашингтону, американцы 
становились большими албанцами, чем сами ал-
банцы, и большими бошняками, нежели бошняки. 
Так почему же, спрашивается, русские не могут 
стать в критический момент большими сербами, 
чем сербы? И этот момент уже давно настал. 
Москва должна поддержать Белград в условиях 
невероятного давления со стороны Запада. 

Приблизительно об этом я предупреждал 
меньше месяца назад, когда читал лекции в Бел-
градском университете, — нынешнее положение 
Александра Вучича очень похоже на ситуацию 
Виктора Януковича образца ноября 2013-го. Прав-
да, с одним отличием: абсолютное большинство 
граждан Сербии по-прежнему настроено поло-
жительно по отношению к России. В то же самое 
время Украина образца 2013-го, справедливости 
ради надо сказать, тоже не была антироссийской. 
Другое дело, что у Белграда, в отличие от Киева, 
нет своей Галиции — территории отложенной ме-
сти Москве. В своей европейской политике Вучич 
дошел до неизбежной черты — официального 
признания Косова ради возможного членства в 
Евросоюзе. Собственно, он и сам это признает. 
Перейти эту черту в сложившейся ситуации — 
подписать приговор себе в глазах абсолютного 
большинства сербов. Любой политик на его месте, 
если он хоть немножечко серб, никогда бы на 
такое не пошел. Но Запад неумолим и не привык 
ждать — значит, жди провокаций по киевскому 
сценарию. Недавнее убийство в Косове сербского 
политика Оливера Ивановича, арест и выдворе-
ние из Косовска-Митровицы министра Марко 
Джурича — начало операции по принуждению 
Вучича к признанию Косова и подписанию всех 
необходимых документов. Далее могут после-
довать волнения и беспорядки в мусульманских 
провинциях, граничащих с Косовом, с требовани-
ем об автономии. И вот уже на горизонте маячит 
угроза новой войны на Балканах. 

Как помочь Сербии, как удержать послед-
него союзника России в Европе? Прежде всего 
необходимо вернуть Балканы в актив внешней 
политики Москвы, разработать стратегию ак-
тивного присутствия и взаимодействия со стра-
нами региона. Обеспечить работу российских 
неправительственных организаций, экспертов и 
политиков в Сербии. Сделать Белград площадкой 
для восстановления российско-европейских 
контактов. Вернуться к реализации заветной 
цели — балканского газопровода, связывающего 
Сербию напрямую с Россией. Но самое главное — 
дать образ будущего сербам в союзе с Москвой, 
ведь на данный момент, как и в 2013-м на Украине, 
образ будущего этой страны связан исключи-
тельно и бесповоротно с членством в Европей-
ском союзе. И это главная проблема и главный 
стратегический враг российского присутствия, 
который появился не без потворства отдельных 
представителей России, заявлявших прежде о 
том, что Москва не видит никаких проблем в ев-
роинтеграции Сербии. Такой подход, бытовавший 
до недавнего времени в известной степени, раз-
вратил сербскую элиту, привыкшую так искренно 
считать. И теперь, когда в Белграде уже свободно 
проходят «гей-парады», возглавляемые отдель-
ными членами правительства, повернуть этот 
маховик обратно будет очень непросто. Но других 
вариантов у нас нет. Признание Косова в любом 
возможном варианте будет означать резкое осла-
бление влияния Москвы на Балканах, грозящее 
потерей Сербии. А уход России из Сербии будет 
означать мощнейший удар по нашим позициям 
в Европе, который открыто прописан в «Балкан-
ской концепции-2025», обнародованной в конце 
прошлого года ЕС. Весь вопрос, чью стратегию 
будем исполнять — предложенную Брюсселем 
или предчувствуемую Москвой? 

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики
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На конференции научных работников чиновники 
честно попытались помириться с академиками

РОССИЙСКУЮ НАУКУ ПРИДАВИЛИ МЕТЕОРИТОМ
Никита ИСАЕВ:
«Что касается дальнейшей карьеры глав 

регионов, которые отвечали за результаты вы-
боров на местах, то внимание заострено сейчас 
на тех из них, кто находится в статусе врио. В 
большинстве регионов информационная кампа-
ния попросту не велась — и молодые технократы 
фактически выехали за счет кампании центра. Что 
им мешало? Одни, помня о судьбе своих пред-
шественников, опасались слишком заметного 
роста явки и, как следствия, обвинений в ис-
пользовании «черных» технологий. Другие просто 
пустили все на самотек. Ну а третьи как будто и 
вовсе намеренно самоустранились от кампании. 
Однако серьезно готовиться к сентябрьским вы-
борам придется всем, кто настроен сохранить 
свои должности. «Ответочка» из центра как раз 
подоспеет в виде прямой конкуренции феде-
ральных политиков некоторым врио.

Тяжелее всего придется, конечно, врио-
варягам. Их не знают в регионах, а времени на 
то, чтобы привлечь на свою сторону население, 
у них крайне мало. Не стоит расслабляться и 
врио, поставленным Кремлем в родные регионы. 
Народ не проведешь. Запросы на обновление 
политической системы, на улучшение качества 
жизни, на здоровую риторику и отказ от попу-
лизма уже сформированы. Нужны конкретные 
дела, а не обещания и попытки выехать на горбу 
федерального центра. Сейчас крайне важно 
оживить политическое пространство».



Митта — режиссер милостью Божией. Сни-
мает как дышит. Знаете, как подумаешь, 
что он наш современник, аж дух захваты-
вает. Митте исполняется 85, но это ничего 
не значит. Вернее, значит только то, что он 
молод, хорош собой и как юноша влюблен в 
собственную жену. Этого достаточно.

«Убили Кирова,  
убьют Сталина»
— Александр Наумович, вы же 

на самом деле Рабинович?
— Да. На самом деле я Митта, это 

моя нормальная паспортная фамилия, 
но папа у меня был Рабинович, мама — Ка-
план.

— У вас есть любимый анекдот про Ра-
биновича?

— В какой-то степени это и было причиной 
того, что я взял себе фамилию Митта. Я начинал 
свою творческую жизнь в «Крокодиле», рисо-
вал. Но рисовать мне давали мало, в основном я 
придумывал для мастеров. А когда уже получил 
возможность печататься, там был такой Нари-
ньяни, зам., остроумный, толковый человек. Он 
позвал меня: «Слушай, ты хочешь печататься в 
«Крокодиле», но фамилию замени, потому что 
Рабинович в качестве юмориста — это уже анекдот». 
А когда я стал снимать кино, то это оказалось необ-
ходимостью: с одной стороны, я уже был с псевдони-
мом Митта, но деньги получал как Рабинович. Надо 
было на чем-то остановиться.

— Ваши родители были правоверными ком-
мунистами…

— О-о, более чем правоверными. У меня вся се-
мья постреляна, вся. Кроме отца. Мама получила 10 
лет ни за что ни про что, потом вернулась со «здоро-
вым» румянцем, жизнь быстро ее доконала. Отец из-
бежал ожидаемого расстрела в 37-м году, потому что 
был хороший специалист. Он в Америке провел го-
дичную стажировку на заводах «Форда» — вернулся 
как специалист по металлопокрытиям. Тогда каждый 
директор завода должен был подписывать список 
на расстрелы, но у Лихачева, директора моего отца, 
было право передвинуть в следующий список цен-
ного специалиста, и он отца передвигал из списка в 
список 19 раз. 

— Вы сказали, что маме дали 10 лет ни за 
что. Вы потом узнали, за что? 

— Да, не потом, а сразу же узнали. Она красивая 
женщина была по тем временам, даже на обложках 
ее печатали с рукой, поднятой вперед, с портфелем в 
другой руке, в шинели. К ней стал активно приставать 
энкавэдэшник местный, и она вместо того, чтобы 
его оттолкнуть, обругать, пошла жаловаться на него 
в ячейку парткома. И он ей отомстил. Тут же появи-
лись две женщины, которые «слышали своими уша-
ми», как она сказала: «Убили Кирова, убьют Сталина». 
И забрали. Я помню это, мне было 3 года: огромное 
общежитие, сидят эти две женщины и плачут: «А что 
мы могли сделать, он сказал, что нас назад в деревню 
отошлет». А в деревне все с голоду помирали. 

…Мама отсидела 10 лет, но трагедия была еще 
в том, что она получила 101-й километр, то есть в 
нашей семье она жить не могла, жила в Тульской об-
ласти у двоюродной сестры отца, которая тоже отси-
дела 5 лет и заведовала больницей. Туда мы к ней и 
приезжали. 

— Когда умер Сталин, вам было 20 лет. Вы 
помните свое состояние тогда?

— Вокруг все плакали, но я к этому времени уже 
знал… У меня компания была, которая мне открыла 
глаза. Причем компания, в основном состоящая из 
девочек, мальчики сидели. Кто такой Сталин, я знал, 
но хорошо помню это дикое скопление народа, когда 
люди давили друг друга, я видел это своими глазами. 
Мы с братом шмыгнули в подъезд, этот подъезд стал 
нас выдавливать, но мы добрались до крыши, по ней 
перешли во двор… Да, живой бог умер, и все думали: 
как же мы теперь будем? 

— Вас можно назвать шестидесятником?
— Ну а кто же я еще. Хотел рисовать, а сестры 

мне говорят: нет, тебе нужно получить профессию 
придурка для лагеря, чтобы чем-то руководить. 
Всегда имелось в виду, что тебя посадят. И я стал 
архитектором-градостроителем. А когда Сталин 
умер, посадки пошли на убыль, а я поступил во ВГИК, 
но только с желанием укрепить руку и вернуться в 
свой любимый «Крокодил». «Крокодил» — это была 
мечта всей моей жизни. 

«Саша, ну вы же не станете 
приглашать на главную роль 
Олега Табакова?»
— В «Июльском дожде» у Хуциева вы играли 

самого себя?
— Я ничего не играю, не люблю появляться в ка-

дре. Меня Хуциев уговорил, он вообще такой цепкий. 
«Пять дней, пять дней», — повторял он. «Не могу, — 
отвечаю, — меня в Париж пригласили». «Ну хоть по-
кажи, как это делается». Заманил меня в павильон, я 
чего-то отговорил торопливо, а через два дня Хуциев 
мне: «Ты утвержден». И вместо пяти дней он снимал 
меня два года. 

— Но, кажется, что и вы, и Кончаловский, и 
Тарковский играли именно самих себя. Разве вы 
не были таким Вадиком-всезнайкой?

— Я читал много книжек, и было впечатление, что 
я знаю больше, чем окружающие. Абсолютно ложное 
впечатление, все были безграмотными. 

— Вспомните, что такое оттепель в кино?
— Это просто чудо! Я пришел в кинематограф в 

1956 году, и нас хватали студии, заманивали к себе. 
Раньше такое было невозможно. Классные ребята по 
10–15 лет не могли ничего снимать, Михаил Абрамо-

вич Швейцер 12 лет ходил в ассистентах. А тут сразу 
нужна была молодежь. Я в хорошую компанию попал: 
Андрей Тарковский, Вася Шукшин… И вот мы с Лешей 
Салтыковым взяли одну картину на двоих — «Друг мой 
Колька», стали снимать. Салтыков — талантливейший 
парень с трагической судьбой, просто спился потом,  
а мог бы стать очень большим режиссером. 

— Помните, как шестидесятников ругали в 
конце перестройки за их романтизм, за веру в 
социализм с человеческим лицом?

— Но мы в фильме «Друг мой Колька» все показа-
ли. Там есть эпизод исключения из пионеров. Мы вы-
страивали это как модель поведения, когда человека 
понижают в должности, снимают с работы, вынимают 
из партии и сажают в тюрьму. Тогда это производило 
ошеломляющее впечатление, а сейчас — ну, хорошо, 
не более… Для того времени это была яркая и смелая 
картина. 

— А потом оттепель стали прикрывать, при-
шел Брежнев. Но, кажется, на ваших фильмах 
это никак не отразилось?

— Просто попал классный сценарий «Гори, гори, 
моя звезда» — про художника молодого. Но я не по-
нимал, как это делать, мы же были как мыши в лаби-
ринте: ты знал, как добраться до цели, но так, чтобы 
хвостик не отрезали. И вот ночью мне приснилось, 
как нужно сделать трех главных героев, три характе-
ра, которые могут дружить, враждовать… 

— Табаков, Ефремов, Леонов.
— Да! Сам сценарий Думского и Фрида оказался 

такой арт-хаусный, сюжетной истории не было, и я с 
огромным трудом уговорил их внести какие-то изме-
нения. 

— А знаете, кто обиделся на вас за этот 
фильм? Ведь Искремаса должен был играть Ро-
лан Быков.

— Меня спасло только то, что советские танки 
вошли в Чехословакию. Я же на Ролана с детства мо-
лился, мы в один кружок ходили в Доме пионеров, он 
там был гений, а я — последний человек в ряду. И вот 
я позвал Быкова на главную роль, сказал: «Знаешь, 
это будет такой реквием по Мейерхольду, но весе-
лый». Он ничего не сказал, но, когда стал играть, бук-
вально с первого дня был такой глубокомысленный, 
трагический. Я ему: «Ролан, что ты делаешь, нужно 
совсем другое». «Отстань, — отвечает, — реквием 
должен быть трагичным». И стал пыжиться, как му-
равей, который тащит огромных размеров гусеницу. 
А это вообще было вне моего замысла. Потом Ролан 
в одной телепередаче сказал про меня: «Я никогда 
к нему не подойду больше, он делает только то, что 
он хочет». Я понял, что картина катится в пропасть, 
и в этот момент после событий в Праге пришел за-
прет из Москвы: картину закрыть. О, я подумал, Бог 
спас! А знаете, за что закрыли? За искажение, так мне 
сказали. «Ну как же я мог исказить то, что сам напи-
сал?» — «Вы написали как сценарист, — парировало 
начальство, — а исказили как режиссер». «Хорошо, — 
отвечаю, — может, тогда актеров поменяем?» «Саша, 
ну вы же не станете приглашать на главную роль Оле-
га Табакова?» — заговорщицки зашептал цензор. «О! 
— воскликнул я. — Это ваше предложение!» А с Оле-
гом было все договорено. И мы запустились с Табако-
вым. К Олегу потом тоже придирались, вырезали его 

реплики, а затем сказали: «Давайте его убьем». Тогда 
в советских фильмах героя было трудно убить, почти 
невозможно, но я согласился. 

— В фильме «Как царь Петр арапа женил» 
легко утвердили на главную роль Высоцкого?

— Никаких проблем. Он же не был антисоветчи-
ком, смотрите, сколько у него военных песен. У него 
душа болела за страну. Но начальство к нему насто-
роженно относилось из-за его концертов, чуть что, 
готовы были прижать.

— А на съемочной площадке он был какой?
— Идеальный. Ему и режиссер был не нужен. 

Актеру же всегда нужен контакт, и тогда он работает 
лучше, а Высоцкий лучше работал один. Нет, Володя 
и с партнером работал прекрасно, но какой профес-
сионал! Он всегда был готов. Знаете, я для него был 
просто режиссер, один из многих приятелей, а вот с 
моей женой они по-настоящему дружили. Она стала 
его доверенным лицом, он ей печалился, спрашивал 
совета. И никогда никому она не выдала его секреты. 

— Вы же свою жену отбили?
— Ну, отбил — громко сказано, она делала что 

хотела. Она вообще отдельный человек. 
— А чем вы ее взяли?
— Я ее взял тем, что был самый неухоженный из 

всех мужчин, которые ее окружали.
— Она вас пожалела?
— Да, хотя я сначала этого не понимал. Она ска-

зала: «Вот этого дурака я могу поставить на ноги». 
А около нее были люди гораздо шикарнее. В 60-е в 
Доме архитектора ее назвали красавицей года, поэ-
тому мне такая не светила совершенно. Но у нее была 
идея, чтобы вытащить кого-то из этой неухоженности. 
Она выбрала меня, и слава богу.

«Ковер-самолет и фонтан  
в виде нефти»
— Фильм «Экипаж» состоит из двух частей: 

сначала просто жизнь, потом катастрофа. Такая 
ваша «Война и мир». Что для вас важнее, какая 
часть?

— Мы придумали это совсем по-другому, никакой 
катастрофы сначала не было ни у меня, ни у Думского 
с Фридом (авторов сценария «Экипажа». — Авт.) тем 
более. Идея была такая — сделать многожанровый 
фильм, тогда это звучало очень свежо. И у каждого ак-
тера свой жанр. Героя Георгия Степановича Жженова 
«уходят» на пенсию, и жизнь кончается совершенно; 
у Лени Филатова романтическая комедия; у второго 
пилота мелодрама. Три неудачника, а когда насту-
пает сказка, то в ней они объединяются в команду, и 
появляется коллективный герой — ковер-самолет и 
дракон в виде нефти, который непонятно отчего с неба 
катится. Это была идея — три неудачи в реальности 
и подвиг в сказке. Пришел министр гражданской 
авиации (они же нам оказывали помощь) увидеть 
рабочий материал. Смотрит: выезжает самолет по 
аэродрому, а вокруг — с одной стороны пространство, 
с другой — гора. Ну полный бред! Он так повернулся: 
«Это что за хренотень!» Он по-другому сказал. И все 
на меня смотрят. Но он был умный человек, спросил: 
«Это что у вас, сказка?» «Да, да, сказка», — закивали 

мы. И с этого момента сказка была легализована. 
Но когда картина вышла на экран, сказка никого не 
интересовала, все хотели увидеть западный фильм-
катастрофу. Их фильмы мы не покупали, только брали 
на просмотр, быстро копировали для начальства и 
отсылали назад. Западники это просекли и перестали 
нам посылать такое кино. Так что я не видел ни одного 
их фильма в этом жанре. 

— Так вы первопроходец.
— У меня многие картины были в каком-то смысле 

первые, это стимулирует. А «Экипаж» продали в 92 
страны. 

— Простите, но в советское время вы зарабо-
тали что-то с этой огромной продажи?

— Нет, я жил только на заработки жены. Ее книги 
издавались тиражом 3 миллиона в год, а это устой-
чивый заработок. Так что я мог себе позволить снять 
картину, потом написать сценарий — его закроют, а мы 
не сидим без хлеба. Дома у нас собиралась огромная 
компания, вечером после спектакля все приходили, 
сидели, обсуждали, ели-пили… На это денег хватало. 
Но я тоже заработал немного больше, чем обычно, и 
мы на эти деньги купили квартиру. 

— У вас есть какие-то слабости? Вот у меня 
слабость — путешествия, а во всем остальном я 
могу себя ограничивать. А у вас?

— Я очень люблю современную живопись, по-
жалуй, это единственное, где я хоть что-то понимаю. 
Экспрессионистов люблю, абстрактное искусство, 
хожу в музеи.

— Картины приобретаете?
— Нет, на это у меня нет денег. 
— После распада СССР вы уехали в Германию, 

там преподавали и вдруг вернулись, тряхнули 
всем, что было, и сделали замечательный сериал 
«Граница. Таежный роман». 

— Нет, это совсем не вдруг. У меня было три 
периода. Первый — советский, когда мы работали, 
не думали о деньгах, два раза в месяц просовывали 
голову в кассу…

— 5-го и 20-го, да, да.
— …Чего-то получали и на это старались жить. 

Потом период после крушения Советского Союза — 
развал. В это время я как раз случайно оказался в 
Голливуде, делал картину для английского продюсера, 
там номинировался на «Золотой глобус». Не получил 
его, зато получил работу. Год там проторчал с про-
ектом, который дальше не пошел. В Москве работы 
не было, и я уехал преподавать в Германию, там в 
Гамбурге была хорошая школа. Но по дому очень то-
сковал. А как только в России стали снова снимать, я 
вернулся и попал в сериальный мир. Только на самом 
деле мы снимали не сериал, а кинороман. 

— И как вам Рената Литвинова там? Что это 
за актриса? 

— Очень интересная актриса, это была одна из 
ее первых ролей. Ее даже не хотели утверждать, го-
ворили, что она элитарная, как она будет там играть? 
Но она замечательная! Единственное, она делает 
только то, что хочет и может. Я обычно много дублей 
не стараюсь снимать, и тут Ренате говорю: «Надо 
так, так и так». Она: «Хорошо». Но делает по-своему. 
Следующий дубль — опять по-своему. Я это понял и 
оставил ее в покое. Но у нее огромный потенциал ак-
терский, который она до сих пор еще не выбрала. Там 
удача была с ней, с Лешей Гуськовым, который тоже 
впервые снялся в сложнохарактерной роли. 

— А ваша картина «Шагал — Малевич»?.. Сами 
же сказали, что любите живопись. Но скажите, 
как вы оцениваете этот фильм сейчас? 

— Не получилось… Нельзя было соединять Ша-
гала и Малевича с идеей массового проката. 

— Но там в главной роли дочка вашего 
спонсора. 

— Не просто спонсора, а человека, который 
полностью профинансировал всю картину. 

— И в этом был ваш компромисс, 
наверное? 

— Нет, она хорошо играла. 
— Таким было условие спонсора? 
— Да. Они хорошо профинансировали картину. 

Я без конца слышу истории о том, как кому-то пере-
стали давать деньги, у кого-то кончились деньги, а 
здесь все было достойно, нормально. В общем, мы 
дружно поработали. 

— Но слушайте, это даже не просьба, а усло-
вие: снимите мою дочь. Извините, но вы здесь в 
чем-то вынуждены были изменить себе?

— У меня не было выбора. Они не настаивали, 
чтобы это была главная роль, но мне хотелось из нее 
вытащить что-то такое, поэтому в течение картины 
роль разрослась. Главным проколом было то, что 
я хорошего, но неправильного актера взял на роль 
Шагала. 

— Получается, что новое время рождает свои 
компромиссы. После этих условий вам не хоте-
лось вернуться в свое советское прошлое, где 
вы снимали «Друг мой Колька», «Гори, гори, моя 
звезда», «Экипаж» — ваши самые лучшие фильмы 
при той цензуре, которую все равно вам удавалось 
переигрывать? 

— Нет, все-таки свобода важнее. Хотя я и тогда, 
в советское время, старался быть свободным. 

— Вы политически грамотный человек? Не 
хотите, например, осудить политику России на 
Украине, в Сирии?  

— Абсолютно нет. Меня вообще политика не ин-
тересует, у меня других проблем много. Я вот две 
книжки пишу, никак не допишу. 

— Неужели вас все устраивает? 
— Нет, меня очень многое не устраивает. Но жизнь 

мне сделала большой подарок — 85 лет, а я живой и 
никаких особых болезней нету, тьфу-тьфу-тьфу. Как 
говорит моя жена: «Если у тебя сегодня болит одно, 
завтра другое, а послезавтра третье — ты здоров. Но 
если у тебя три дня болит одно и то же — на четвертый 
день подумай». Она совсем по врачам не ходит, а ей 
уже 90, и она полна идей! Но какая уж там политика 
в таком возрасте… 

Александр МЕЛЬМАН. 
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ЮБИЛЕЙ6 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОРИТ, ГОРИТ 
ЕГО ЗВЕЗДААлександр  

МИТТА:  
«К Табакову тоже 
придирались, 
вырезали его 
реплики,  
а затем сказали: 
«Давайте его 
убьем»

«Гори, гори, моя звезда» (1970).«Звонят, откройте дверь» (1965). «Сказ про то, как царь Пётр 
арапа женил» (1976).

«Экипаж» (1979). «Граница. Таежный роман» (2000).

В ДЕНЬ ТЕАТРА СПЕКУЛЯНТАМ 
ПОСУЛИЛИ ОГРОМНЫЕ ШТРАФЫ
Разработан законопроект, обещающий 
свести на нет все билетные махинации

27 марта страна — увы, со слезами на глазах, памятуя о чудовищ-
ной трагедии в Кемерове, — отметила День театра. Тут всплыли и на-
копившиеся проблемы, и вручение всяческих премий, и продолжение 
обсуждения Сергея Женовача в качестве худрука МХТ, и много еще чего. 
Но прежде директора ведущих театров обсудили подвижки в борьбе 
с билетными спекулянтами. «Ого, на фигуристов столько народу не 
набивалось, сколько пришло прессы на театральные билеты», — по-
ражались сами журналисты.

Прежде замминистра культуры Александр Журавский выдал мини-
сенсацию, анонсировав новый законопроект о борьбе со спекулянтами, 
который в настоящий момент внесен в правительство (соответственно, сроки 
его принятия с возможными доработками весьма туманны).

— Закон этот, — отметил г-н Журавский, — имеет двоякое действие: 
он направлен как на защиту учреждений культуры, так и на защиту самого 
зрителя. По новому закону продавать билет сможет только сам театр (музей, 
филармония) и аффилированные с ним по договору официальные организации, 
специализирующиеся на продаже билетов.

Причем театр укажет на своем сайте, какие именно операторы продажами 
занимаются. А кто не в списке — те все левые.

— Нельзя будет продавать билеты не по номиналу, нельзя будет заклеивать 
цену, нельзя будет ничего на билете черкать, — продолжает Журавский, — 
кроме того, станет возможной досудебная блокировка «левых» билетных 
сайтов. Штрафы, предусмотренные за спекуляцию по решению суда, также 
должны будут свести на нет весь этот «бизнес»: для физических лиц — это 
от 100 до 300 тысяч рублей, для юридических — от 700 тысяч до 1 миллиона. 
Вот продашь пару билетиков «в серую», получишь такой штраф и задумаешься: 
стоит ли игра свеч? 

Журавскому задали вопрос: рынок есть рынок, ну и пусть всё развивается 
как развивается, пусть театр зарабатывает, пусть спекулянты (или, корректнее, 
бизнесмены) зарабатывают, чем плохо?

Замминистра дал понять, что если государство дотирует культуру (и в не-
малой степени), то, соответственно, хочет, чтобы средства расходовались 
эффективно, и тут нельзя пускать ситуацию на самотек, а нужно иметь некие 
социальные гарантии, что билеты по номинальным ценам доходят до потре-
бителя, ради которого все и стараются.

— А то получается прискорбная ситуация: все обо всем знают, но никто 
ничего не делает. Вот отсюда и возник законопроект, который был разработан 
вместе с директорами театров и музеев — ведь в последние годы спекуляции, 
как мы знаем, коснулись и Третьяковки. И вот еще важный момент, — добавляет 
Журавский, — законом регулируется и механизм возврата билетов, который 
прежде играл на руку спекулянтам.

Дело в том, что спекулянты, не распродав билеты, в последнюю секунду 
сдавали их в кассу, что наносило театру материальный урон и пустые кресла. 
По последнему пункту вставил отдельную ремарку гендиректор Большого 
Владимир Урин:

— Нам нравится система возврата, существующая в Ковент-Гарден: там, 
если зритель сдает билет не по вине театра — в связи с отменой спектакля, 
а просто по собственной инициативе, то билет самим театром берется у него 
на реализацию. Если он будет продан — зрителю вернут 90% стоимости, а 
если нет, то ничего и не вернут.

Так что в идеале по новому закону, как только ты заподозрил спекулятивные 
продажи — обращаешься в органы, заводят административное дело, по суду 
налагают штраф. Но это в идеале...

— Я незнаком с законом в тонкостях, — отметил директор музтеатра 
Станиславского и Немировича-Данченко Антон Гетьман, — но у меня есть 
сомнения, что ограничение перепродаж сработает. У меня тоже был опыт 
работы в Большом театре, и я помню, что Большой выиграл 5–6 судебных 
исков у сайтов — клонов Большого и в Москве, и в Санкт-Петербурге и даже 
во Владивостоке. Но ни одно решение суда не было исполнено, ни один 
штраф не был выплачен. А что до сайтов... так они меняли в названии одну 
букву и тут же запускались вновь. Так что на очередную попытку борьбы 
смотрю без оптимизма. «Регулировать», «контролировать» — как-то я на-
прягаюсь от этих глаголов. Спекулянты — то есть бизнесмены — знают 
конъюнктуру рынка лучше директоров. Да я лично знаю кое-кого из этих 
людей, иногда с ними общаюсь. Это экономически очень подкованные 
ребята, очень чувствуют рынок. А мы, устанавливая цены на билет, не 
должны промазать: делаешь цену «ниже рынка» — билет оказывается у 
спекулянтов, делаешь выше — никто не покупает.

Приглашенный на встречу новоиспеченный худрук театра «Модерн» 
Юрий Грымов попытался выдать реплики: «худруки и директора не должны 
комплексовать», «складывается впечатление, будто все здесь оправдыва-
ются за высокие цены, но забывают, что театр — это дорого, это дорогое 
искусство!». Впрочем, эмоция г-на Грымова особо не была поддержана, 
более того, Владимир Урин парировал, что у любого театра есть и соци-
альная миссия, каждый гостеатр должен думать и о малообеспеченных 
категориях зрителей, которые не в состоянии купить билет по 10 000 ру-
блей. Или такая тонкость: задираешь цены — резко получаешь другой 
контингент, из театра одним махом изымается интеллигентная, «та самая 
театральная публика», что сразу сказывается на вкусовой планке театра 
и его репертуаре...

— Театр — это же не бизнес в чистом виде, — объясняет Урин, — вот нас 
упрекают, что мы социальные билеты по паспортам продаем и по паспортам 
впускаем. Но если мы идем на это себе в убыток и продаем на Новую сцену 
для студентов не по 7000 руб., а по 700, то вправе отследить, чтобы в театр 
пришел тот самый контингент, на который мы рассчитываем.

Так что большинство директоров поддержали законопроект по спекулян-
там, поскольку только общими усилиями воз сдвинется с места.

    
А в это время в театре имени Евгения Вахтангова 

представили две новые книги, посвященные двум лич-
ностям, без которых сегодня невозможно представить 
Вахтанговский — удивительной актрисе Юлии Борисо-
вой и замечательному композитору Фаустасу Латенасу. 
Первая называется «Люблю. Юля» Веры Максимовой 
(под общей редакцией Д.Трубочкина). В это трудно 
поверить, но это первая и единственная пока книга о 
легендарной актрисе. В книге — важнейшие события 
ее жизни, портреты знаменитых коллег по театру и ее 
выдающиеся роли. Известно, что Юлия Константиновна 
никогда не давала и не дает интервью, но для данного 
издания она впервые сделала исключение. 

Вторая книга — «Музыка и театр. Фаустас Лате-
нас» — является переводом литовского издания о ком-
позиторе Фаустасе Латенасе на русский язык. Здесь 
наряду со статьями литовских коллег композитора в 
отдельную главу — «Говорят вахтанговцы» — вошли 
новые материалы, написанные Римасом Туминасом, 
Кириллом Кроком, Дмитрием Трубочкиным, а также 

участниками спектаклей, оформленных музыкой Латенаса: Галиной Конова-
ловой, Людмилой Максаковой, Евгением Князевым, Владимиром Симоновым, 
Сергеем Маковецким, Алексеем Кузнецовым, Юрием Красковым, Анной Ду-
бровской, Евгенией Крегжде, Екатериной Крамзиной. Приложением к книге 
стал аудиодиск «HARMONIA = THEATRUM» с авторской музыкой композитора, 
звучащей в лучших спектаклях — от «Ревизора» до «Царя Эдипа».

В это же время в Большом театре главная национальная театральная 
премия страны чествовала тех, кому вручена «Маска» за честь и достоинство 
и за выдающийся вклад в развитие театрального искусства. Собралась 
«тяжелая артиллерия» — Валентин Гафт, Алла Покровская, Александр Шир-
виндт, Владимир Андреев, Галина Анисимова, из Питера приехали Владимир 
Рецептер, Иван Краско, Николай Боярчиков. Все выступавшие пытались 
переэпиграммить Гафта, что нереально. Зато Александр Ширвиндт выступил 
с просветительским словом:

— В последнее время я увлечен высокой литературой и работаю со 
словарем Даля. Так вот «маска» по Далю — это накладная рожа для потехи. 
Но надеюсь, что «золотая» возвысит этот образ.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Марина РАЙКИНА.
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Юлия Борисова.

Фаустас  
Латенас.



 По медицинским показа-
ниям Татьяна не могла иметь 
детей, и после долгих бесплод-
ных попыток вылечиться они с 
мужем решили взять сирот из дет-
ского дома. Фото маленьких сестер 
Виты и Вики она увидела на сайте для 
будущих родителей. 

 — В детдоме меня сразу начали 
убеждать взять только Вику, — рассказы-
вает женщина. — Она вела себя спокойно, 
даже немного заторможенно, хорошо обща-
лась. С Витой, старшей, мы пробыли наедине 
совсем недолго. Она вообще не ходила, ползала 
на коленках. Но, несмотря на это, казалась очень 
веселым, дружелюбным ребенком. Позже Вита 
мне рассказала, что когда свидание закончилось, 
она испугалась, что я не заберу ее. Так и сказала: 
«Мама, я очень обиделась из-за того, что ты в тот 
день ушла»...

 Татьяна начала собирать документы, чтобы 
оформить опеку над сестрами. В официальном 
заключении опекуна значилось, что она может 
взять одного или двоих детей, но без заболеваний 
психики — это было условие самой Татьяны.

 Сотрудники детского дома уверили, что Вика 
и Вита идеально подходят. И если у Виты был 
сложный диагноз ДЦП, то Вика — практически 
здорова, не считая рядовых заболеваний, которые 
случаются у всех детей. 25 апреля 2017 года ново-
испеченная мама привезла детей домой. 

 Беда подкралась, откуда не ждали.
 — Первые дни все шло хорошо, мы с девоч-

ками играли, ходили гулять, смотрели мультики, 
— рассказывает Татьяна. — А буквально спустя 
три дня у Вики укатился игрушечный шарик под 
кресло. И она начала истошно кричать. 

 По словам женщины, с тех пор истерики 
случались буквально через день. Вика ругалась 
матом, как портовый грузчик, рычала, ее рвало, 
она по часу или два могла сидеть в одном и том же 
положении, иногда скакала на попе, аж до боли.

 — Эти приступы стали настоящим кошма-
ром. Я поначалу растерялась и не знала, что мне 
делать. Вика начинала бить сестру, срывала зана-
вески, кусалась, кидалась всем, что попадет под 
руку. Успокоить ее было невозможно. Раз Вика 
схватила ножницы и начала тыкать ими в глаза 
Вите... Однажды я просыпаюсь ночью и вижу, 
что Вика сидит на кровати. Мне жутко стало. Я ей 
говорю, мол, ложись спать, а она не ложится. Так 
частенько приходилось впоследствии следить за 
ней по ночам: как бы чего не вышло. 

 Татьяна вспоминает, как Вика иногда раз-
девалась, подходила к сестре и говорила: «Я буду 
мальчиком, а ты будешь девочкой». Она все время 
подслушивала и подглядывала в ванной, наводя 
жуть на домашних.

Вначале ползала  
на коленках,  
а потом пошла в садик
 С сестрой Витой все шло совсем иначе. По-

пав в семью, девочка начала развиваться семи-
мильными шагами. 

 — Из детдома мы забрали ее истощенную, 
у нее мышц практически не было. Но она быстро 
поправилась, выросла на 4 см, — вспоминает 
Татьяна. — Что такое стоять на своих ногах — 
девочка раньше не знала. Я делала ей массаж 
ножек, учила ходить с помощью специальных 
ходунков, потом посадила ее на четырехколесный 
велосипед, привязывала ножки к педалям, и она 
пыталась кататься. Потихоньку разработали ноги, 
они были как на ниточках, тоненькие. Потом и 
самокат освоили: немного на нем едем на улице, 
немного ножками. Бывало, она вытягивала ручки 
вперед и уже могла пройти метров 200 без опоры. 
Успехи были таковы, что Виту взяли в обычный 
детский садик. 

 Татьяна рассказывает, как вначале носила 
ходунки в садик, а потом пришел момент, и Вита 
говорит: «Забери их, не нужны они мне». Парал-
лельно училась и читать, писать — выучила все 
буквы, стихи. 

 Тем временем истерики у сестры только 
усиливались. Соседка Светлана вспоминает: 

 — Таня всегда была спокойным человеком, и 
когда я услышала дикие вопли «на одной ноте» из 
ее квартиры, я очень удивилась. Татьяна рассказа-
ла, что у нее живут теперь две опекаемые девочки, 
и одна из них вот так кричит. Вначале Таня думала, 
что это идет процесс адаптации. Приступы Вики 
учащались, и я стала помогать Тане успокаивать 
девочку. Но Вика ни на что не реагировала. Она 
прыгала прямо на меня, несколько синяков мне 

поставила. Меня поразило, что приступ начинался 
внезапно, без причины, и заканчивался так же. 
Виту, ее сестру, мы отводили в другую комнату 
— она сильно пугалась...

 Татьяна повела девочку в поликлинику 
на осмотр, получила направление к невроло-
гу. 19 июня Вику положили в психиатрическую 
больницу.

 — Когда я забирала Вику из детдома, я ду-
мала, что у нее аллергия — у девочки всегда были 
красные щеки. Мне потом врачи объяснили, что это 
от лекарств. Я думаю, что у Вики были проблемы 
с психикой, и она все время была «на таблетках» 
в детском доме. Я всегда говорила, что готова 
взять больного ребенка, но только без наруше-
ний психики. Зачем меня обманули? Я не могу 
справиться с таким ребенком! 

 После долгих переживаний и бессонных 
ночей Татьяна решила написать отказ от Викто-
рии. Разумеется, об отказе от Виты она даже не 
помышляла...

 И вот тут-то начался настоящий кошмар.
 — На меня начали давить сотрудники опеки. 

Они говорили: или оставляй двоих детей, или 
отнимем и Виту. 

 Виктория находилась в больнице до тех пор, 
пока ее не забрали органы опеки, но Татьяна про-
должала заботиться о девочке: приносила чистые 
вещи, фрукты... Возвращать Вику домой она не 
хотела — боялась, что та нанесет вред сестре. 

Нежданный визит:  
они отняли дочь,  
когда та спала
 — Однажды, когда я находилась на работе, 

мне позвонили из опеки и сообщили, что сейчас 
они находятся в детском садике и изымают Виту. 
Это было 22 сентября, — говорит, едва сдержи-
вая слезы, Татьяна. — Опека нагрянула в садик в 
тихий час, сотрудники сказали ребенку, что они 
сейчас вместе поедут кататься на машине. Как я 
домчалась до садика — не помню, воздух в груди 
перехватило. Я успела до того, как они увезли Виту, 
перегородила дорогу их машине. Я говорю: «Куда 
вы забираете дочь? На каком основании?» Мне 
ответили, что есть распоряжение об освобожде-
нии меня от обязанностей опекуна Виты. Я вижу 
сквозь черное стекло: девочка сидит в машине, 
маленькая такая, напуганная... И они уехали. 

 Вначале Виту определили в больницу. Татья-
ну к девочке не пускали. Тогда она решила ходить 
в больницу в качестве волонтера — но и это не 

помогло. Женщина увидела свою Виту после 
разлуки только один раз — помогла ей по-

мыться, сходить в туалет, залезть на высокую 
больничную кровать. Потом Татьяну и вовсе 

перестали пускать к девчушке.
 — Бедная моя доченька так плакала 

и очень боялась, что я оставлю ее. Она 
думала, что я пришла забирать ее из 

больницы. Сердце разрывалось, 
но поделать я ничего не могла, — 

вспоминает Татьяна.
 Позже женщина узнала, что 

сестер опять отвезли в тот же 
детдом, откуда она их забирала 

изначально. Сейчас их анкеты снова на сайте для 
усыновителей. 

 — Я очень боюсь, что мою Виту кто-то за-
берет в семью, — говорит Татьяна. — Я наняла 
адвоката, который ведет это дело. Я хочу забрать 
мою доченьку, хочу ее удочерить. Мы обсуждали с 
Витой это, она сама мне предложила дать ей новое 
имя — чтобы все печали остались в прошлом. 

 По словам Татьяны, бывшая директор дет-
ского дома в Смоленской области, которая сейчас 
уволилась, так ей и сказала: мол, рано вам еще 
опекуном быть. Если вы от одной девочки от-
казались, то откажитесь и от другой. Забирайте 
обеих сестер или не получите никого! 

 Воспитательница Виты в детском садике 
говорит, что страшно удивилась, когда узнала, 
что девочку забирают из семьи:

 — У нас есть другие опекунские дети — но 
таких ответственных мам, как Татьяна, я больше не 
видела. Вначале девочка ходила плохо, шатаясь, 
и хваталась за столы и стулья. Но мать делала ей 
массаж, и очень скоро Вита стала ходить сама по 
группе. Татьяна выполняла все, что мы требовали 
от родителей, сразу собрала портфолио ребенка, 
с фотографиями и ее работами. От других кров-
ных родителей не могу этого добиться месяца-
ми... Она все продумывала до мелочей: маечки, 
трусики — всегда чистые, шила дополнительные 
кармашки. Девочка знала стихи, счет, видно 
было, что в семье ей занимаются. 

В тот день, когда девочку забрали органы 
опеки, воспитатель была в садике.

 — Я увидела дежурную машину в окно. Дети 
были в кроватках, Вита спала. Коллега, которая 
находилась в группе, мне потом рассказала, что 
девочка ужасно плакала, говорила, мол, я маму 
дождусь. Но нам сказали, опека занимается этим 
делом, вы должны действовать в соответствии 
с законом и не лезть никуда... В декабре уже 
забрали медицинскую карту девочки, в январе 
отчислили ребенка. А Татьяна в это время еще 
только ждала суда. Но уже все было решено. 

Сотрудники опеки:  
девочку изъяли законно
 В органах опеки Щербинки нам пояснили, 

что Виту забрали у Татьяны законно: 
 — Нельзя разделять детей-сиблингов — 

родных братьев и сестер, которые росли в одной 
социальной среде, в одно и то же время были 
помещены в одну и ту же организацию для детей-
сирот и из одной и той же организации были 
взяты под опеку. 

 По словам специалиста опеки, в обязан-
ностях кандидатов-опекунов прописано, что они 
должны заранее ознакомиться с состоянием здо-
ровья детей. И они подписывают определенный 
документ, что они ознакомились и согласны. 

 — Детей Татьяна Владимировна взяла, 
документы были ею подписаны, — пояснил спе-
циалист. — Она сама отдала ребенка в психиа-
трическую клинику, и там независимые врачи 

не поставили ей никакого диагноза. На са-
мом деле я считаю, что женщина просто не 

смогла справиться с периодом адаптации 
в семье. Она изначально хотела брать Вику 

— здоровенькую девочку, потом узнала, что у 
нее есть сестра, и попросила отдать ей обеих. 
Она поставила их у нас на учет — все было за-
мечательно. Девочке Вите с ДЦП требовалось 
уделять много времени: массаж, лечение, про-
цедуры. У второй девочки, у Вики, появлялась 
ревность. Она пыталась переключить заботу 
Татьяны Владимировны на себя. Естественно, 
видя, что все внимание мама уделяет сестре, 
Вика начала ее обижать, перетягивая любовь 
матери на себя. Вот у Татьяны Владимировны 
и начались претензии к Вике. А вот мягкая, до-
брая Вита ей очень понравилась. Мы предлагали 
женщине в помощь специалистов, которые бы 
ей помогли, психологов, психиатров, юристов. 
Она от всего отказалась.

 Адвокат Алексей Нянькин, который ведет 
это дело, не согласен с ней: 

 — Органы опеки ссылаются на то, что се-
стер нельзя разделять. Но есть практика, что 
разделение детей допускается, когда это в их 
интересах. Из их родной семьи семеро детей 
жили в детских домах. Других сестер и братьев 
раздали в приемные семьи по одному. 

 По словам адвоката, на суде представитель 
опеки не признала, что девочка больна. Она 
сказала: возьмите любого ребенка, сейчас они 
все больные. Но есть данные из карты Вики — в 
последний год перед тем, как Татьяна взяла ее под 
опеку, она лежала в психиатрической больнице. 
Однако Татьяну не проинформировали о забо-
левании. На сайте для усыновителей, где сейчас 
разместили информацию о девочке, врач-педиатр 
в видеоролике говорит, что у нее есть задержка 
психомоторного развития и ей требуются специ-
альные препараты. 

Ольга ЕРМАК. 
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Весной прошлого года Татьяна 
из Щербинки приняла в свою 
семью двух девочек, шести и семи 
лет, из детского дома. Одна из 
них, Вика, здоровенькая, ее сестра 
Вита — с тяжелой формой ДЦП, 
даже не могла ходить. Но Татьяна 
трудностей не боялась, и Вита 
очень быстро пошла на поправку.  
А вот Вика превратила жизнь семьи 
в сущий ад... 

В НАГРУЗКУ
РЕБЕНОК

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
 Врач-психиатр, психотерапевт Мария 

СКРЯБИНА пояснила, что головной мозг ре-
бенка крайне гибок и задержку психического 
развития можно корректировать. Заболевание 
с диагнозом F 98.9, который поставлен Вике, 
является психогенным, реактивным, то есть 
возникшим в ответ на провокацию извне. Его 
может спровоцировать испуг, стресс, адаптации, 
психогенная травма. Малышка переехала из 
детского дома в семью, для ребенка это сложно. 
Такое расстройство корректируется занятиями 
с психологом, а главное, лаской, заботой и лю-
бовью родителя. Конечно же, нужно собирать 
данные, исследовать поведение девочки и ее 
медицинские карты. Можно сказать одно: рас-
стройства такого рода могут быть у любого 
ребенка, даже из обычной семьи, и не сразу 
проявить себя.

 Правозащитник Лев ПОНОМАРЕВ заме-
тил, что уполномоченный по правам ребенка в 
Москве Евгений Бунимович в разговоре с ним 
пояснил, что на момент принятия решения о 

судьбе девочки не было официального меди-
цинского заключения на Вику. И если оно будет 
предоставлено, то дело, возможно, решится в 
пользу Татьяны. 

 Марина БРУСЕНЦЕВА, эксперт Обще-
российского общественного движения «За права 
человека», рассказала нам о своей позиции по 
этому делу: 

 — Нас не могли не удивить действия со-
трудников опеки. В этой истории они исходят 
точно не из интересов детей, как то трактует 
закон, а точнее, пункт 3 ст. 124 Семейного ко-
декса РФ. А закон говорит нам, что детей из 
одной семьи можно отдавать на усыновление 
в разные семьи, если это в их интересах. Здесь 
как раз такой случай. Младшая Вика нуждается 
в специальном лечении, иначе она может при-
чинить вред и себе, и своей сестре-инвалиду. 
Виталии повезло — она нашла новую семью, 
маму и папу, готовых дать ей все это. К сожа-
лению, двух девочек с такими серьезными про-
блемами Татьяне и ее мужу не вытянуть. Так 
неужели Виталию надо лишить счастья расти в 
семье, где ее любят?

«Внезапно нагрянули в садик и забрали —  
поедем кататься на машине»

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ фантики
от жевательных резинок 
и конфет, календарики, 
открытки,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

продаю

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ отдых ЛЮБАЯ станция 

метро!  т. 8-925-705-38-87
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых  м. "Кузьминки" 

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых по Москве! 

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ледовая рать хоккеистов 
в песне. 4. Независимый «гуру» в передаче «Мод-
ный приговор». 10. Рыба в консервах с оливковым 
маслом. 11. Электрическая машинка для стрижки 
волос. 13. Романтическая трапеза при свечах. 14. 
Количество промахов у биатлониста, который ни 
разу не зашел на штрафной круг. 15. «Спортив-
ное» имя матери Александра Македонского. 16. 
Судья, удаливший футболиста с поля. 18. Зимний 
«досуг» медведя. 20. Антисептик, которым мажут 
заболевших ветрянкой детей. 22. Лингвист на 
русский лад. 23. Склад, с пола до потолка за-
валенный кипами обмундирования, касками и 
кирзовыми сапогами. 24. Муж, который боится 
прослыть рогоносцем. 27. Кудрявая зелень на 
грядке. 30. «Час пик» в театральном буфете. 32. 
Собачонка, облаявшая слона в басне. 34. Ше-
лестящий «собеседник» друида. 35. Очевидец 
с места происшествия. 36. Потеря беженца, 
которому негде жить. 38. Тонкое чувство эстета. 
39. Дорога через горный хребет. 40. Вечный 
кайф по буддизму. 41. Отвратительный поступок, 
вызывающий омерзение у окружающих. 42. 
Бумажный «диктофон» журналиста.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чтец законопроекта в Го-
сударственной думе. 2. Деревянная «амфора» 
с квасом. 3. Контроль со стороны бдительной 
прокуратуры. 5. «Стрелочник», помогающий 
грибнику не заблудиться в лесу. 6. Неволя для 
солдата. 7. Самый голландский цветок. 8. Сла-
дость в фамилии Сонечки из романа «Престу-
пление и наказание». 9. Лучший ученик класса, в 
дневнике которого нет ни двоек, ни троек и даже 
четверок. 10. Совместное существование орга-
низмов разных видов. 12. Эффектная завитушка 
в конце подписи. 17. Степной грызун с длинным 
хвостом. 19. Место, где скрещиваются или рас-
ходятся дороги. 20. Карвинг в парикмахерском 
искусстве. 21. «Пришелец» во время еды. 25. Сан 
Арамиса Ваннского. 26. Крепость, защищав-
шая старинный город. 27. Полоса из твердого 
материала. 28. Цена спичечного коробка в со-
ветские времена. 29. Пиджак курильщика. 31. 
«Калькуляция» голосов избирателей. 33. Одна 
из точек зрения на проблему. 34. Подстрекатель 
людей к совершению греха. 37. Право России 
в Совете Безопасности ООН. 38. Баловень ба-
бушки и дедушки.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Статист. 4. Родство. 10. Фюзеляж. 11. Лесоруб. 13. Парк. 14. Кадр. 15. 
Тождество. 16. Танцор. 18. Диалог. 20. Конверт. 22. Изгнание. 23. Аналитик. 24. Суматоха. 
27. Интернат. 30. Риелтор. 32. Тренер. 34. Отъезд. 35. Орнитолог. 36. Плод. 38. Ярмо. 39. 
Джунгли. 40. Окраина. 41. Ритмика. 42. Кабинет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слепота. 2. Трюк. 3. Спектр. 5. Огород. 6. Стук. 7. Острога. 8. Ожидание. 9. 
Сластена. 10. Француз. 12. Баклуши. 17. Окончание. 19. Иммигрант. 20. Конвоир. 21. Трактир. 
25. Углерод. 26. Аперитив. 27. Ихтиолог. 28. Алгебра. 29. Степлер. 31. Адвокат. 33. Родник. 
34. Ограда. 37. Джем. 38. Янки.

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 и 29 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Динамо», южный выход, к Московской аллее
30 марта с 8.00 до 20.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
31 марта с 10.00 до 16.00
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»

2 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16А,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 28 по 30 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 апреля с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, рядом  
с Центральной городской библиотекой им. Ф.И.Тютчева 
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед ГДО
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7,  
в фойе Дома ученых

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в редакцию 
через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Татьяна борется за то,  
чтобы Вита вернулась к ней.

После страшного пожара в кемеров-
ском торговом центре встал вопрос о 
качестве преподавания дисциплины 
Основы безопасности жизнедеятель-
ности (ОБЖ) в российских школах. В 
частности, омбудсмен Анна Кузнецо-
ва заявила, что преподавание ОБЖ 
«требует обновления, чтобы предмет 
носил прикладной, а не формальный 
характер». Кроме того, данную дис-
циплину должны изучать взрослые, 
ответственные лица, которые по дол-
гу службы обязаны следить за безо-
пасностью. Почему в наше время 
преподавание ОБЖ в большинстве 
учебных заведений носит формаль-
ный характер и могут ли практиче-
ские знания спасти детей в экстре-
мальных ситуациях, мы выяснили у 
самих учителей.

— Главная проблема в том, что зарплата 
преподавателя-организатора ОБЖ на одной 
ставке (18 часов учебного времени в неделю) 
в нашем регионе, как и в большинстве других, 
составляет около 17 тысяч рублей, — объ-
ясняет учитель ОБЖ одной из школ Санкт-
Петербурга Оксана Владимировна. — Эта 
сумма явно недостаточная, чтобы привлекать 
грамотных специалистов, поэтому предмет 
ведут все кому не лень. Часто часы ОБЖ дают 
в нагрузку другим учителям-предметникам, 
например, историкам, преподавателям обще-
ствоведения или географии. Но это еще не 
самый плохой вариант. Могут взять человека 
вообще с улицы, без образования. Если бы 
это место было привлекательным, то кого 
попало на него не брали бы. 

По мнению педагога, еще одной серьез-
ной проблемой является отсутствие обору-
дованных кабинетов. Основы безопасности 
жизнедеятельности — это прикладной пред-
мет, для его изучения нужны противогазы, 
учебные автоматы, химические вещества, 
медицинские препараты. Однако матери-
альная оснащенность школ в этом вопросе 
оставляет желать лучшего. 

— Когда у нас проходил конкурс по 
ОБЖ среди школ, я на свои деньги покупала 
часть из необходимых для демонстрации на 
конкурсе предметов, — объясняет Оксана 
Владимировна. — У нас ОБЖ держится на 
учителях-энтузиастах, которые увлечены 
предметом. Очень бы хотелось добавить 

практических занятий, но для этого нужна 
материальная база и оборудованный кабинет, 
а его у меня нет. Кроме того, пособия, по 
которым преподают сейчас ОБЖ, устарели. 
Мы ведем занятия по учебнику А.Т.Смирнова, 
которому уже примерно 10 лет. Половина 
информации там требует обновления. По 
нашему предмету существует очень мало 
тематических разработок и нет никакой ва-
риативности. Да и ученики относятся к ОБЖ 
как к чему-то ненужному. Все заточено на 
сдачу ЕГЭ по основным предметам, а осталь-
ное — шелуха. 

Был ли шанс у школьников выжить во 
время пожара в кемеровском ТЦ, если бы они 
умели применять свои знания, полученные на 
уроках ОБЖ, на практике, мы выяснили у еще 
одного преподавателя этого предмета. 

 — Если дети действительно оказались 
заперты в помещении, куда поступает дым, 
они были обречены, — считает преподаватель-
организатор ОБЖ одной из школ Подмосковья 
Сергей Николаевич. — Кислород в закрытом 
помещении быстро выгорает, и люди погибают 
за считаные минуты. Все, что можно сделать 
в такой ситуации — лечь на пол и постараться 
дышать через влажную ткань, что ненадолго 
продлило бы жизнь. Дети в данной ситуации 
могли сделать только это. Если бы помощь по-
доспела через несколько минут, то они могли 
бы выжить. Однако в жизни любого ребенка 
могут происходить разные ситуации, требую-
щие практических знаний о выживании в экс-
тремальной ситуации. Предмет ОБЖ как раз 
и должен учить детей правильно поступать в 
случае любой опасности, избегать чрезвы-
чайных ситуаций техногенного или природ-
ного характера. Вполне вероятно, что знания, 
приобретенные в школе, могут спасти чью-то 
жизнь. Сейчас мы живем в такое время, когда 
опасность подстерегает буквально на каждом 
шагу, и справляться со сложными ситуациями 
надо учиться с детства. Поэтому трагедия в Ке-
мерове — очередной громкий сигнал о том, что 
отношение к преподаванию ОБЖ в школах нуж-
но срочно пересматривать. При правильном 
подходе этот предмет вполне можно сделать 
не только полезным, но и увлекательным для 
самих ребят: практические занятия, конструи-
рование чрезвычайных ситуаций — это особый 
мир, который дети сами вместе с учителем 
могут создавать на уроках. 

Ольга ЕРМАК.

УРОК О ВЫЖИВАНИИ
Был ли шанс у детей спастись во время пожара, 

если бы они знали ОБЖ
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.03.2018
1 USD — 57,1747; 
1 EURO — 71,2625.

дАТСКий УгоЛоК
1708 г. — указом Петра I в России введен граж-
данский шрифт вместо церковнославянского.
1898 г. — в Пекине подписана русско-китайская 
конвенция о предоставлении России в аренду 
сроком на 25 лет портов Порт-Артур и Дальний.
1953 г. — опубликован указ об амнистии, которую 
предложил Л.П.Берия.
1978 г. — вслед за лишением советского граж-
данства Мстислав Ростропович исключен из 
Союза композиторов СССР.

дНи РоЖдЕНиЯ
Михаил Анчаров (1923–1990), писатель, поэт, 
драматург, один из основателей жанра автор-
ской песни
Збигнев Бжезинский (1928–2017), американ-
ский политолог

Леди Гага (1986), певица, обладательница 6 пре-
мий «Грэмми»
Максим Горький (1868–1936), писатель
Екатерина Дашкова (1743–1810), директор 
Санкт-Петербургской императорской академии 
наук, автор мемуаров о Екатерине II
Александр Митта (1933), кинорежиссер, сце-
нарист, народный артист России
Тамара Морщакова (1936), член Совета при 
Президенте России по правам человека

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве -12…-10°, 
днем в Москве -2…0°. Переменная облачность, 
без осадков; ночью гололедица; днем местами 
гололедица, ветер ночью северной четверти, 3–8 
м/с, днем северо-западный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 6.14, заход Солнца — 
18.57, долгота дня — 12.43.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.
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УЧРЕдиТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВидЕТЕЛЬСТВо о РЕгиСТРАЦии Сми: пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

В пятницу, 30 марта, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол» на тему «Россия и Запад — 
куда приведет конфронтация». 

С первых дней после президентских выборов 
в РФ отношения России и Запада обострились. 
Великобритания, США и Евросоюз, обвинив Рос-
сию в отравлении Сергея Скрипаля, заявили о 
крупномасштабной высылке российских дипло-
матов. Подобные действия не остались без ответа 
со стороны Москвы. Как далеко может зайти ди-
пломатическое противостояние? Как развивается 
западная реакция на новости о сверхсовременном 
стратегическом вооружении России? Будет ли 
увеличено присутствие НАТО в Европе? Как сло-
жатся отношения России с Америкой и Европой 
в ближайшие шесть лет? И как происходящее 
отразится на простых россиянах? 

Эту тему обсудят гости «МК»: заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам, председатель времен-
ной комиссии СФ по защите государственного 
суверенитета и предотвращению вмешательства 
во внутренние дела РФ Андрей КЛИМОВ, ди-
ректор Института США и Канады РАН Валерий 
ГАРБУЗОВ, заведующий отделом европейской 
безопасности Института Европы РАН, профессор 
МГИМО Дмитрий ДАНИЛОВ, член Совета по 
внешней и оборонной политике генерал-майор 
(ФСБ) в запасе Александр МИХАЙЛОВ и др. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение 
журналиста / пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Он редко улыбается, но любит Джима 
Керри. Дружит с хоккеистами из «Ва-
шингтон Кэпиталс», но болеет за «Нью-
Йорк Рейнджерс». Играет в футбол, но 
после завершения карьеры хочет за-
няться единоборствами.
Александр Самедов, полузащитник 
московского «Спартака», человек про-
тиворечивый, но тем особенно интере-
сен.

•••
— Александр, товарищеские матчи со 

сборной, борьба за чемпионский титул в 
премьер-лиге, а впереди еще самое главное 
событие — чемпионат мира. Покой вам толь-
ко снится? Вспоминается, наверное, часто 
ваш любимый Таиланд, где вы отдыхаете 
все последние годы... Чем, кстати, вам эта 
страна так нравится?

— Знаете, я был практически везде, где 
футболисты привыкли отдыхать. На Мальди-
вах, Кубе, в Дубае, Доминикане, Сингапуре. 
И после двух-трех раз в Таиланде я понял, что 
это моя страна. Объяснить нельзя, просто мне 
там нравится. Люди, культура, еда. Тайцы очень 
доброжелательные. Можно сесть в маленькой 
кафешке на улице, которая, может, и выглядит 
ужасно. Но сто процентов — там будет вкусно, 
качественно, стерильно.

— Ну, вас, как человека, владеющего 
своим кафе, трудно обмануть. Вы специаль-
но учились управлению таким бизнесом?

— Не учился. Просто у меня давно была 
такая мечта. Как я уже сказал, мы с женой много 
путешествуем, любим пробовать местную кухню, 
сравнивать. Много посетили разнообразных 
ресторанов по всему миру, поэтому и захотелось 
открыть что-то свое.

— Но, видимо, вам либо тяжело дается 
этот бизнес, либо слегка поднадоел. Потому 
что если раньше вы говорили, что будете 
его развивать после завершения карьеры, 
то в последнее время более пессимистично 
настроены.

— Не пессимистично! Просто когда мечта 
сбывается и ты сталкиваешься со всеми труд-
ностями, проблемами, больше узнаешь о самом 
процессе, то понимаешь: не все так легко. О 
каких-то вещах, начиная это дело, я даже не 
задумывался. Даже не предполагал, что могу 
с этим столкнуться. И все равно это бесценный 
опыт. Все шишки, которые я набил, в будущем 
мне помогут. Так что категорично утверждать я 
ничего не буду. Посмотрим.

— То есть идею о том, чтобы пойти учить-
ся и сделать себе после спорта карьеру в 
бизнесе, вы не отметаете?

— Однозначно не отметаю. Ведь желания 
все время меняются. Пять-шесть лет назад я 
хотел совсем другого и на какие-то вещи смо-
трел по-другому.

— На какие например?
— Пять лет назад я говорил, что после за-

вершения карьеры не вижу себя в футболе. 
Думал: закончу — и зачем мне этот футбол будет 
нужен? Сейчас я совсем не так категорично 
смотрю на свое будущее. Вполне могу остаться, 
например, тренером или функционером.

— Вы упомянули про то, что любите 
вкусно поесть. А за своим питанием сами 
следите или это делают клубные врачи, 
диетологи?

— В «Спартаке» есть диетологи. Они выдают 
каждому индивидуальный лист, чем питаться 
дома, что будет лучше конкретно для каждого 
организма. Но я и сам уже довольно опытный 
спортсмен, понимаю, что можно, а что нельзя. 
Иногда, конечно, могу позволить себе лишнее 
или неполезное. Но происходит это нечасто.

•••
— В детстве вы болели за «Милан». Воз-

никало же желание, сознайтесь, чтобы после 
«Спартака» сразу россонери...

— Не желание, мечта была. Это были просто 
юношеские мысли. Да и сейчас не отказался бы 
поиграть там, если честно. Хотя, конечно же, я 
всем доволен в «Спартаке».

— А если бы в «Интер» позвали?..
— Вряд ли бы я отказался. (Смеется.)
— Вы всегда играли только в Москве. 

Это случайный выбор судьбы или вы просто 
отказывались от предложений из других 
городов?

— Все-таки это судьба так распорядилась. 
Я воспитанник «Спартака», и получалось, что 
я уходил из клуба 12 лет назад. А в 32 года я 
сюда вернулся. И очень счастлив, что оказался 
в родном клубе.

— Так в другом-то месте могли бы 
жить?

— Конечно, просто случайность, что всегда 
играл в Москве. Хотя я этому очень рад.

— Можете сравнить ощущения от ат-
мосферы на матчах «Спартака» тогда, 12 лет 
назад, и сейчас, на новом стадионе, когда 
вы вернулись.

— Впечатления сейчас просто грандиозные! 
Когда я уходил, мы играли в «Лужниках», и туда 
приходило много народу. Но свой стадион — 
это свой стадион. Это просто супер! Я когда не 
играл из-за травмы, просто засматривался на 
баннеры, которые делают болельщики. В такой 
атмосфере ноги сами бегут.

— После чемпионата мира 2014 года вы 

сказали, что на вас сказалось колоссальное 
давление, с которым вы не сталкивались 
до этого. На домашнем чемпионате мира 
давление будет еще больше?

— Думаю, что в психологическом пла-
не будет как раз проще. Тот турнир был для 
меня первым крупным, поэтому и стресс был 
огромный. Но после этого были чемпионат Ев-
ропы, Кубок конфедераций. Я приобрел опыт, 
с высоты которого на многие вещи смотришь 
по-другому. Становишься более спокойным и 
уравновешенным.

— Найдете какие-то слова для тех ребят, 
которые сейчас впервые будут выступать на 
крупном турнире?

— Если надо будет, найду. Хотя большинство 
все-таки уже принимали участие в том же Кубке 
конфедераций. И уже прошли хорошую школу.

•••
— Вы говорили, что никогда не читаете 

фанатские сайты, комментарии, потому 
что для вас это вредно. Вы грузитесь по 
этому поводу?

— Раньше — да, меня это могло обидеть, 
когда был молод. Сейчас мне абсолютно все 
равно. Есть в жизни много более важных вещей, 
чем читать и переваривать какие-то комментарии 
в свой адрес.

— А если случайно попадаются?
— Да вроде и случайно не натыкаюсь. Но 

даже если вдруг где-то и наткнусь, все равно 
это мимо меня пройдет. Никак не реагирую, 
прямо вот совсем. Просто понял со временем, 
что нет смысла переживать из-за мнения людей. 
В конце концов они вправе его высказывать. 
Самое интересное, что если какую-то гадость 
кто-то напишет в Инстаграме, например, то у 
этого человека аккаунт обязательно будет за-
крытым. Это просто классика. Такие храбрецы 
мне очень нравятся. Можно относиться только 
с юмором.

— Вы обидчивый человек?
— Не сказал бы. Я довольно отходчивый. 

Если не хочу с кем-то общаться, я и не буду. 
Даже обижаться не стану.

— Встречались ли в вашей жизни люди, 
которые потеряли ваше доверие?

— Бывало. С кем-то меня после этого жизнь 
развела, и я очень рад этому. С кем-то я опять 
сходился. Кому-то так и не удавалось это доверие 
вернуть. И это нормально. У каждого человека 

в жизни такое бывает. И каждый вправе сам 
выбирать, с кем хочет общаться.

— Вас легко рассмешить? Или вы все-
таки очень серьезный человек? Вы давно 
рассказывали, что когда Вася Березуцкий 
еще играл за сборную, то он постоянно при-
ставал к вам с вопросом: почему ты такой 
хмурый?

— Меня можно рассмешить, если это дей-
ствительно смешно. На самом деле я не хмурый. 
Просто у меня такое выражение лица. Мне так 
комфортно. А Вася — да, ему все время это не 
нравилось. Или наоборот, нравилось докапы-
ваться до меня.

— Комедии любите?
— Раньше вообще обожал. Любимый ак-

тер был Джим Керри, любимый фильм «Тупой и 
еще тупее». Я его смотрел, наверное, раз сто! 
И «Эйс Вентура». Это суперкомедии! Но сейчас 
комедийный жанр вообще стал хуже.

— Перешли на драмы?
— Я перешел на все жанры сразу. Триллеры 

люблю, с интригой. Ну и сериалы, конечно же. 
Их сейчас все смотрят.

— Все футболисты из автобуса выходят в 
наушниках, вы тоже. Что у вас там играет?

— Все что угодно, по настроению. Могу 
Полину Гагарину послушать, могу Лепса.

•••
— Вы любите смотреть американский 

баскетбол, матчи НХЛ, дружите с Овеч-
киным. Ездили в Вашингтон поболеть за 
друга?

— Пока нет, но мечтаю. Меня туда посто-
янно зовут. Женя Кузнецов сейчас тоже играет 
за Вашингтон, и когда он звонит, например, 
поздравить меня с победой, то обязательно при-
глашает на игры «Кэпиталс». Но я, к сожалению, 
не болею за «Кэпиталс», я болею за «Нью-Йорк 
Рейнджерс».

— Случается, что после окончания ка-
рьеры спортсмены меняют свое амплуа — 
просто для своего собственного развития, 
не для продолжения профессиональной 
карьеры. Алексей Смертин бегает мара-
фоны, Евгений Кафельников довольно хо-
рошо играет в гольф. Вы в хоккей играть 
будете?

— Я займусь единоборствами. Просто 
спортсмену после многолетних ежедневных 
тренировок очень легко потерять форму, за-
кончив карьеру. Идти на беговую дорожку? На 
тренажеры, качаться? Устаешь от всего этого. 
Я спрашивал себя: какой вид спорта доставлял 
бы мне удовольствие как любителю — и пришел 
к выводу, что это единоборства.

— Вы часто в детстве дрались?
— Думаете, я хочу заняться единоборства-

ми, потому что меня в детстве били все время? 
(Смеется.)

— Вспомнился вечный вопрос из фильма 
«Елки», кто круче — лыжник или сноубор-
дист. Так вот, чем отличаются хоккеисты 
от футболистов?

— Хоккеисты очень много едят! После игры 
они прям наворачивают, я вам скажу.

— Это говорит о том, что хоккей — более 
энергозатратный вид?

— Не знаю, так ли это, но я узнавал, что 
разные группы мышц у нас с ними работают. 
Они выходят на лед, им надо минуту отпахать, 
а потом пауза. А футболисты все 90 минут в 
движении, при этом не в таком интенсивном, 
как хоккеисты на льду. Посмотрите на их тазо-
бедренные мышцы! Это же машины просто.

•••
— Самое важное — семья, говорите вы в 

своих интервью. Как вы показываете членам 
семьи, что они — самое важное?

— Наверное, самое важное, что могу им 
дать, — это время. У спортсменов его очень 
мало. Но стараюсь использовать любую воз-
можность, чтобы проводить время с женой и 
двумя сыновьями.

— Чем-то ради этого приходится 
жертвовать?

— Ничем не надо жертвовать. Вернее, так: 
все, от чего отказываюсь ради семьи, это никакая 
не жертва. Когда родился первый сын, я не так 
сильно ощущал свое отцовство, честно могу 
признаться. Мог проводить время и в компаниях 
с друзьями, и после тренировки куда-то поехать 
посидеть. А сейчас сразу еду домой и очень до-
рожу этим временем. Дети так быстро растут. 
Мне на самом деле хочется быть с ними.

— Как вы воспитываете из своих сыно-
вей мужчин?

— Ну, с маленьким пока просто провожу 
время — играю, наблюдаю. А старшему уже при-
ходится сталкиваться с какими-то проблемами. 
Появляется уже свое «я». И надо как-то суметь 
направить его эмоции правильно. Объяснить, 
что можно, что нельзя.

— Задает вопросы, которые ставят вас 
в тупик?

— Пока ничего такого глобального он не 
спрашивает. Больше я волнуюсь за то, как ему 
придется вести себя в социуме, какую роль 
играть. Чтобы не нахватался плохого, не копи-
ровал чье-то поведение. Конечно, он делает 
ошибки, совершает какие-то поступки, которые 
мне не нравятся. И непросто, оказалось, на-
ходить нужные слова.

— А вы часто сами ошибались в 
жизни?

— Не знаю, насколько часто, но ошибался. 
Но ни о чем не жалею. Все эти ошибки меня мно-
гому научили. Поменяли мое мировоззрение.

Ульяна УРБАН.

Полузащитник «Спартака» 
любит хоккей и не боится 
набивать шишки

Общество с ограниченной ответственностью 
«Страховая компания АНГАРА» (ОГРН 1023800837279,
ИНН 3804002162, с местом нахождения по адресу: 665708, 
Россия, Иркутская область, г. Братск, ул. Южная, 23) уве-
домляет о завершении процедуры передачи страхового 
портфеля по договорам обязательного страхования граж-
данской ответственности владельцев транспортных средств, 
а также страхового портфеля по договорам добровольного 
страхования гражданской ответственности владельцев 
автотранспортных средств и добровольного страхования 
средств наземного транспорта (за исключением средств 
железнодорожного транспорта) от Акционерного обще-
ства «Страховая Компания Опора». 

Страховой портфель состоит из обязательств по до-
говорам страхования, соответствующих сформированным 
страховым резервам, и активов, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов, включая обязатель-
ства по договорам страхования, действующим на дату при-
нятия решения о передаче страхового портфеля, и договорам 
страхования, срок действия которых истек на дату принятия 
решения о передаче страхового портфеля, но обязательства 
по которым страховщиком не исполнены в полном объеме 
или частично и / или по которым могут быть заявлены тре-
бования в течение сроков исковой давности.

Передача страховых портфелей осуществлена на осно-
вании договоров о передаче страховых портфелей, а так-
же актов приема-передачи страховых  портфелей между 
Обществом с ограниченной ответственностью «Страховая 
компания АНГАРА» и Акционерным обществом «Страховая 
Компания Опора».

Страховщик, принявший страховой портфель.
Фирменное наименование на русском языке:
Полное: Общество с ограниченной ответственностью 

«Страховая компания АНГАРА»
Сокращенное: ООО СК «Ангара»
ОГРН 1023800837279
ИНН 3804002162
Место нахождения: 665708, Россия, Иркутская об-

ласть, г. Братск, ул. Южная, 23
О ф и ц и а л ь н ы й  с а й т  в  и н ф о р м а ц и о н н о -

т е л е к о м м у н и к а ц и о н н о й  с е т и  « И н т е р н е т » :
https://www.ic-angara.ru/

Основной деятельностью страховщика, принявшего 
страховой портфель, является осуществление всех видов 
страхования, перестрахования и сострахования.

Финансовое положение Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Страховая компания АНГАРА» удовлетворяет 
требованиям финансовой устойчивости и платежеспособ-
ности с учетом вновь принятых обязательств.

Общество с ограниченной ответственностью «Страховая 
компания АНГАРА» имеет лицензии ЦБ РФ СИ № 0066 от 
28.09.2015, ОС № 0066-03 от 28.09.2015 на осуществле-
ние видов страхования, по которым передается страховой 
портфель.

С 19 марта 2018 года все права и обязанности по 
переданным договорам страхования перешли к Обществу 
с ограниченной ответственностью «Страховая компания 
АНГАРА».

Датой начала исполнения Обществом с ограниченной 
ответственностью «Страховая компания АНГАРА» обя-
зательств по принятым договорам страхования, вклю-
ченным в переданный страховой портфель, является
19 марта 2018 года.

По всем вопросам просим обращаться по адресу:
665708, Россия, Иркутская область, г. Братск, ул. Юж-

ная, 23

Уведомление о завершении процедуры принятия страхового портфеля

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Действительно, по данным ВОЗ, утверждаю-
щей, что сахарный диабет — это проблема всех 
народов и всех возрастных групп, именно данное 
заболевание находится на третьем месте среди 
основных причин смерти. Наравне с сердечно-
сосудистой патологией и онкологией его можно 
назвать настоящей чумой XXI века.

Сегодня около 100 000 000 человек на Земле 
страдают от этого заболевания и 10 000 000 из 
них — россияне, а каждое новое десятилетие 
эту цифру удваивает! Поэтому тема эта важна 
очень многим. Причин возникновения этого за-
болевания много, но на первом месте среди них 
— генетическая предрасположенность. Надо быть 
особенно внимательными, если кто-то в семье 
страдал от диабета. 

Самое главное — болезнь поражает сосу-
ды, стенки становятся хрупкими, истончаются, 
меняется сама формула крови, она сгущается, 
повышается ее склонность к тромбообразованию, 
а отсюда вытекает уже все остальное: нейропатия, 
ретинопатия, нефропатия, ангеопатия, артропа-
тия, ишемическая болезнь сердца, диабетическая 

стопа, гангрена… За ними бесконечные страда-
ния, слезы и отчаяние, жизнь, украденная болез-
нью, превратившаяся в бесконечный и, увы, не 
всегда успешный бой с нею. 

Именно осложнения делают его одним из 
самых грозных заболеваний. Достаточно ска-
зать о том, что практически всегда он приво-
дит к инвалидности, 8 из 10 больных слепнут, у 
каждого второго болезнь приводит к ампутации, 
а продолжительность жизни таких больных — в 
2 раза меньше, чем у здоровых людей. Это дей-
ствительно очень страшно. 

Звоните прямо сейчас на номер «горячей ли-
нии», и наши специалисты расскажут вам, как убе-
речься от осложнений диабета и как распознать 
его на ранних стадиях, не допустить развития 
болезни. Задавайте вопросы и получите ответы 
на «горячей линии»! 

Телефон «горячей линии»:
8-800-333-57-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 18+

ЧУМА XXI ВЕКА
«Здравствуйте, пишет Вам Ольга Петров-
на из Самары. 10 лет назад прозвучал 

мой приговор от врачей — сахарный диабет. Что 
это такое и к чему ведет, я знаю не понаслышке 
— ведь моя мама умерла от этой страшной бо-
лезни у меня на руках. Натерпелись, в общем… 
А теперь этот диагноз и у меня. Долгое время 
спасала жесткая диета, таблетки. Но вот и у 
меня появились грозные симптомы — язвочки на 
ногах, зрение стало падать, зашкаливает дав-
ление. Что делать, куда бежать, есть ли способ 
спастись от осложнений диабета?»

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

РОССИЯ И ЗАПАД — КУДА ПРИВЕДЕТ  
ДИПЛОМАТИЧЕСКОЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: 
«МАЛО УЛЫБАЮСЬ?  
МНЕ ТАК КОМФОРТНО»

Дострелялся до решетки скандально 
известный певец Виталий Грачев, вы-
ступающий под псевдонимом Витас. 
Во вторник Одинцовский городской 
суд Подмосковья заключил артиста 
под стражу за хулиганство. Неделю 
назад он стрелял по воронам у себя 
дома, но делал это так громко, что не 
на шутку испугал всю близлежащую 
округу.

Напомним, инцидент произошел в ночь 
на 22 марта. Витас в нетрезвом состоянии 
устроил рядом со своим домом в Барвихе 
пальбу, чем сильно напугал соседей. Они вы-
звали полицию. Но музыкант наотрез отказал-
ся общаться с прибывшим участковым, и тот 
был вынужден вызвать подкрепление. Однако 
полицейские не без труда задержали Граче-
ва. Он перед этим оказал стражам порядка 
сопротивление: заперся дома и отказался 
открывать дверь. 

Уже в околотке певец изложил свою вер-
сию событий. «Я стрелял по воронам из стар-
тового пистолета (стреляет только холостыми 
патронами)», — оправдывался он. В то же время 
его продюсер Сергей Пудовкин рассказал, что 
якобы Витас отмечал радостное событие: в 

Китае сделали восковую фигуру Грачева — и 
он на радостях запускал фейерверки. При этом 
силовики нашли на территории домовладения 
певца аж 42 гильзы. 

Против музыканта возбудили дело по ста-
тье «Мелкое хулиганство» (ч. 1. ст. 20.1. КоАП). 
На днях некоторые СМИ сообщили, что Грачева 
оштрафовали на 500 рублей. Однако проку-
ратура отменила это решение и потребовала 
ужесточить наказание до 15 суток ареста. 

Во вторник, 27 марта, административные 
материалы поступили в суд города Одинцова. 
Заседание прошло всего за 10 минут. Витас 
пришел на него самостоятельно и заявил, что 
вину признает и раскаивается в содеянном. 

В результате Одинцовский городской суд 

назначил Виталию Грачеву 7 суток админи-
стративного ареста, сообщили «МК» в пресс-
службе Мособлсуда. 

После оглашения решения на правона-
рушителя надели наручники и сопроводили 
в конвойное помещение суда, затем его от-
правили в изолятор временного содержания 
в Истре, а оттуда отбывать наказание в спец-
приемник. Теперь хулигана ожидает жизнь 
по распорядку — подъем в 7 утра, завтрак, 
уборка в камере, личное время, обед в 14.00, 
личное время, ужин в 20.00, личное время, 
отбой в 22.00 часа. 

Адвокат музыканта Сергей Жорин уже 
подал апелляционную жалобу.

— Семья артиста, жена и двое несовер-
шеннолетних детей, родственники и много-
численные фанаты Витаса по всему миру вы-
ражают поддержку в этой крайне неприятной 
ситуации, — написал Сергей Пудовкин у себя 
на странице. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

СЛАдКогоЛоСАЯ пТиЦА СпЕЦпРиЕмНиКА
Витаса приговорили  
к неделе ареста  
за стрельбу 

ПЕРСОНА ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

СпоРТ

Александр Самедов  
с семьей.
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